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В Думе хотят бороться с абортами, а но-
вый губернатор Петербурга – с сосуль-
ками. Связи между этими желаниями 
никакой – кроме того, что при начале 
любой борьбы надо думать о стимулах 
и последствиях.

Этому учит американский экономист 
Стивен Левитт (его называют самым 

блестящим молодым экономистом США на данный мо-
мент). Левитт рассказывает историю про преступность 
в США. Еще в 1995-м с преступностью там был полный 
кошмар. Эксперты делали ужасные прогнозы – волна 
преступности захлестнет Америку, что подтверждалось 
статистикой – преступлений с каждым годом станови-
лось все больше. 

И вдруг – вопреки всем прогнозам – уровень пре-
ступности начал падать. К 2000 году количество убийств 
в Штатах сократилось до минимума за последние 35 лет. 
Это же произошло и практически со всеми видами пре-
ступлений.

Эксперты наперебой стали объяснять феномен. Го-
ворили, что победить преступность помогло бурное 
развитие экономики. Что сказались принятые законы 
по контролю оружия. Что сработали новые стратегии, 
которые стала применять полиция.

Но Стивен Левитт доказал, что все эти объяснения – 
ерунда. На самом деле на уровень преступности повлияло 
судебное решение 1973 года, разрешившее аборты в США. 
В итоге дети из неблагополучных семей не были рождены, 
и спустя годы не пополнили собой ряды уголовников.

Вывод: запрещая аборты или что другое, надо ду-
мать, поскольку к самым значительным последствиям 
приводят самые незаметные причины.

Случай с губернатором Полтавченко и сосулька-
ми из другого ряда. Нового губернатора спросили, как 
он будет бороться с сосульками. Губернатор ответил: 
«Ожесточенно». Красиво ответил. Но непонятно – как 
бороться-то будет. 

Ясно, что в борьбе с сосульками главное это вопрос 
стимулов.

С ними, как и с последствиями, все непросто. Левитт 
рассказывает историю про детские сады, у которых во 
всем мире есть проблема: родители опаздывают ко вре-
мени, когда должны забирать своих детей. В результате 
воспитатели вынуждены работать внеурочно. 

Ряд экономистов для решения проблемы предложи-
ли штрафовать опаздывающих родителей. Идею в тече-
ние 20 недель тестировали в детском саду в Хайфе.

Сначала экономисты зафиксировали, сколько родите-
лей не забирают своих детей вовремя. Выходило в сред-
нем 8 опозданий в неделю. Затем были введены штрафы – 
3 доллара на каждый случай опоздания. Сумма штрафа 
добавлялась к счету за сад (380 долларов в месяц).

После появления штрафов количество опозданий ро-
дителей пошло вверх. И достигло 20 случаев в неделю. 

Какой вывод из этого делает экономист Левитт? Что 
при стимулировании родителей сделали кучу ошибок. 
Во-первых, штраф в 3 доллара слишком маленький. При 
такой сумме родители могли спокойно опаздывать хоть 
каждый день. Во-вторых, штраф подменял экономиче-
ским стимулом (наказанием в 3 доллара) моральный 
(вину, которую родители должны были бы чувствовать 
за опоздания). Всего за 3 доллара в день родители могли 
успокоить свою совесть. 

В итоге, когда этот штраф был отменен, количество 
опаздывающих родителей не изменилось. Теперь они 
могли приходить поздно, не платить штраф и не чув-
ствовать себя виноватыми.

Вывод: даже легкий толчок может привести к не-
предвиденным результатам. Осторожнее надо быть со 
стимулами!

Сергей Балуев

Читать по делу

содержание 
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СообрАжеНия

ЛАВКА ХУДожНиКА. Художник богорад здесь нарисовал картину про встречающиеся кое-
где у нас порой случаи вероломства. Талант богорада не мог пройти мимо заигрывания с 
чуждыми нам странами президента януковича ради решения своих проблем и забывшего о 
благородном народном высказывании «долг платежом красен». (Творчество Богорада объясня-
ла штатный искусствовед И. Ч.)
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ребУС Со СмыСЛом

мНого мыСЛей НА НеДеЛе

Отгадку на ребус со смыслом ищите где-то в конце журнала.

о бабочках и обмороках

Вместо бабочек мы носили изгрызанные 
пионерские галстуки. А когда меня окон-
чательно выгнали из рядов пионерской 
организации, пришлось носить галстук 
на резинке. Одноклассники его оттяги-

вали и отпускали. Было больно. С тех пор я совсем 
галстуки не ношу. 

Странно, но я совершенно не помню, как я пер-
вый раз пошел в первый класс. Ни одного воспоми-
нания. И как второй раз пошел в первый класс... 
Нет, второй раз я вроде бы не ходил. Я же не был 
второгодником. Короче говоря, как пошел во вто-
рой класс, тоже не помню. 

Второй класс вообще является сплошным про-
валом в памяти. Потому что не было никаких 
общественно-значимых событий. В первом – были. 
Выборы командира звездочки. Мы обсуждали кан-
дидатуры. Я встал и сказал:

– Я сам хочу быть командиром.
– А других достойных кандидатур ты не ви-

дишь? – спросила учительница.
– Нет, – честно сказал я.
Меня прокатили. Я набрал всего один голос. 

Свой собственный. Из пяти человек. В принципе, 
неплохой результат. 20%. Левичев уверяет, что для 
«Справедливой России» было бы хорошо набрать 
15. 

В третьем классе обсуждали, кто достоин стать 
пионером. В частности, обсуждали моего друга 
Агеева.

Я встал и сказал:

– Агеев недостоин быть пионером. Потому что 
он играет в марки.

– Обалдел? – спросил мой друг. – Я же вместе с 
тобой играю.

Игра в марки была строжайше запрещена. Учи-
теля ошибочно думали, что ее придумали в капита-
листических странах обуреваемые жаждой наживы 
дети капиталистов. Мы играли в мужских туалетах. 
Рядом с нами комсомольцы играли в трясучку на 
десяти-, пятнадцати- и даже двадцатикопеечные 
монеты. А мы, соответственно, радостным шагом с 
песней веселой дружно шагали за комсомолом.  

В общем, нас обоих не приняли. По-моему, это 
самое бессмысленное стукачество в истории чело-
вечества. 

Еще помню, как на уроке мира второгодник 
Бычков заржал от слова Нагасаки. И мы все тоже, 
конечно, заржали. Нас заставили стоять до конца 
урока. Как будто пострадавшим от атомной бомбы 
японцам от этого полегчает. 

Зато в наше время было как-то проще. Правда, 
один раз в купчинскую школу приехало телевидение. 
Почему-то на урок труда. Меня поставили к токарно-
му станку. Станок зажевал мой халат. Я с трудом спас-
ся от смерти. С тех пор до смерти боюсь телекамер. 

Нынешняя школа для меня – загадка. Вот пре-
зидент Медведев побывал в первом классе на уроке 
«Россия – родина моя». А супруга президента побыва-
ла «в одном из старших классов» на уроке «Наша Ро-
дина – Россия». Они теперь что, все 11 лет один пред-
мет изучают? Только слова немного переставляют. 

И, наконец, самое удивительное. Life News со-
общает, что на линейке с президентом в учили-
ще Ставрополя четверо кадетов упали в обморок.  
А «Балтинфо» сообщает, что во время выступления 
Полтавченко в 211-й школе имени Пьера де Кубер-
тена один из учеников тоже упал в обморок. Какой 
пиетет перед начальством. Если бы ко мне на линей-
ку заявился Брежнев, я бы, наверное, в обморок не 
рухнул. Хотя, черт его знает.

Глеб Сташков

Какая картошка продавалась  
в советских магазинах?
Еду вчера в тачке. Шофер без умолку трендит о поли-
тике. Поливает «Единую Россию». Я долго крепился и 
молчал. Потом не выдержал:

– Ладно, – говорю, – все равно голосовать не за кого.
Ему только этого и надо:
– Как же, – кричит – не за кого? За коммунистов!
Я усмехнулся.
Тут мы встали в пробку, и шофер смог полностью 

сконцентрироваться на агитации.
– Отлично, – говорит, – раньше жили.
– Хреново, – говорю, – жили. Я не такой молодой, 

чтобы мне впаривать. 
Шофер стал докапываться, что именно в советской 

жизни меня не устраивало. Не объяснять же, думаю, 
про свободу. 

– Копченой, – говорю, – колбасы не было. И шпро-
тов.

– Как это не было?
– Так, – говорю, – не было.
– А знаешь, почему не делали колбасу? Чтобы вызвать 

у людей раздражение и всё развалить к херам собачьим.
– Мудро, – говорю.
– Зато Ленобласть снабжала весь город овощами – 

картошкой, морковкой...
– Помню, – говорю, – эту картошку. Час сидишь и 

всякие глазки выковыриваешь.
– А сейчас что, лучше?
– Сейчас лучше.
– Сейчас точно такая же.
– Давайте, – говорю, – закончим этот занимательный 

спор.
Куда там. Не унимается:
– А посмотри на нынешнее образование, – и вместо 

образования смотрит на меня, – Ты-то небось нигде не 
учился.

– Что вы, – говорю, – я закончил ПТУ. На автослеса-
ря.

Здесь происходит неожиданное:
– Слушай, – говорит шофер, – у меня что-то с рото-

ром. 
– Менять, – говорю, – надо.
– Думаешь?

Глеб Сташков

1 сентября встретил двух или трех детишек – судя по возра-
сту, первоклассников, – в бабочках. Если бы я пошел в пер-
вый класс в бабочке, из меня, может, вырос бы приличный 
человек. Но я впервые нацепил бабочку на Новый год на 
третьем курсе. От гордости так напился, что в ту же ночь ее 
потерял. Это был первый и последний раз, когда я выступал 
на бабочке. 

Что плохого в нашей школе?

Все-таки пиар – великая сила, а интеллект – убогая 
слабость. По опросу «Левада-Центра», 37% респон-
дентов (в возрасте от 18 лет, то есть не школьников) 
уверены, что за минувший год качество образования 
снизилось. И что же такого произошло за этот год, 
кроме повсеместной травли Фурсенко? Может, я 
чего-то упустил?

Вопрос: «Если бы вы сейчас ходили в школу, ка-
кие предметы вы стали бы с наибольшим интересом 
изучать?» На первом месте – история (43%). Матема-
тика – 41%. О чем вы? История и математика, наряду 
с русским языком (35%), всегда были самыми нена-
вистными предметами. Может, конечно, тут есть эле-
мент раскаяния?

Кстати, каждый десятый с интересом изучил бы 
«гигиену сексуальных отношений». Хотя после 18 
лет, мне кажется, лучше на практике. 

Самое поразительное. Людей спрашивают, какие 
занятия, на их взгляд, являются наиболее доходны-
ми. 30% отвечают – депутат, 25% – губернатор. Они 
думают, что депутатство доходнее губернаторства. 
Идиоты. То-то Валентина Ивановна с таким смур-
ным лицом шла на повышение в Совет Федерации.

Одно утешает: сотрудника полиции народона-
селение приравняло к проститутке, обе уважаемые 
профессии собрали по 5%. А ведь еще в 99-м году 
проститутки лидировали с огромным отрывом (9% 
против 1%). Радует, что растет престиж профессии 
полицейского. 
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ПрАЗДНиК НеДеЛи.  Во вторник у Соборной мечети на Петроград-
ской стороне собралось около 20 тысяч мусульман, чтобы отпразд-
новать окончание месяца рамадан. Некоторые верующие пытались 
разместиться на проезжей части Кронверкского проспекта, но по-
лицейские вежливо, но твердо предлагали отмечать Ураза-байрам 
исключительно на тротуаре. 

власть
за неделю
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индекс цитируемости готовится на 
основе данных, предоставляемых 
архивно-аналитической службой 
аЖУра на основе мониторинга 
городских и областных печатных и 
электронных СМи.

о ком чаще всего писали  
и говорили в Петербурге
еженедельный рейтинг 
упоминаемости в Сми

Георгий Полтавченко,  
губернатор СПб 393 
Занял место Валентины Матвиен-
ко – в сердцах горожан и нашем 
рейтинге 

валентина Матвиенко,  
сенатор СФ  278 
Покидает сердца горожан и наш 
рейтинг

вадим Тюльпанов,  
спикер ЗакСа  113 
Руководил избранием нового 
губернатора

вячеслав Малафеев,  
футболист 93 
Комментатор Губерниев сказал, 
что он – «говно». Малафеев по-
требовал извинений

Михаил осеевский,  
и.о. вице-губернатора СПб 81 
Руководил городом, пока не 
появился губернатор

Дмитрий Губерниев, 
журналист 74 
Сказал, что Малафеев – «говно». 
Плохо извинился

валерий Сердюков, губернатор 
Ленобласти 52 
Валентина Матвиенко ушла, а он – 
остался

Дмитрий Козак,  
вице-премьер 33 
Не стал губернатором, но приехал 
посмотреть на инаугурацию

александр Кержаков, 
футболист 29 
Забил 3 гола

александр Сокуров,  
режиссер 28
Надеялся, что диалог градозащит-
ников со Смольным продолжится

* Количество упоминаний.М
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Что такое «праймериз»?

«Единая Россия» продолжает проведение праймериз 
по определению кандидатур в депутаты ЗакСа 

Андрей БАРИНОВ, руководитель рег. центра по соблю-
дению прав потребителей, член ЕР:
– Это предварительные выборы кандидатов на участие в 
выборы в Думу, в ЗакС. Желающие попасть в эти органы 
власти, согласно предварительным спискам, выступают перед 
общественностью на площадках, а специальные выборщики 
отдают наиболее достойным из них свои голоса… Все от-
крыто и демократично.

Вячеслав СВЕТЛОВ, юрист-практикант, Городская кол-
легия адвокатов:
– Праймериз… праймериз… Это в переводе с английского 
что-то означает… Но что? В связи с чем?! 

Борис ЯРОСЛАВСКИЙ, мастер, Комбинат холодильного 
оборудования:
– Смутно представляю… Что-то типа «секонд-хенд», «ланч», 
«кофе-хауз», «секс-шоп»…  

Валентина ХОЛОПОВА, член общ. приемной отделения 
«Справедливая Россия» СПб: 
– То, в чем СР, в отличие о ЕР, не нуждается, – ей и так обе-
спечен успех на выборах. 
 
Владимир ПОВОЛОЦКИЙ, инженер, Центр энергоснаб-
жения:
– Это внутреннее дело самой «Единой России».

Евгений ЛАКЕЕВ, зам. директора, детский кинотеатр 
«Чайка»:
– Один из способов задействовать перед выборами обще-
ственность. Обидно, что в пылу борьбы за голоса ни обще-
ственность, ни одна из существующих партий не уделяют 
внимание вопросу поддержки детских кинотеатров, начиная 
от их технического оснащения и кончая внешним видом.

Сергей ТИХОМИРОВ, зам. координатора, отделение 
ЛДПР СПб: 
– Это как бы выбор лучших из лучших. Что касается ЛДПР, то 
мы 4 года присматриваемся к членам нашей партии и без 
всякого праймериза – этого шумного пиара уже определили, 
кого выдвинем в качестве кандидатов на выборах в декабре.  

Андрей САВЕЛЬЕВ, слесарь, Комбинат химико-пищевой 
ароматики:
– Как я понял из опущенной в наши почтовые ящики газеты, 
это что-то такое с душком.  

Дмитрий ЮРЬЕВ, руководитель исполкома СПб «Единой 
России»:
– Праймериз – это когда партия советуется с народом, кого 
бы он хотел поддержать на выборах.

Татьяна ВЕРГЕЗОВА, дизайнер, компания «М-Аудио»:
– Думаю, это что-то связанное с понятием времени.

Вадим КУСАНИН, переводчик, компания «Транслей-
тинг»:
– Это когда у входа на избирательные участки спрашивают: 
«Вы за кого будете голосовать?», а на выходе: «Вы за кого 
проголосовали?».

Сергей Деревянко, зам. гл. редактора, газета «Петер-
бургский ветеран»:
– «Единая Россия» – партия власти, и сегодня это объектив-
ная реальность, о чем и свидетельствуют предварительные 
выборы – праймериз.

Александра АВЕРЦЕВА, оператор пульта видеонаблю-
дения, Музей-квартира Достоевского:
– Это проверка возможностей административного ресурса..

Подготовила Эмилия куНДЫшева
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КАДры ВерСииПерСПеКТиВы

В среду Георгий Полтавченко из-
брался губернатором и, не покидая 
Мариинский дворец, сразу же инаугу-
рировался. Получилось все скромно и 
по-деловому, под стать новому губер-
натору. Появление которого город 
практически не почувствовал.

В прежние времена между избранием и инаугу-
рацией проходил не один день: сначала Горизбир-
ком посчитает предварительные итоги голосования, 
потом окончательные, потом официально объявит 
победителя, потом назначат дату торжества. Те-
перь уложились за 4 часа, хотя могли бы и быстрее. 
В 12.00 депутаты собрались на заседание, часа за 
полтора провели всю процедуру, заодно назначив 
дату выборов, потом объявили часовой перерыв, и 
в 15.00 Георгий Полтавченко принес присягу. Потом 
еще минут 40 его поздравляли.

Внешние отличия нового режима от старого бро-
сались в глаза уже на подходе к Мариинскому двор-
цу. Если раньше в особо важных случаях его отгора-
живали металлическим заборчиком высотой с метр 
и полицейским оцеплением, то теперь – маленькими 
столбиками, как на местах, зарезервированных под 
парковку особо уважаемых автовладельцев. Плюс 
оцепление. Зато сам дворец был битком набит со-
трудниками ФСО и усилен пропускной режим.

Понаблюдать за процедурой избрания приехали 
члены городского правительства, среди которых 
особенно выделялся своим загаром Роман Филимо-
нов. Илья Клебанов представил будущего губерна-
тора и признался, что Георгий Полтавченко ему рас-
сказывал о своей мечте: по оставлении «государевой 
службы» вернуться в Петербург. Мечта сбылась даже 
раньше – прямо как в рекламе «Газпрома». 

Сам Полтавченко не стал утомлять депутатов 
долгим вступительным словом и сказал, что видит 
свою задачу в продолжении всех славных начина-
ний Валентины Матвиенко и их дальнейшем разви-
тии. Каждая из фракций задала по одному вопросу, 
а эсеры – даже два: от верных мироновцев выступал 
Олег Нилов, от раскольников – их лидер Владимир 
Гольман. Отвечая на вопрос про расселение ком-
муналок, Георгий Полтавченко вспомнил, как жил 
в коммунальной квартире с туалетом на кухне, но 
зато с дружными соседями. Это было единственным 
неожиданным откровением.

Потом все фракции высказались: ЛДПР – «за». 
«Справедливая Россия» против нового губернато-
ра ничего не имеет, но считает, что выдвигать его 
должна партия, которая победит на парламентских 
выборах в декабре. Поэтому эсеры предложили 
Полтавченко до выборов оставаться и.о. Будущий 
губернатор никак на это предложение не отреаги-

ровал, и мироновцы в голосовании не участвовали. 
Коммунисты оказались на распутье. С одной сторо-
ны, Полтавченко, по их мнению, профессионал, но 
с другой – выдвигает его «реставрирующая капита-
лизм» партия власти. Поэтому они воздержались. 
«Единая Россия», понятно, «за», но говорил ее лидер 
Вячеслав Макаров в основном не о новом губернато-
ре, а о старом. Какая она хорошая и какие подлецы 
эсеры, что на нее наезжают. 

Итог – 37 «за», «против» – 0, воздержавшихся – 5. 
То есть все голоса, которые контролирует «Единая 
Россия» (23 свои, 5 – ЛДПР, 7 ренегатов из СР и 2 – 
из КПРФ). Парламент не стал усложнять выборы 
процедурой голосования бюллетенями, которая ис-
пользуется в особо важных случаях. Голосовали за 
нового губернатора буднично, электронными клю-
чами. Потом депутаты назначили дату выборов и 
объявили перерыв – на подготовку к торжественно-
му мероприятию. 

На торжества, начавшиеся через полтора часа, 
собрались гости: вице-премьеры Виктор Зубков и 
Дмитрий Козак, генпрокурор Юрий Чайка, при-
волжский полпред Григорий Ропота, местный – 
Илья Клебанов, председатель Конституционного 
суда Валерий Зорькин. Все они, а также заместитель 
Григория Полтавченко по прежнему месту работы 
Антон Федоров, сели в ложе правительства вместе с 
высшими городскими чиновниками. Из числа кото-
рых почему-то исчезла присутствовавшая при голо-
совании Людмила Косткина. Зато появилась муни-
ципальный депутат Валентина Матвиенко.

Вице-премьер Алексей Кудрин поздравить ново-
го губернатора не пришел (по крайней мере, в пре-

зидиуме рядом с другими федеральными 
чиновниками его не было), хотя именно в 
этот день приезжал в Петербург. 

Некий торжественный голос с душераз-
дирающим тембром провозгласил появле-
ние Ильи Клебанова, Георгия Полтавченко 
и Вадима Тюльпанова. Присутствовавшие – 
депутаты, чиновники, представители обще-
ственности, конфессий и бизнеса – встали. 
Состав гостей, как и сама церемония, были 
гораздо скромнее, чем у Валентины Матви-
енко в 2003 году. Тогда она торжественно 
шествовала по парадной лестнице Мари-
инского дворца мимо строя курсантов, а 
поздравлять ее приехали глава президент-
ской администрации Александр Волошин, 
несколько министров, директор ФСБ, 
Юрий Лужков с супругой и федеральные 
олигархи во главе с Владимиром Евтушен-
ковым (АФК «Система») и Владимиром По-
таниным («Интеррос»). В этот раз самым 
крупным олигархом (по крайней мере, из 
замеченных) был владелец строительной 
компании ЛСР Андрей Молчанов. Георгий 
Полтавченко ни по каким лестницам не хо-
дил – только вышел на середину зала и про-
читал присягу.

Потом начались поздравления. Первым 
поздравил Илья Клебанов – пожелал «здо-
ровья и счастья», подарил цветы и какую-
то коробку в подарочном бумажном пакете. 
Почетный гражданин Людмила Вербицкая 
елейным тоном пожелала Георгию Полтав-

ченко «в добрый путь». Путешествие дли-
лось недолго и минут через 15 закончилось 
на последнем ораторе – Вадиме Тюльпано-
ве, который финалировал свое выступление 
приветствием «Добро пожаловать в родной 
дом!». Где-то в середине пути был митропо-
лит Владимир, призвавший на Георгия Пол-
тавченко Божье благословение.

Свежеиспеченный губернатор поблаго-
дарил всех и сообщил о решении город-
ского правительства наградить Валентину 
Матвиенко знаком «За заслуги перед Петер-
бургом». Получив из его рук награду, Вален-
тина Ивановна стала благодарить всех горо-
жан, а также «многоуважаемого владыку» 
за поддержку. Под «владыкой» подразуме-
вался, вероятно, митрополит Владимир.

С появлением Матвиенко на трибуне зал 
встал и взорвался бурными аплодисмента-
ми – самыми бурными в этот день.

Вечером того же дня несистемная оппо-
зиция митинговала у Гостиного двора – не 
в знак особого внимания к новому губер-
натору, а поскольку было 31-е число. Акция 
проводилась по заветам Махатмы Ганди – 
кто-то из оппозиционеров молча садился 
на асфальт, тут же подбегали омоновцы и 
отправляли его в автобус. Толпу морально 
поддерживающих, журналистов и просто 
зевак не трогали. Если бы оппозиционеры 
не садились, непонятно, кого бы стали хва-
тать омоновцы.

Станислав волков

как Георгий Полтавченко 
стал губернатором 
Петербурга

Дан приказ ему 
на Северо-Запад, 
ей в другую сторону

Георгий Полтавченко не со-
бирается устраивать кадровые 
революции в Смольном –  
об этом он сам заявил во вре-
мя своего избрания. Однако 
эксперты, с одной стороны 
не ставя под сомнение слова 
Георгия Сергеевича, с другой – 
полагают, что лица в Смольном 
поменяются, причем –  
в ближайшее время. «Город 
812» поговорил с экспертами 
аналитиками и попросил их 
спрогнозировать – какие люди 
могут появиться в коридорах 
Смольного. 

Как говорят эксперты, назна-
чения на высшие должности 
в Смольном будут согласовы-
ваться с Кремлем, но средний 
состав Георгий Полтавченко 

сможет назначать самостоятельно. По-
скольку Полтавченко давно не было в Пе-
тербурге, ему потребуются консультации 
о том, что, как и кем устроено в городе. 
Понятно, что готовых подсказать новому 
губернатору расклад сил хватает, но, по 
словам ряда наблюдателей, он, скорее, при-
слушается к мнению нескольких знакомых 
ему людей. В их числе называют Дмитрия 
Наклонова (бизнесмен, глава Фонда помо-
щи инвалидам спецслужб), Константина 
Голощапова (директор ФГУП «Росцентр-
проект» Управления делами президента), 
Вагифа Мамишева (бизнесмен, один из 
лидеров азербайджанской диаспоры в Пе-
тербурге).

По версии наблюдателей, в ближайшее 
время Полтавченко ликвидирует совме-
щение административных и финансовых 
полномочий в одних руках (сейчас это 
руки вице-губернатора Михаила Осеев-
ского), Полтавченко обзаведется полно-
ценным начальником своей администра-
ции. Этот пост, считают эксперты, может 
занять его заместитель в ЦФО Антон 
Федоров, отвечавший за оргвопросы. Он, 
кстати, единственный чиновник из пол-

кто придет 
в Смольный при Георгии 
Полтавченко

Кадры
крупным
планом

В четверг Георгий Полтавченко в ранге губернатора уже посвящал в первокурс-
ники студентов Университета путей сообщения. Прежде, чем пожелать собрав-

шимся счастливого пути и хорошего сообщения, губернатор, ректор и прочие вип-
фигуры прошли мимо слегка отгороженной от них молодежи как звезды Каннского 

фестиваля по красной дорожке 
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ПеремеНы

Для Петербурга это означает, что с 
1 января 2012 года, когда начнут 
действовать штрафные санкции, 
количество официальных такси 
может уменьшиться в три раза. 

Под официальными будут подразумевать: а) 
машины, принадлежащие таксомоторным 
компаниям, б) частников, которые получи-
ли лицензию, заключили договоры на про-
ведение техосмотров и медосмотров, купи-
ли таксометр и кассовый аппарат. Смешно 
ожидать, говорят эксперты, что частники 
пойдут на такие гигантские траты – скорее 
всего, они уйдут в тень. 

По оценкам специалистов, в Петербурге 
на данный момент действует 8 тысяч такси 
(те, кто просто берет попутчиков за день-
ги, – не в счет). 

– Сейчас у нас в городе около 8000 таксо-
моторов, – говорит Булат Каримов, возглав-
ляющий «Лигу такси». – Треть из них – 2,5 – 
3 тысячи машин – относятся к легальным 
перевозчикам, то есть к предприятиям, 
содержащим эти машины у себя на балан-
се. Еще примерно треть – это совсем неле-
гальные таксисты, у которых ничего нет, 
кроме шашечек, и которые называют пасса-
жиру любую цену, которая придет в голову.  
И треть – это частные таксисты, работаю-
щие через диспетчерские центры. Здесь 
вроде бы все официально: они платят нало-
ги, их курируют диспетчеры, за некоторы-
ми – наблюдают с помощью GPS-навигации. 
Таксистов, на которых поступила жалоба, 
оставляют без заказов. И вот этих таксистов 
и эти центры теперь объявили вне закона. 
Частники не могут заниматься этим бизне-

сом: у них нет своих медцентров, автобаз, 
лицензий. Диспетчерские центры тоже не 
могут, у них нет своих машин. Так что, если 
все будет по закону, с января, когда начнут 
действовать санкции, количество такси 
сильно приуменьшится. 

В результате с нового, 2012 года в городе 
может остаться только 3 – 4 тысячи офи-
циальных машин-такси. Может, конечно, и 
больше, если таксомоторные предприятия 
объявят набор и закупят тысячу-другую 
машин в лизинг. 

Кстати, по нормативам в Петербурге долж-
но одновременно работать 12 тысяч такси.

– Самое печальное, что в Петербурге еще 
не определились с уполномоченной органи-
зацией, которая будет проводить в жизнь 
69-й федеральный закон. Наверно, это бу-
дет Комитет по транспорту, но, в любом 
случае, мы пока не знаем, куда обращаться 
за лицензией, – говорит Булат Каримов. –  
В Москве об организации позаботились за-
ранее, ну, там Собянин давно начал наво-
дить порядок в сфере транспорта. Поэтому 
там уже несколько тысяч водителей полу-
чили лицензии, а диспетчерские центры, 
которые оказались перед угрозой закрытия, 
стали активно брать машины в лизинг. И 
правительство оплачивает треть, а то и по-
ловину расходов. А мы в маленьких городах: 
Казани, Астрахани – только-только собрали 
всех диких бомбил, объединили их в лигу, 
так что они получили медосмотр, диспетче-
ра, причем стоимость поездки для клиента 
не увеличилась. Теперь все разрушится.

– Пассажиры говорят, что пользуются 
частниками, потому что официальное такси 

слишком дорого берет. Может такси стать 
дешевле?

– Дешевле – вряд ли, особенно с нового 
года, когда придется здорово вкладываться, 
чтобы не попасть под эти санкции. К тому 
же дорожают и бензин, и сами машины. 
Такси будут эффективны, когда им разре-
шат то, что не разрешают сейчас, например, 
проезд по выделенным полосам для пасса-
жирского транспорта. 

– Почему машины такси по новому за-
кону должны быть обязательно в собствен-
ности у предприятия?

– Они должны быть привязаны к соб-
ственнику, чтоб он и нес ответственность. 
А иначе есть риск, что предприятие начнет 
торговать этим лицензиями, в глаза не видя 
машину.  

Для частников-бомбил, которого после 
1 января поймают с поличным, новый за-
кон предусматривает штрафы: от 1000 до 
5000 рублей. За отсутствие цветографиче-
ской схемы на бортах и зеленого фонаря 
на крыше будут взимать 3000 рублей, за не-
выдачу чека – 1000, за провоз пассажиров 
при отсутствии лицензии – 5000 рублей.  
С «бомбилами» в России боролись и рань-
ше, но исключительно на словах. У налого-
виков не хватало рычагов, чтобы устраивать 
«контрольные поездки» и ловить за руку 
частников. Теперь эти рычаги есть – в виде 
новых статей в КоАПе. Как будут взиматься 
штрафы: в результате контрольной поездки 
или во время совместных рейдов с ГИБДД – 
пока непонятно.

Частный таксист Яна, работающая в 
Зеленогорске (шашечки на магните есть, 
но официально как такси не оформлена), 
заявила, что уже второй день ездит «без ша-
шечек». И собирается уходить в подполье. 
В Зеленогорске и так все знают, где стоянка 
такси, а официалов там просто нет. Кстати, 
если официальный таксист будет использо-
вать не постоянные, а магнитные шашечки, 
его тоже оштрафуют. 

По словам Яны, полное соблюдение всех 
правил: регистрация себя как частного 
предпринимателя, оформление разреше-
ния на извоз, покупка счетчика и кассово-
го аппарата – обойдется ей в месячный за-
работок, около 30 тысяч рублей. К тому же 
никто толком не знает, где следует получать 
это разрешение, где проходить ежедневный 
техосмотр и осмотр врача. Ведь правила и 
это требуют. Еще одна причина, почему Яна 
в любом случае не хочет оформлять офици-
альный патент – она живет в Зеленогорске 
и катает пассажиров в Ленинградскую об-
ласть – то в Рощино, то к озеру Красавица, 
и если у нее не будет патента от Ленобласти, 
она не будет иметь права взять пассажира 
на обратном пути. 

В Москве таксистский профсоюз от-
метил новый закон небольшим пикетом.  
В Петербурге к нему отнеслись спокойнее. Ре-
шили, что со временем все само утрясется. 

Нина аСтафьева

предства, приезжавший вместе с Георги-
ем Полтавченко на его инаугурацию. С 
другой стороны, говорят эксперты, но-
вый губернатор может и не рискнуть по-
ручать организацию работы Смольного 
человеку, который в Смольном ни разу не 
бывал. Среди других кандидатур называ-
ют Константина Кондакова, возглавляв-
шего при Яковлеве сначала Московский 
район, а потом в ранге вице-губернатора 
курировавшего сферы транспорта и 
спорта. В новое царствование он был 
перемещен на должность замглавы адми-
нистрации губернатора. 

На кресло экономического вице-
губернатора, если его покинет Михаил 
Осеевский (вероятность его ухода оцени-

вается в 60%), эксперты чаще всего прочат 
представителя ВТБ. В этом контексте на-
зывают руководителя Северо-Западного 
регионального центра банка Дениса Бор-
тникова. Однако он – сын бывшего ди-
ректора ФСБ Александра Бортникова, и 
его назначение может вызвать ненужные 
рассуждения о семейственности. Называ-
ют также члена правления «Газпромнеф-
ти» Владислава Барышникова, в 90-е годы 
трудившегося в Комитете по внешним 
связям. Гораздо более реальным канди-
датом «Городу 812» указали на бывшего 
главу «Ленэнерго», ныне чиновника Ад-
министрации президента Сергея Вязало-
ва, уверяют, что с ним уже ведутся пере-
говоры.

Очень вероятна отставка социального 
вице-губернатора Людмилы Косткиной. 
Она заранее записалась в список кан-
дидатов в ЗакС от «Единой России» и не 
присутствовала на инаугурации нового 
губернатора. Ее место, по мнению экспер-
тов, может занять директор НИИ скорой 
помощи Сергей Багненко, триумфальный 
победитель думских праймериз «Единой 
России». Ему, правда, гарантировано ме-
сто в Думе, но источники считают, что 
пост социального вице-губернатора при-
влекательнее депутатского.

Вице-губернатором по ЖКХ (отставка 
Алексея Сергеева – вопрос ближайших 
недель, уверены эксперты) может стать 
Игорь Зубков, отвечающий за эту сферу 
на посту помощника полпреда в ЦФО. 
Кстати, Зубков входит в первую сотню 
президентского резерва.

На место строительного вице-
губернатора Романа Филимонова экспер-
ты прочат вице-президента крупнейшей 
строительной СРО Петербурга депутата-
единоросса Алексея Белоусова. Или топ-
менеджера ЛСР Игоря Левита. 

Отставку главы информационно-
культурного блока Аллы Маниловой экспер-
ты оценивают как достаточно вероятную. 
Хотя некоторые и уверены, что она сохра-
нит свой пост. В гипотетическом списке 
претендентов – владелец медиа-холдинга 
БМГ Олег Руднов, числящийся среди друзей 
Владимира Путина. Среди других кандида-
тур – создатель информагентства «Росбалт» 
и жена бывшего северо-западного полпреда 
Виктора Черкесова Наталья Чаплина. Од-
нако, подчеркивают эксперты, после того 
как ее муж вступил в публичную полемику 
с руководством ФСБ, снизился и уровень 
влиятельности супруги.

Отставку вице-губернатора, курирую-
щего вопросы инвестиций, дорог и транс-
порта, Юрия Молчанова наши эксперты 
оценивают с вероятностью 50%. Среди 
вероятных претендентов на него называ-
ют Любовь Совершаеву, представляющую 
в разных структурах интересы владельца 
банка «Россия» Юрий Ковальчука. У нее 
большой опыт: с 1991 по 2000 год она ра-
ботала в КУГИ сначала Петербурга, а по-
том Ленобласти, затем была заместителем 
полпреда в СЗФО. Также среди кандида-
тов фигурирует глава банка «Северный 
морской путь» Дмитрий Калантырский. 
Он является представителем бизнес-
империи братьев Ротенбергов. 

В перспективах вице-губернатора, ку-
рирующего КУГИ и имущественный блок, 
Игоря Метельского эксперты уверены. 
Если же Метельский все-таки покинет 
свой пост, на него, как считают эксперты, 
могут претендовать представители струк-
тур Виталия Южилина – депутата Госду-
мы, строителя намыва на Васильевском 
острове. Например, президент УК «Мор-
ской фасад» Шавкат Кары-Ниязов.

Станислав волков

КТо можеТ ПреТеНДоВАТь НА ДоЛжНоСТи Вице-гУберНАТороВ В ПрАВиТеЛьСТВе 
ПоЛТАВЧеНКо* 

Сфера ответственности Сейчас занимает пост Возможные кандидаты

руководитель администра-
ции губернатора

Михаил Осеевский Антон Федоров, зам полпреда 
в ЦФО
Константин Кондаков, первый 
замглавы Администрации 
губернатора

экономика и финансы Михаил Осеевский Михаил Осеевский
Сергей Вязалов, сотрудник 
Администрации президента
Любовь Совершаева, глава 
АБРОС
Денис Бортников, глава ВТБ 
Северо-Запад
Владислав Барышников, член 
правления «Газпромнефти»

социальная сфера Людмила Косткина Сергей Багненко, директор НИИ 
скорой помощи
Петр Яблонский, декан меди-
цинского факультета СПбГУ

ЖКХ Алексей Сергеев Игорь Зубков, помощник 
полпреда в ЦФО

строительство Роман Филимонов Алексей Белоусов, депутат 
ЗакСа
Игорь Левит, топ-менеджер ЛСР

культура и СМИ Алла Манилова Алла Манилова
Олег Руднов, глава БМГ
Наталья Чаплина, глава ИА 
«Росбалт»
Андрей Константинов, глава 
АЖУРа
Юрий Третьяков, зам. дирек-
тора ТКТ

инвестиции и транспорт Юрий Молчанов Любовь Совершаева, глава 
АБРОС
Дмитрий Калантырский, глава 
банка СМП

имущественный блок Игорь Метельский Игорь Метельский
Шавкат Кары-Ниязов, глава УК 
«Морской фасад»

* По данным экспертного опроса

сколько такси останется  
в Петербурге после Нового года? 

Чао, бомбила, сорри
С 1 сентября вступил в силу 69-й федеральный закон, который 
внес серьезные изменения в работу такси. По сути, он отменил 
поблажки, которые Минэкономразвития предоставило частным 
извозчикам шесть лет назад. Новое законодательство требует от 
частного извозчика наличия большого пакета документов, запре-
щает участвовать в этом бизнесе юридическим лицам, не имею-
щим автомобили в собственности или в лизинге. 
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СКОЛЬКО И ГДЕ РЫБЫ ЛОВЯТ
В акватории залива насчитывается 41 рыбопромысловый участок, 28 из которых 
примыкают к границам Выборгского района,  3 – Ломоносовского и 10 – 
Кингисеппского, то есть к постам, на которых в соответствии с Госдокладом 
зафиксированы превышения по цезию. 

Директор Института водных проблем РАН, 
член-корреспондент РАН, экс-министр экологии РФ 
Виктор ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН:  
В  2000 году природоохранное ведомство как 
самостоятельная единица было ликвидировано, 
а с ним и его территориальные подразделения. 
И в частности, они были освобождены от функции 
выявления источников загрязнения.
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15судака:

СОДЕРЖАНИЕ CS-137 В ДОННЫХ ОСАДКАХ 
ВОСТОЧНОЙ ЧАСТИ ФИНСКОГО ЗАЛИВА
Информационный бюллетень  ФГУНПП «Состояние 
геологической среды прибрежно-шельфовой зоны 
Баренцева, Белого и Балтийского морей» №11 за 2009 г. 
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СОДЕРЖАНИЕ CS-137, 
БК/КГ, 2009 г.

РЫБОПРОМЫСЛОВЫЕ
УЧАСТКИ

ФИНСКИЙ ЗАЛИВ

ИНФОГРАФИКА:
ИСТОЧНИКИ: STUK; КОМИТЕТ ПО АГРОПРОМЫШЛЕННОМУ И РЫБОХОЗЯЙСТВЕННОМУ КОМПЛЕКСУ ПРАВИТЕЛЬСТВА ЛЕНОБЛАСТИ

ПЛОТНОСТЬ ЗАГРЯЗНЕНИЯ 
ЦЕЗИЕМ-137  (ЧЕРНОБЫЛЬСКИЙ СЛЕД)
БАССЕЙНА ВОДОСБОРА БАЛТИЙСКОГО МОРЯ
БК/КГ

ЗАгАДКи

Цезий-137 – радионуклид тех-
ногенной природы образуется 
при делении ядер в ядерных 
реакторах и ядерном оружии. 
В окружающую среду попа-
дает в основном в результате 

ядерных испытаний и аварий на пред-
приятиях атомной энергетики. Откуда 
появился цезий-137 в Финском заливе, в 
местах, где его прежде не наблюдали?  

КТо СКАЗАЛ «цеЗий»?
Найти структуру, проводившую заме-
ры в Финском заливе и предоставившую 
данные для госдоклада Министерства 
природных ресурсов, оказалось непро-
сто – МПР на запросы не реагировало. 
Федеральная служба по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружающей среды 
оказалась непричастной к делу: «Наблю-
дательная сеть Росгидромета не прово-
дит регулярных измерений содержания 
радио активных веществ в морских дон-
ных отложениях». 

В итоге все-таки выяснилось, что ин-
формация о цезиевом загрязнении в ми-
нистерство поступила от Росводресурсов. 
А в Росводресурсы ее направило Невско-
Ладожское бассейно-водное Управление 
по СПб и Ленобласти. А управлению ее 
предоставило ФГУНПП по морским гео-
логоразведочным работам «Севморгео». 

Главный научный сотрудник Центра мо-
ниторинга геологической среды шельфа «Сев-
моргео», доктор геолого-минералогических 
наук Александр Рыбалко – непосредствен-
ный участник экспедиций, в которых на-
чиная с 1999 года проводились замеры ра-
диационного фона иловых отложений дна 
Финского залива. Исследованием экологи-
ческой ситуации на шельфах северных и 
Балтийского морей Рыбалко занимается уже 
больше четверти века.

Основная версия появления цезия на 
дне Финского залива – выпадение радио-
активных осадков после аварии в Черно-
быле в 1986 году. 

– Чернобыльский след в донных отло-
жениях постепенно «тонет», – поясняет 
Александр Рыбалко. – Если в 1986 году он 
находился на поверхности донных илов, 
то сегодня погрузился на глубину от 10 до 
20 и более сантиметров. В последние год-

два он потерял четкие очертания. Однако 
на ряде наших постов в Финском заливе 
мы регистрируем радионуклиды цезия 
на поверхности грунтов. Вот почему мы 
говорим о существующих в настоящее 
время дополнительных источниках по-
ступления радионуклида цезия-137.   

По мнению Рыбалко, новые поступле-
ния происходят из-за дальнейшего вымы-
вания чернобыльского следа из болот Ле-
нинградской области. Вместе с болотной 
водой, через ручьи и реки цезий попадает 
в Финский залив. 

Но это лишь часть правды, уверен Ры-
балко: «Скорее всего, имеются и другие 
источники. Например, засекреченный 
в советские времена завод в эстонском 
городе Силламяэ, на котором в течение 
многих десятилетий производились ради-
оактивные материалы. В каком состоянии 
предприятие находится сегодня – тайна, 
покрытая мраком. Иначе откуда взяться 
активности в Нарвском заливе?» 

– Практически ежегодно мы обра-
щались в МПР РФ с заявлениями о не-
обходимости проведения совместных 
исследований с финскими и эстонскими 
специалистами, – рассказывает Рыбал-
ко. – На протяжении 90-х годов мы прово-
дили совместные экспедиции. Последние 
10 лет такие совместные исследования не 
проводились.   

ЭСТоНСКие ТАйНы
 Силламяэ расположен примерно в 20 ки-
лометрах от границы. В здании бывшего 
секретного завода п/я Р-6685 располага-
ется несколько предприятий, в том числе 
Ökosil Ltd, отвечающее за экологический 
мониторинг в Силламяэ и за его преде-
лами. Именно здесь сразу после войны и 
вплоть до 1990 года из местных диктио-
немовых сланцев, а затем сырья, постав-
ляемого из Восточной и Центральной 
Европы, получали закись-окись урана. 
Главная экологическая проблема секрет-
ного завода – урановое озеро, гигантское 
шламохранилище с воронкой внутри, 
находящееся непосредственно на берегу 
Балтийского моря. Эстонцы подсчитали, 
что в 12 миллионах тонн «хвостов» содер-
жится 1700 тонн чистого урана, 750 тонн 
тория, 7 кг радия. 

– Хвостохранилище загрязняло окру-
жающую среду ураном, торием, азотными 
соединениями, – рассказывает техниче-
ский директор Ökosil Ltd Владимир Но-
сов. – Эти вещества попадали в море, раз-
носились ветром.

Но сегодня, по словам Носова, все это в 
прошлом – на деньги ЕС токсичные отва-
лы обвалованы глиной и засыпаны мил-
лионами тонн грунта. На месте урановой 
воронки –зеленый холм. Работы были за-
кончены в 2008 году, ЕС проект обошелся 
в 20 миллионов евро. 

По словам Владимира Носова, никако-
го цезия в Силламяэ никогда не было.  

– Всю свою историю завод работал с 
природными радиоактивными материа-
лами, – поясняет Носов. – Цезий – радио-
нуклид, появляющийся в процессе ядер-
ной реакции, в ядерной установке. Такой 
на заводе никогда не было.  

– Откуда тогда в Нарвском заливе по-
вышенные концентрации цезия?

– На побережье Балтики много АЭС – 
Ленинградская, финская в Ловизе, атом-
ные станции в Швеции, Германии, опять 
же чернобыльский след… Надо брать в 
расчет и научно-исследовательские ядер-
ные реакторы, ядерные учетные центры 
водосборного бассейна Балтики. Но что-
бы сделать выводы, требуются научные 
исследования.

ЧТо ТАКое ТыСяЧА беККереЛей?  
Может быть, нас не должна беспокоить 
радиация на морском дне? Что такое 1000 
Беккерелей на килограмм – много, мало? 

В соответствии с действующими в Рос-
сии «Гигиеническими требованиями к 
качеству и безопасности продовольствен-
ного сырья и пищевых продуктов» со-
держание цезия-137 в молоке не должно 
превышать 100 Бк/кг, в питьевой воде – 2 
Бк/кг, в рыбе и рыбопродуктах – 150 Бк/
кг, мясе – 220 Бк/кг, яйцах – 6 Бк/кг. 

– На донные морские отложения таких 
нормативов не существует, – говорит Алек-
сандр Рыбалко. – Потому что находятся они 
на глубине, человек непосредственно с ними 
не контактирует. И хотя в Баренцевом море 
фон уже в 150 Бк/кг воспринимается как 
ЧП, 1000 Бк/кг – не тот случай, когда мож-
но говорить о реальной угрозе для местных 
жителей. Тем не менее, следует признать: 
природный уровень на ряде участков Фин-
ского залива нарушен. И радионуклиды все 
же могут попасть в человека по пищевым 
цепочкам. Не случайно финны и норвеж-
цы ввели уровни загрязнения для донных 
осадков – даже низкое содержание радио-
нуклидов у некоторых людей способно вы-
зывать заболевания. 

Специалисты говорят, что оценивать 
фактор цезиевого воздействия надо не 

откуда в Финском заливе 
появился цезий-137

Данные о появлении в Финском заливе зон загрязнения цези-
ем-137 были опубликованы в государственном докладе Мини-
стерства природных ресурсов и экологии РФ «О состоянии и об 
охране окружающей среды РФ в 2008 году». Со времени публи-
кации документа прошло два года. Ни местные муниципальные, 
ни региональные, ни федеральные власти никак на этот факт не 
отреагировали.

Но вреден цезий для меня
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только по мощности фона, но и по площа-
ди донного загрязнения. Одно дело, если 
«фонят» несколько десятков квадратных 
метров морского дна, другое – если речь 
идет о километрах.

Директора ФГУНПП «Севморгео»  
М. Ю. Шкатов сообщил: «Площади загряз-
нения донных отложений переформиро-
вываются ежегодно в результате выноса 
зараженных почв суши со стоками рек, впа-
дающих в Финский залив, и ориентировоч-
но составляют 8 – 10% от площади залива». 

Площадь Финского залива составляет 
почти 30 тыс. кв. км, 10% – это 3 тысячи 
кв. километров. 

ПищеВые цеПоЧКи
Финский залив – водоем рыбопромысло-
вого значения. По данным Комитета по 
агропромышленному и рыбохозяйствен-
ному комплексу правительства Ленобла-
сти, в акватории залива насчитывается 
«41 рыбопромысловый участок, 28 из ко-
торых примыкают к границам Выборгско-
го района, 3 – Ломоносовского и 10 – Кин-
гисеппского района». (То есть к постам, 
на которых в соответствии с госдокладом 
зафиксированы превышения по цезию.) 
В 2011 году в заливе должно быть вылов-
лено около 8 тысяч тонн кильки, около 
5 тысяч тонн салаки, 15 тонн судака. За 
счет длительного периода полураспада 
цезий-137 способен накапливаться в рас-
тениях, организме животных и рыб.  

Рыба питается бентосом – обитателями 
морского дна и придонных слоев, план-
ктоном и водорослями. Предельно до-
пустимые концентрации для водорослей 
по цезию-137 составляют 500 Бк/кг. При 
загрязненности дна в 1000 Бк/кг теорети-
чески активность на водорослях может 
превысить допустимую дозу. 

Правда, выловленная рыба перед реа-
лизацией должна проверяться контроли-
рующими структурами. Но не каждый же 
экземпляр кильки или салаки ощупывает-
ся дозиметром! 

Если по пищевой цепочке цезий попа-
дет в организм человека, он аккумулиру-
ется в мышцах, органах, нервных клетках. 
Период полураспада цезия-137 составляет 
30 лет, т.е. облучение человека продолжа-
ется в течение всей жизни, если не учи-
тывать биологическое выведение цезия из 
организма. 

цеЗиеВАя АНомАЛия
Странно, что о такой потенциально опас-
ной ситуации не трубят во все трубы и не 
бьют в колокола федеральные и местные 
ведомства. Может, они знают, что опас-
ность преувеличена?

Как мы выяснили, данные «Севморгео» о 
цезиевом загрязнении не совпадают с точ-
кой зрения другого контролера, проводя-
щего радиационный мониторинг Финского 
залива в рамках Межправительственного 

соглашения стран – участниц Хельсинк-
ской конвенции по Балтийскому морю 
(HELKOM). Этот контролер – ФГУП НПО 
«Радиевый институт им. В. Г. Хлопина». 

– Копорская губа – абсолютно чиста, – 
заявил Владимир Степанов, заведующий 
отделом радиоэкологических и аналити-
ческих исследований Радиевого инсти-
тута. – На ее дне единицы Беккерелей на 
килограмм. 

 – Но в госдокладе МПР говорится о 
тысяче Беккерелей.  

– В России на международном уровне 
аттестована лишь одна лаборатория – Ра-
диевого института. Она одна участвует 
в международных интерколибрациях 
оборудования. В стране нет другой ла-
боратории, которая бы выдавала более 
точные данные. Мы не верим ни данным 
Росгидромета, ни МПР, ни Минобороны. 
К сожалению, МПР не консультируется с 
нами, не желает иметь дело со специали-
стами. 

Радиевый институт является струк-
турой Госкорпорации «Росатом». К го-
сударственной системе мониторинга он 
не имеет никакого отношения. Его ве-
домственная лаборатория действительно 
оснащена самой современной аппарату-
рой. Институт имеет и собственное судно 
для проведения мониторинга – предмет 
зависти госконтролеров всех структур. 
Возможно, заявление представителя Ра-
диевого института – свидетельство кон-
фликта между государственной и ведом-
ственной системами мониторинга. 

– Андрей Владимирович, так все-таки 
активность в тысячу Беккерелей в Фин-
ском заливе имеется? И откуда она берет-
ся?   

– В целом у «Севморгео» цифры, близ-
кие к нашим, – резюмирует Степанов. –  
А основной источник известен: черно-
быльский след.  

– Непонятно, почему активность це-
зия-137 в отложениях на дне Финского 
залива, исходя из многочисленных иссле-
дований, с 1986 года практически не ме-
няется, а в районе Копорской губы даже 
возрастает? – говорит эксперт по атомным 
проектам Экологического правозащит-
ного центра «Беллона» Алексей Щукин. – 
Тем самым нарушаются законы физики. 
Ведь за 25 лет, прошедших после аварии на 
ЧАЭС, активность пятен чернобыльского 
следа должна была уменьшиться почти в 
2 раза (период полураспада цезия-137, как 
уже говорилось,  составляет 30 лет). Далее 
за счет миграции, а цезий довольно «пол-
зучий» элемент, наноса ила и песка актив-
ность в отложениях должна была снизить-
ся еще больше. Может быть, это не только 
чернобыльский след? Например, неясно, 
почему, чем ближе к Сосновому Бору, тем 
больше пятен радиации и уровень радио-
активного загрязнения выше? …

ВыяСНяТь НеКомУ
Так существуют или нет в настоящее вре-
мя иные источники поступления цезия, 
кроме чернобыльского следа? Ответ на 
этот вопрос хотелось бы получить от го-
сударственного органа надзора, подве-
домственного Министерству природных 
ресурсов. Однако ему, скорее всего, отве-
тить нечего. Поэтому он и молчит.

Модернизация органов природоохра-
ны и государственного надзора, произо-
шедшая в России за последние 10 лет, 
напоминает погром. Сокращение фи-
нансирования, уменьшение численности 
природоохранных инспекторов, утрата 
оборудования и полномочий – об этом 
давно известно специалистам. 

– В 90-е все природоохранные органы – 
областные, краевые, республиканские – 
имели свою измерительную аппаратуру 
эколого-аналитического контроля, при-
боры, штат специалистов, – говорит экс-
министр экологии РФ, директор Института 
водных проблем РАН, член-корреспондент 
РАН Виктор Данилов-Данильян. – Струк-
туры Минприроды, а с 1996-го – Госкомэ-
кологии, не подчинялись ни местным орга-
нам власти, ни администрации субъектов 
Федерации, то есть были независимы. Но в 
2000 году природоохранное ведомство как 
самостоятельная единица было ликвидиро-
вано, а с ним фактически и его территори-
альные подразделения. И в частности, они 
были освобождены от функции выявления 
источников загрязнения. Госконтролеры 
сегодня лишь фиксируют загрязнения, на 
этом ставится точка. 

лина ЗерНова 
Расследование осуществлено 

при поддержке SCOOP RUSSIA 

циТАТА

«...Зафиксировано сохранение зон 
устойчивого накопления радионукли-
дов в Финском заливе. Это говорит 
о существующих в настоящее время 
источниках поступления Cs-137. Высо-
кие радиоактивности (более 1000 Бк/
кг) были зафиксированы на станциях 
в Выборгском, Копорском и Нарвском 
заливах. Впервые за несколько лет на-
блюдений высокий уровень активности 
радионуклида цезия был зафиксирован 
в Лужском заливе. По направлению к 
Санкт-Петербургу уровень активности 
снижается и в донных осадках Шепелев-
ского плеса не превышает 500 Бк/кг».

Из государственного доклада МПР РФ 
«О состоянии и об охране окружающей 

среды РФ в 2008 году» На сайте магазина оригиналь-
ных подарков есть предложе-
ние поплавать с акулами. Сто-
ит это удовольствие 8 тысяч 
рублей. Плавать предлагается 

в главном аквариуме петербургского океа-
нариума (кстати, та же самая услуга в самом 
океанариуме стоит 6 тысяч рублей). 

По заверениям менеджеров магазина 
подарков, плавание с акулами в последнее 
время стало пользоваться популярностью – 
посетители активно интересуются. Правда, 
в самом океанариуме не считают, что спрос 
вырос: «Количество посещений очень ва-
рьируется: то целый месяц никого нет, то 
сразу десять человек приходят. В августе 
было два посещения».

Чтобы просто так взять и поплавать с 
акулами, нужно иметь сертификат дайвера 
международного образца. А если нет такого, 
то обучиться дайвингу можно за две недели 
в самом океанариуме. За 5 теоретических и 
5 практических занятий плюс выезд на от-
крытую воду возьмут 11,5 тысячи рублей, а 
уже потом запустят к акулам. 

Руководитель водолазной службы океа-
нариума Сергей Панчук с акулами работа-
ет 10 лет, каждый вечер он проводит шоу с 
акулами. Он же организует плавание с аку-
лами. 

Самая большая акула в петербургском 
океанариуме – акула-нянька длиной 2,9 
метра, самая маленькая – 1 метр. «Любая 
акула длиной 1 метр уже опасна для чело-
века. Съесть его она не способна, но может 
нанести серьезные, часто несовместимые 
с жизнью, травмы. Например, у нас есть 

черноплавниковая акула, которая хватает 
добычу, как крокодил, – прокручивается 
вокруг своей оси и отрезает кусок зубами, 
как ножом. Она запросто может откусить 
пальцы. В целях безопасности использу-
ются костюмы, на руки надевается специ-
альная титановая кольчуга. Главное прави-
ло – к акулам запрещено лезть, трогать их 
руками, иначе они могут укусить. Хотя у нас 
ни разу не было случаев нападения», – рас-
сказывает Сергей Панчук.

Поведение акул в аквариуме предсказать 
легче, чем в дикой природе. В океане на аку-
лу воздействует множество факторов. «На-
пример, проблема в Приморье – не в самих 
акулах. Они всегда там были, даже белая и 
мако – самые опасные акулы – туда захо-
дят. Но раньше они не подходили близко 
к берегу. Здесь явно сыграл роль не один, 
а ряд факторов. В первую очередь – пища. 
По какой-то причине ее не хватает. Возмож-
но, из-за отлова рыбы или из-за ее травли. 
А может быть, потому, что вода потеплела 
на несколько градусов, и рыба с привычных 
мест обитания ушла ближе к берегу», – го-
ворит Сергей Панчук. 

Однако чаще всего, считает эксперт, сам 
человек провоцирует хищников: «На Крас-
ном море уже два года закрыты пляжи из-за 
нападений акул. Я был там неоднократно, 
плавал с серой акулой, акулой-молотом – 
они не нападали на людей. Но когда в море 
стали выбрасывать туши баранов, акулы 
сразу приплыли».

Человек, уверяют эксперты, – ненормаль-
ная пища для акул. То есть акул-людоедов, 
по сути, не существует. Акула путает чело-

века с другими животными, когда он ока-
зывается в местах ее охоты, – чаще всего 
с ластоногими. «Когда акула охотится, она 
узнает жертву по конкретным признакам. 
Например, больную рыбу – по барахтанью. 
Акулы реагируют чаще именно на больную 
рыбу, потому что ее легче поймать. В этом 
смысле акула – санитар моря. Когда человек 
купается, всплески идут большие и резкие, 
как от раненой рыбы. А человек в гидроко-
стюме напоминает ластоногих – тюленей, 
морских котиков. У акулы нет рук, она не 
может потрогать, чтобы проверить, поэто-
му кусает». 

Кроме того, акула чутко реагирует на 
магнитные волны. «Она, как атомная под-
водная лодка, начиненная приборами, пре-
красно чувствует все изменения в воде, 
особенно электрические и магнитные поля. 
Поэтому, например, акулы часто нападают 
на дайверов, которые ведут съемку в воде, – 
они чувствуют излучения от аппаратуры. 
По той же причине акулы разрывают элек-
трокабели».

Чувствительность к магнитным полям 
делает акул зависимыми от погоды. «Они 
ориентируются на магнитное поле земли, 
оно сильно влияет на их поведение. Когда в 
Японии было землетрясение, наши акулы в 
океанариуме просто сходили с ума. Поэто-
му погода – это тоже важный фактор, его 
нужно учитывать», – считает эксперт. 

По мнению Сергея Панчука, «то, что 
происходит сейчас – отлов акул в Примо-
рье, который ведут рыбаки за вознаграж-
дение, – может только ухудшить ситуацию. 
Они льют кровь в воду и этим только при-
влекают акул к берегу. В любом случае, 
нельзя просто уничтожать животных. Ведь 
проблема не в одной конкретной акуле».

Присутствие акул в море не означает, 
что нужно перестать купаться, заверяет 
Сергей Панчук. Даже в Приморье. Но сле-
дует соблюдать меры безопасности. Нельзя 
купаться ночью и рано утром – это время, 
когда акула выходит на промысел. Так-
же лучше не купаться в мутной воде, где 
больше шансов быть принятым за тюленя. 
«Если вы заметили акулу заранее, то лучше 
отплыть или вообще выйти из воды. Плыть 
навстречу хищнику ни в коем случае нель-
зя. Иначе ей придется защищаться – то есть 
нападать».

В северных морях акулы тоже есть, но 
маленькие, около метра длиной. Но и они 
могут быть опасны: «Маленькая акула хоть 
и не оторвет руки-ноги, но ее укус может 
привести к серьезному, даже смертельно-
му кровотечению. А акулы-няньки, напри-
мер, ломают кости». Крупные акулы, в том 
числе и белая, по мнению Сергея Панчука, 
гипотетически могут заплывать в северные 
моря, в том числе в Балтийское, но ненадол-
го. «Здесь довольно холодная вода. Но это 
не дает гарантии, что плавать в Балтийском 
море безопасно».

анастасия Дмитриева

НАПАСТи

чем петербургские акулы 
отличаются от приморских

Человеколюбивая акула
Пока в Приморье безуспешно ловят акул-людоедов, в Петербур-
ге растет спрос на купание с живыми акулами в петербургском 
океанариуме. «Город 812» разбирался, почему приморские акулы 
нападают на людей, а петербургские – пока нет. 
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В СеТи ПроеХАЛи

Почему «песьня» пишется 
без мягкого знака

Однажды попала на «круглый стол», орга-
низованный в университете в рамках Фести-
валя русского языка. Дискутировали священ-
нослужители на тему – надо ли переводить со 
старославянского основные каноны службы, 
чтобы она была понятна современному чело-
веку, или не надо.

Наблюдение за выступающими позволило 
сделать интересные выводы. Батюшки, владе-
ющие словом, как даром, ратовали за перевод, 
за осмысленное участие молящегося и за его 
понимание глубинной сути происходящего. 
Косноязычные служители культа с трудом вы-
ражали свою незатейливую мысль. И своди-
лась она к следующему – ничего переводить не 
надо! Все и так здорово. Главное – аниматор в 
курсах, остальные пусть внемлют.

С тех пор прошло всего года четыре, а со-
бытия по ухудшению качества родного языка 
развиваются стремительно. Скоро будем 
ездить за границу в филологических целях – 
пообщаться с носителями. Эмиграция-то, 
особенно давешняя, содержит его в достой-
ном виде.

Скажите, почему слово «песьня» пишется 
без мягкого знака? Да кто его знает, но так 
вроде положено… А не волнует, быть мало-
грамотным больше не стыдно! 

Незаметно это произошло и потому осо-
бенно жутковато. Народ-богоносец демон-
стрирует полное незнание грамматики, зато 
строчит в интернете такие «ацкие коменты», 
что будьте нате. Чтоб не напрягаться и быть 
проще в выражении эмоции – ну вы понимае-
те, о чем я, – «убицца ап стену пацталом» и 
прочая. Может, выдумано теми, кто не знает, 
как правильно писать: не то убиться, не то все 
то же самое, но без мягкого знака… А может, 
и нет, тогда хуже.

Татьяна Толстая, как женщина умная, ис-
пугалась этого в своем романе «Кысь» давно. 
А я, как неумная, только сейчас. Когда процесс 
стал необратимым. Когда оборот «аргументи-
ровать о том» народу не кажется диким.

Если еще прибавить сюда приблатненный 
жаргон, забурившийся в нашу всеобщую 
речь, – звонкий, хлесткий и очень конкретный, 
да еще огромное количество тупых иностран-
ных заимствований… Особенно бесит почему-
то «праймериз». Ассоциируется с ханыгой в 
рваном ватнике, отороченном стразами.

Переварит ли все это русский язык? И что 
выплюнет на выходе? Очень хочется посме-
яться над своими страхами – типа, ржунимагу. 
Не получается.

ирина БоНДареНко

Классическая
кобальтовая сетка

МногогранникКобальтовая клетка Вьюнок

1-й этап: 900°C (24 часа)

2-й этап: 1400°C (48 часов)

1744  
1756  

1936  
1946  

1958  

Основан 
Императорский 
фарфоровый завод.

Дмитрий Виноградов изготавливает 
для императрицы Елизаветы 
Петровны сервиз «Собственный».

Художник Анна 
Яцкевич создает 
логотип Ломоносовского 
фарфорового завода.

Анна Яцкевич создает 
узор «Кобальтовая 
сетка» для сервиза 
формы «Тюльпан».

Сервиз получает 
золотую медаль 
на Всемирной 
выставке 
в Брюсселе.

Для изготовления фарфора 
используются каолин, кварц 
и полевой шпат.

Из этих ингредиентов получают 
жидкую фарфоровую массу – 
шликер.

Шликер заливается в гипсовую 
форму будущего изделия, которая 
впитывает лишнюю влагу.

После просушки изделие 
отправляют в печь. Обжиг 
проходит в два этапа, между 
которыми наносится рисунок 
и глазурь.

Нанесение рисунка и глазури

КОБАЛЬТОВЫЕ ВАРИАЦИИ 
На создание узора «Кобальтовая сетка» художницу Анну Яцкевич вдохновил 
сервиз императрицы Елизаветы Петровны  «Собственный». Сама же сетка 
стала прародительницей целой кобальтовой коллекции, выпускаемой сейчас 
Императорским фарфоровым заводом.

1

2

3

4

КАК ДЕЛАЕТСЯ ФАРФОР

29 августа: цвет Петербурга 12 сентября: крыши Петербурга

Бабушкина радость
Если вы придете в гости, вам непременно предложат чай. Но лишь 
в исключительном случае подадут его в «Кобальтовой сетке». Все остальное 
время сервиз хранится в серванте, за стеклом. Пятьдесят лет назад культ этой 
росписи охватил всю территорию СССР, и посуда Ломоносовского фарфорового 
завода стала предметом гордости. Сейчас предприятие называется 
Императорским фарфоровым заводом, но «Кобальтовая сетка» по сей день 
остается его визитной карточкой. 

Чайник доливной
«Кобальтовая сетка»,
форма «Тюльпан»

Характерный 
синий цвет 

получен благодаря 
окиси кобальта.

Звездочки из 22-каратного 
золота (916-я проба). В России 

такое золото используется 
только на сервизах ИФЗ.
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Инновационное предложе-
ние Медведева о введении 
в школьную программу 
курсов жизненного успеха 
и привлечении к их пре-

подаванию знакомых миллиардеров в 
сети встретили одобрительно. Твиттер 
Перзидента Роисси сообщил: «Пре-
зидент Медведев решил познакомить 
бюджетников с настоящими бюджет-
никами».

Вопрос о том, понравятся ли они 
друг другу, конечно же, не стоял. Се-
тевую публику, скорее, заботил под-
бор миллиардеров: некоторых ведь в 
школы придется в кандалах приводить, 
а некоторых – предварительно отлав-
ливать в заграницах и доставлять хоть 
в школы при посольствах, чтоб расска-
зывали, как дошли до жизни такой. Раз 
успех – это «от миллиарда долларов», 
то значения не имеет, где обладатель 
этого миллиарда в настоящий момент 
находится. Даже если на нарах – все 
равно он успешный. Рождается опять 
же стройная программа дальнейшей 
методической деятельности. Герои, на-
конец, найдены. Улицы Лени Голико-
ва, Володи Дубинина и Марата Казея 
можно переименовывать в проспекты 
Эльдара Самиева, Олега Бойко и Васи 
Клюкина. Это сегодня мне эти фамилии 
пришлось искать в светской хронике 
Божены Рынски – завтра их будут знать 
все. Можно сочинять новые «Молодые 
гвардии» и «Улицы младшего сына». 
Канон по ходу дела сложится. Но все же 
дело не в этом. 

Любая ясность – это только для не-
дальновидных повод к бурной деятель-
ности. Стратег понимает, что раз нечто 
стало настолько понятным, что этому 
начали учить в школе, оно перестало 
быть средоточием жизни. Источник на-
стоящего бьет уже где-то в совсем иной 
сфере.

Вспомним историю школьных но-
вовведений. Предмет про секс ввели в 
конце 80-х – когда энергия сексуальной 
революции, которая сдвигала конти-
ненты два десятилетия назад, сошла на 
нет, когда революция канонизировала 
своих героев и похоронила жертв. То 
есть когда от секса в этом мире уже ров-
ным счетом ничего не зависело. 

Предмет про основы безопасности 
жизни появился в школьных програм-
мах, когда безопасность этой самой 
жизни в России перестала быть такой 
уж насущной проблемой, то есть когда 
все, кто выжил, уже выжили. 

И вот теперь вводится предмет про 
жизненный успех объемом от миллиар-
да долларов. Это может значить только 
одно: деньги скоро обесценятся.

И чтобы отреагировать правиль-
но, не надо кидаться скупать золото – 
цена на него уже и без наших стара-
ний подскочила до рекордных высот. 
Чтобы отреагировать правильно, надо 
почувствовать, где обретается совер-
шенно никому не нужная сегодня за-
втрашняя ценность. Скажу честно: я 
не знаю. Но допустив, что история ци-
клична, могу предположить, что цен-
ность опять будет связана с сексом. 

Нынешняя Госдума – перед тем как 
превратиться в следующую – собира-
ется рассмотреть поправки к закону 
«Об основных гарантиях прав ребенка 
в РФ». И раз уж предлагает поправки 
единоросс, надо думать, что вероят-
ность превратиться в закон у них при-
мерно столько же процентов, сколько 
набрала Валентина Ивановна в «Крас-
ненькой речке». Так вот, в свете этих 
поправок аборт превращается в куда 
более изнурительную процедуру, чем 
раньше. Во-первых, между обраще-
нием к врачу и исполнением самой 
операции должно пройти не менее 48 
часов (дело это в два раза более ответ-
ственное, чем выборы, перед которы-
ми время тишины составляет сутки). 
Во-вторых, обращение за абортом 
автоматически включает процедуру 
принудительного психологического 
консультирования (типа какой чело-
век в своем уме будет делать аборт?) и 
визуализации плода. То есть, переводя 
на наши реалии, несколько дней в оче-
редях к консультантам и кабинетам 
УЗИ. Ну и третье: при наличии мужа 
этот муж должен выдать письменное 
согласие на аборт. 

И здесь мне видится зарождение 
новой жизни. В смысле точки власти 
и рычагов влияния. Институт брака 
становится, конечно, непрактичным. 
Зато профессия врача – весьма и весьма 
важной.

В конце концов, это даже спра-
ведливо. Социальный статус учителя 
уже и так поднялся в связи с участием 
миллиардеров в школьном преподава-
нии – пришло время усилить позиции 
врачей и психологов. Вот и разгадка 
нынешней приемной кампании Вто-
рого московского меда. Многие, ви-
димо, начинают понимать, где хунд 
беграбен.

ольга СереБряНая

Деньги
скоро обесценятся!
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Похудение от телеведущей Елены Малыше-
вой – оказалось обманом, за который прак-
тически никого невозможно привлечь к отве-
ту… 

Стр. 22

ШАйбА НеДеЛи.  геннадий Тимченко, нефтетрейдер, миллиар-
дер и с недавних пор президент хоккейного клуба СКА, впервые 
появился на публике, представляя команду СКА, которая будет 
сражаться за Петербург в этом сезоне. Появился он на публике не 
один, а с дочерью Ксенией (за кадром, в кадре Александр медве-
дев (слева), гендиректор «газпром-экспорта»).
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– Замечательно, что новый губернатор об-
ратил внимание на острую петербургскую 
проблему. Наши здания стоят на слабых, 
сильно сжимаемых грунтах. Просадки 
исторических зданий составляют от 30 до 
50 см, а иногда и до 1 метра. Например, 
постепенно просел на метр Исаакиевский 
собор, причем осадки начались еще в XIX 
веке, вскоре после завершения его строи-
тельства. Более чем на полметра осели зда-
ния, расположенные поблизости от башни 
бывшей городской Думы. Свой вклад внес-
ло строительство наклонных ходов метро.

На 104 см просел жилой дом на улице 
Кораблестроителей, построенный в 1980-е 
годы, его жители об этом знают. Спасибо 
проектировщикам наземных конструкций, 
в отличие от проектировщиков фундамен-
тов, они заложили необходимые запасы 
прочности, и дом не разрушается.

Кроме осадки, серьезную проблему 
представляет собой вымывание грунтовы-
ми водами известкового раствора из фун-
даментов. Еще одна проблема – гниение де-
ревянных лежней и свай, на которых стоят 
фундаменты.

Для укрепления фундаментов необхо-
димы инъекции цементно-известкового 
раствора или полимеров. В некоторых зда-
ниях, в частности, в Шуваловском дворце 
на Фонтанке, 21, это сделано. Если сгнили 
лежни, то необходима пересадка дома на 
сваи.

Недавно мы разыскали по разным ар-
хивам так называемые «реперные точки», 
снятые геодезистами в разные годы на од-
них и тех же зданиях. По изменениям вы-
яснилось, что 20% зданий в центре Петер-

бурга стали получать осадки в последние 
годы при проведении реконструкции исто-
рического центра. Проблема очень острая, 
поскольку предельные нормативы осадок 
часто превышены в несколько раз.

Стоимость работ по усилению фунда-
мента составляет от 30 до 100% от стоимо-
сти их возведения заново. Стоимость всего 
фундамента – это 10 – 15% от стоимости 
строительства всего здания. Очевидно, что 
за средства только городского бюджета с 
этой проблемой не справиться.

Существует богатый мировый опыт 
борьбы с осадками фундаментов. Идеоло-
гами этого направления является итальян-
ские геотехники, профессор Ямиолковский 
и профессор Виджиани, под руководством 
которых усилены десятки известных на 
весь мир памятников архитектуры, в Риме, 
Венеции, Флоренции, Неаполе и др., среди 
которых – Пизанская башня.  

Безусловно, в России есть фирмы, спо-
собные выполнить такую работу. Наиболее 
профессиональные из них входят в Рос-
сийское общество (РОМГГиФ) и Между-
народное общество (ISSMGE) геотехников. 
В Санкт-Петербурге под руководством 
профессора Улицкого работает Междуна-
родный комитет № 207 «Взаимодействие 
зданий и оснований», который объединя-
ет ведущих специалистов мира в области 
геотехнических расчетов. Для сохранения 
исторических памятников нужны, прежде 
всего, современные геотехнические изы-
скания, точный расчет и адекватный про-
ект. Современные геотехнологии в Санкт-
Петербурге имеются. 

вадим шувалов

иДеи

Фундаментализм. 
Теория и практика
Новый губернатор Петербурга Георгий Полтавченко заявил, что 
не исключает появления в городе программы по усилению фун-
даментов в историческом центре города. «Город 812» спросил, 
нужна ли такая программа и сколько она будет стоить, у специа-
листа – Алексея ШАШКИНА, генерального директора компании 
«Геореконструкция»:
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ЧТо ПроиСХоДиТ С ПроеКТом?  
ПроСТо КоШмАр!
Высокопоставленные моряки (И. Колесников, 
контр-адмирал, начальник ВВМИУ им. Дзержин-
ского в 1994 – 2000 гг., А. Веселов, зам. начальника 
Ленинградского пассажирского порта, и др.) обра-
щались с письмом к Валентине Матвиенко и членам 
Морского совета, в котором приводили многочис-
ленные аргументы против моста. Ответ на их об-
ращение подписал вице-губернатор Ю. Молчанов. 
В своем письме от 19 мая 2011 г. он уверенно напи-
сал: проектирование моста выполнялось в соответ-
ствии с Генпланом развития СПб. Так же уверенно 
17 июня 2011 г. Молчанов заявил: строительство 
Ново-Адмиралтейского моста начнется до зимнего 
сезона, сейчас заканчивается корректировка проек-
та. До конца летнего сезона должны пройти все ис-
пытания, затем начнется строительство. Протесты 
же против строительства моста вызваны недоста-
точным объемом информации. «Люди просто не ра-
зобрались», – уверенно ответил вице-губернатор.

После решения городского суда от 15 июля 2011 
г. стало ясно – утверждения о соответствии проекта 
Генплану развития СПб – неправда. 

И несмотря на это, власти города сначала при-
няли решение мост между Васильевским и Ново-
Адмиралтейским островами строить, после чего 
«Стройпроект» (гендиректор А. Журбин, рук. про-
екта Т. Кузнецова) подготовил некий проект, а с 
ЗАО «Пилон» (гендиректор М. Блиадзе) заключили 
контракт и открыли финансирование для произ-
водства работ уже на 2011 год. И только после того, 
как решение приняли, оказалось, что строительству 
моста мешает масса факторов. И несоответствие 
Генплану – только один из них. 

Аргументы против моста самые разные – прежде 
всего, связанные с бессмысленностью этого моста как 
компонента транспортной инфраструктуры города. 
Мост, который свяжет два тупика, т.е. два участка с 
неразвитой транспортной инфраструктурой и без 
того перегруженных транспортом, лишен смысла. 

Другая группа аргументов связана с затеей 
ликвидации судостроительного предприятия на 
Ново-Адмиралтейском острове ради жилищного 
строительства. Об этом тоже достаточно написано. 
Написано и о том, что есть документы, в которых 
зафиксированы границы морского порта «Большой 
порт Санкт-Петербург»: распоряжение правитель-
ства РФ от 20.08.2009 № 1225-р, которое затем было 
уточнено распоряжением правительства РФ от 
24.12.2010 № 2374-р. Оба распоряжения подписал 

премьер В. Путин. Эти документы устанавливают 
границы Большого порта Санкт-Петербург. Терри-
тория порта доходит до моста Лейтенанта Шмидта, 
ныне уже Благовещенского, и перегородить эту ак-
ваторию каким-то мостом запрещено (подробнее 
см.: «Город 812», 2011, № 11). 

ПиСьмо ЗАммиНиСТрА
Мост собирались ставить в том месте, где Нева де-
лает поворот, что приведет к ухудшению условий 
судоходства между пилонами разводной части бу-
дущего моста. Вот фрагменты из письма замми-
нистра транспорта РФ В. Олерского от 19.04.2011  
№ ОВ – 20/4201. Письмо направлено В. Матвиен-
ко и Ю. Молчанову. Во-первых, подчеркнул зам-
министра: в письме Росморречфлота от 4.09.2009 
в адрес правительства СПб были «четко указаны 
факторы, по причине которых строительство мо-
ста значительно затруднит организацию судоход-
ства на Большой Неве. Таким образом, указанное 
письмо Росморречфлота не является согласова-
нием проекта моста, а лишь говорит о готовности 
Росморречфлота… к дальнейшему рассмотрению 
материалов»». (Кстати, вице-губернатор Молчанов 
в упомянутом выше письме контр-адмиралу Колес-
никову от 19 мая 2011 г. спокойно заявил, что пла-
нировочные решения и параметры моста получили 
согласование всех заинтересованных организаций, 
в том числе и Росморречфлота). 

Второй аргумент замминистра: «По имеющейся 
информации проектная документация выполнена 
ЗАО “Институт Стройпроект” с нарушением техни-
ческих условий, выданных ФГУ Волго-Балтийское 
ГБУВПиС» 31.08.2009 г. № 6-13-110/621 в соответ-
ствии с ГОСТ 26775-97, и специальных условий, 
вызванных свальным течением в створе моста». 
Далее было отмечено, что «беспокойство вызыва-
ют результаты исследования», проведенного СПб 
университетом водных коммуникаций по заказу 
«Стройпроекта». Из них следует, что «строитель-
ство моста приведет к появлению новых навигаци-
онных рисков, при которых одно из 100 проходящих 
судов может оказаться в опасной навигационной 
ситуации… При существующем судопотоке это 45 
потенциальных аварий за навигацию, что непри-
емлемо. Проектом не определено место формиро-
вания караванов судов для прохождения разводки 
мостов, что чрезвычайно осложнит обеспечение 
судоходства по внутренним водным путям». 

Последнее замечание связано с тем, что аквато-
рия Большого порта до Благовещенского моста ис-
пользовалась для формирования караванов судов, а 
после строительства моста формировать караваны 
будет негде, поскольку Финский залив для этого не-
пригоден.

Об этом же, кстати, шла речь и в обращении 
контр-адмирала Колесникова: «неудачное место-
положение <моста> на поворотном участке не-
вского фарватера с сильными течениями, а также 
минимальный судоходный габарит гарантируют в 
будущем беспрецедентный риск аварийности реч-
флота». На это Молчанов ответил контр-адмиралу, 
что рассматривается возможность увеличения 
разводного пролета моста и в июне 2011 г. «запла-
нировано проведение натурного эксперимента по 
проводке судов смешанного река-море плавания в 
месте строительства моста».

ПроеКТы

мы простимся на мосту

построить Ново-Адмиралтейский 
мост мешает слишком много 
причин

НеТУ Ни бУя

Особый интерес представляет собой запись 
совместного заседания членов секций Мор-
ского совета по портам и береговой инфра-
структуре; по морской и речной транспорт-
ной деятельности; по морскому и речному 
туризму от 9 июня 2011 г. Повестка дня:  
«О ходе выполнения поручений по итогам 
заседания Морского совета при Правитель-
стве Санкт-Петербурга от 14.04.2011».

Все начинается с доклада о результатах 
математического моделирования по обе-
спечению навигационной безопасности при 
строительстве моста. Условия: поворот рус-
ла, течение 2 – 3 узла, ветры южного и юго-
восточного направления, которые будут 
сносить суда. При ширине разводного про-
лета 40 м условия нового моста хуже, чем 
у Благовещенского, в 1,5 – 2 раза. Поэтому 
первый вариант «Стройпроекта» с 40-ме-
тровым пролетом вообще не отвечает на-
вигационной безопасности. Если увеличить 
пролет до 50 м, условия будут не хуже, чем 
у Благовещенского, – одно происшествие в 
два года. 

Представитель «Волго-Балта» А. Алек-
сеев: пролет надо увеличить до 60 м, что 
уменьшит процент аварий. 

Понятно, что мост с 60-метровым про-
летом стоит значительно дороже. Для срав-
нения: ширина разводного пролета Благо-
вещенского моста 42 м, Литейного – 55 м. 
И вообще надо делать другой проект. В то 
время как с самого начала декларировалась 
идея сделать простой и дешевый мост.

Сейчас ясно – дешевым мост в этом ме-
сте быть не сможет ни при каких условиях.

Вторым вопросом рассматривалась под-
готовка к проведению натурного экспери-
мента по проводке судов в месте строитель-
ства моста. Диалог:

– Проводка возможна, но сложности бу-
дут. Так говорят эксперты.

Представитель порта: Проверяли ли тол-
каемый состав (имеется в виду, что буксир 
не тянет, а толкает вперед судно)?

– По первому варианту не успевал про-
скочить. Стало побольше расстояния – бо-
ковой снос не успевает снести.

Барышников (ректор СПб университета 
водных коммуникаций, который проводил 
экспертизу проекта): Событие может прои-
зойти, а может и не произойти. В результате 
исследования мы получим качественный, а 
не количественный результат.

– Из-за того, что увеличили пролет до 60 
метров, отказались от поворота моста на 5 – 
10 градусов. Надо провести натурный экс-
перимент, как договаривались.

Алексеев: При этом надо проходить при 
обычной навигации, поставить буи с при-
борами и фиксировать касания судов.

В общем, все сошлись на том, что надо 
проводить натурный эксперимент. Однако 
тут же выяснилось, что подходящих буев 
не существует, надо написать техзадание, 
разрабатывать технические условия, зака-

зывать изготовление... А взять буи из порта 
нельзя, т.к. они пробьют борта судов, если 
произойдет удар. То есть сроки эксперимен-
та переносят срок начала строительства мо-
ста года на два.

Все это, как отметили наблюдатели, ста-
ло большим сюрпризом для А. Бакирея, 
председателя Комитета по транспортно-
транзитной политике, кандидата политиче-
ских наук. 

А. Ю. Левакин (первый зам. председа-
теля Комитета по развитию транспортной 
инфраструктуры): У нас нет времени. Надо 
решить, будем делать или не будем.

Некрасов: Надо, надо, надо! Для прове-
дения эксперимента обязательно все надо 
сделать. Неясно, как все будет происходить.

На этом обсуждение вопроса закончи-
лось. О практических шагах в направлении 
реализации натурного эксперимента боль-
ше ничего не известно. Ясно, что строить 
мост без эксперимента нельзя, но и никаких 
реальных шагов по его организации пред-
принято не было. 

ПробЛемА ЭЛиТНыХ СУДоВ
8 июля 2011 г. под председательством А. Ба-
кирея прошло совещание рабочей группы 
по организации мест формирования кара-
ванов судов смешанного река-море плава-
ния, по размещению плавучих причалов 
для организации приема крупнотоннажных 
судов в центральной части Петербурга. 

Протокол мне представили: общее ощу-
щение от него – движение по инерции, но 
без веры в осуществимость моста. 

Корень проблемы – где швартоваться 
элитным круизным судам. Потому что одно 
дело, когда крупное элитное судно привозит 
туристов прямо к Благовещенскому мосту, 
и они оказываются сразу в центре города, 
на парадной набережной. И совсем другое 
дело – доставка на окраины.  

На совещании 9 июня 2011 г. директор 
проектного института «Морстрой» Л. Тозик 
сразу сказал: «Туристские (круизные) суда, 
которые приходят в центр, – это элитные 
суда. Поэтому простого варианта (безбо-
лезненной замены причалов) не существует 
с точки зрения потребительских качеств.  
К тому же для проектирования причалов 
надо 2 – 3 года. Разворот судов в другом ме-
сте осуществлять негде. Есть предложение 
размещать причалы на Балтийском заводе».

Балтийский завод расположен в самом 
устье Большой Невы напротив «Адмирал-
тейских верфей». Правда, на Балтийском 
заводе строят атомные плавучие станции, 
и вообще эта территория не принадлежит 
городу. 

Представитель Балтийского завода: Как 
вы хотите размещать причалы, когда у нас 
идет строительство атомных судов?

Ответа не последовало. 
Зато выступил строитель нового моста 

из ЗАО «Пилон» – гендиректор М. Блиадзе. 
Он сказал просто: «В этом году строитель-

ство должно начаться. Нет доступа ни на 
левом берегу, ни на правом берегу. Почему 
не можем строить разводной пролет?» 

Зубарев (Ассоциация судовладельцев): 
Если придут иностранные компании, им 
надо где-то стоять.

Представитель ВМФ: Возникает масса 
проблем.

Стоит оценить буддийский лаконизм 
этой реплики. 

Корнеев (туриндустрия): Правитель-
ством принята программа туризма, пред-
полагается удвоение количества туристов и 
удвоение доходов. Для нас жизненно необ-
ходимо сохранение парадной набережной.

Мальченок («Арктур Трэвел», туркомпа-
ния): Из-за моста туристов станет меньше. 
Сейчас на набережные приходит одна треть 
судов, в основном пятизвездные. Если они 
уйдут на «Морской фасад», надо искать ме-
сто, где расположить 30 – 80 автобусов и 
около 100 легковых машин. На набережных 
Невы 100 заходов круизных судов в сезон.

Левакин: Опоры моста надо строить. Я 
надеюсь, к 20 июля 2013 года мост будет го-
тов. Надо создать рабочую группу и решать 
все эти вопросы.

КАрАВАН Не иДеТ
8 июля 2011 г. спектакль этого театра абсурда 
продолжился. «Морстрой» проинформиро-
вал о недостатках и сложностях организации 
нового места стоянки судов в районе Синеф-
лагской отмели Невской губы (глубина 0,6 – 
1 м): высокие ветровые и волновые нагрузки 
в период осенних штормов, высокие ледовые 
нагрузки в период ледохода, возможная не-
обходимость строительства волнозащит-
ных сооружений, создание дополнительной 
опасности для круизных судов, следующих к 
причалам «Морского вокзала», наличие ин-
женерных сетей на дне Невской губы.

Поэтому решили, что надо будет пере-
мещать плавучие причалы «Росморпор-
та» ниже по течению Невы, у набережной 
Лейтенанта Шмидта. Место, конечно, не 
такое парадное, но другого варианта нет в 
принципе. Чтобы построить причалы, надо 
техзадание, техусловия, проект, рабочий 
проект, строительство… Года за три можно 
успеть, при очень ударной работе.

Вопрос о том, где формировать караваны 
судов для проводки по Неве так и остался 
открытым. ОАО «Балтийский завод» пору-
чили документально подтвердить «невоз-
можность постановки судов… для форми-
рования их в караван на причалах завода». 

Это самый смешной пункт протокола: 
совещание поставило задачу доказать, что 
караваны формировать негде, и тогда  про-
ект моста вообще отпадет за невозможно-
стью реализации. 

А через неделю подоспел и городской суд 
со своим историческим решением, из кото-
рого также следует, что существующий про-
ект моста надо выбросить на помойку. 

михаил ЗолотоНоСов

15 июля 2011 г. городской суд Петербурга отменил проект пла-
нировки и межевания Ново-Адмиралтейского острова,  
удовлетворив жалобу горожан, указывавших на его незакон-
ность ввиду противоречий утвержденному Генплану города  
(по плану мост может быть в створе 22–23-й линий, а не 16 –  
17-й/18 – 19-й линий). В принципе, городские власти могут 
внести изменения в Генплан, но с мостом столько проблем, что, 
вероятно, его при новом губернаторе вообще не будут строить.
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ПоДДеЛьНАя ТеЛеДоКТор

Баннер «похудение от Елены Малышевой» – попу-
лярной телеведущей программы «Здоровье» – мож-
но часто встретить на новостных сайтах. Рекламная 
ссылка ведет на сайт, который называется «Лич-
ный блог Елены Малышевой "Здоровье нации". Он 
оформлен как персональная страничка телеведу-
щей. С фотографий Малышева улыбается растол-
стевшим поклонницам и обещает рассказать, как 
похудеть всего за месяц «без изнуряющих упражне-
ний и голодовки». 

Для этого и делать-то почти ничего не нужно, а 
особенно не нужно – зарядку. «Тренировки в спорт-

зале могут привести к упадку сил», – пугает вирту-
альная Малышева и предлагает подобрать для каж-
дого индивидуальную диету, от которой лишний вес 
исчезнет сам собой. Для подбора диеты требуется 
правдиво ответить на несколько простых вопросов: 
пол, возраст, рост, вес и пр. 

Для убедительности на сайте помещены восто-
рженные отзывы и фотографии «до» и «после» тех, 
кто уже похудел. 

Виртуальная Малышева уверяет, что занимает-
ся этим бескорыстно. «Эта программа совершенно 
свободно подбирается для каждого», – говорит она. 
Единственное условие получения диеты – необхо-
димо пройти «антиспам-проверку», то есть ввести 
свой номер мобильного телефона. «Проверка созда-
на для того, чтобы диеты применялись сугубо инди-
видуально», – поясняется на сайте. 

Однако те, кто доверит компьютеру свой номер, 
узнают – но не сразу, – что виртуальная Малышева 
действует отнюдь не безвозмездно. Сначала система 
просит отправить одно «проверочное» СМС, затем 
другое, третье. В худшем случае переписка прекра-
тится после того, как на телефонном счете абонента 
закончатся деньги. Самое обидное, что диету Елена 
Малышева может вообще не прислать. 

На «похудательных форумах» в интернете уже 
появились отзывы первых пострадавших.

Света: «Номер, на который отправлен СМС, не 
существует, а деньги сняли с телефона». 

Лапуся: «Получила диету, теперь мучаюсь. По-
стоянно приходят СМС, деньги снимаются. Пыта-
лась отключить услугу, не получается».

Пытавшиеся избавиться от лишнего веса, в за-
висимости от количества отправленных СМС, из-
бавляются от 300 до 900 рублей.

На Первом канале в редакции программы «Здо-
ровье» «Городу 812» заявили, что реальная Елена 
Малышева к «личному блогу» самозванки никако-
го отношения не имеет. 

беЗгрАНиЧНые беЗобрАЗия
По словам старшего эксперта Главного управле-
ния криминалистики Следственного комитета 
России Алексея Яковлева, который руководит на-
правлением исследования цифровой информа-
ции, лжеблог Елены Малышевой – это успешный 
«бизнес-проект» интернет-мошенников. От других 
подобных сайтов он отличается разве что степе-
нью наглости обмана – злоумышленники играют 
на доверии народа к теледоктору.

– Создание подобных «фейковых» (от англ. 
fake – поддельный. – Прим. ред.) ресурсов – одно 
из самых распространенных мошенничеств в ин-
тернете, – поясняет Яковлев.

Как выяснил «Город 812», той же фирме, что 
числится владельцем лжеблога Елены Малыше-
вой, – ООО «Медиа Трейд», судя по всему, принад-
лежат много подобных сайтов. Нам удалось разы-
скать «Национальный архив фамилий», «Узнай, 
сколько детей у тебя будет?», «Ваш персональный 
гороскоп на 2011 г.» и другие. На всех этих сайтах 
владельцем значится ООО «Медиа Трейд». И все 
они работают по одному принципу: сначала пред-
лагается «пройти тест», затем – отправить СМС. 

В большинстве случаев предупреждение о 
платности услуги заметить невозможно – 
оно, например, написано черными буква-
ми на черном фоне.

В случае с «похудательным сайтом Еле-
ны Малышевой» оферта выведена зеленым 
по зеленому. Мы все-таки исхитрились ее 
прочитать. Там написано: «Для получения 
доступа к сайту абонентам необходимо от-
править ответное СМС-сообщение на но-
мер 3858. Стоимость для абонентов МТС – 
304,79 руб., для абонентов Tele2 – 250 руб., 
для абонентов "МегаФон" – 300 руб., для 
абонентов "Билайн" – 300 руб., остальные 
операторы – около 300 руб. Для получения 
услуги необходимо отправить 3 СМС».

Кстати, по данным ЕГРЮЛ, в России за-
регистрировано 26 фирм, называющихся 
«Медиа Трейд».

По словам Алексея Яковлева, деятель-
ность подобных сайтов, как правило, на-
ходится на грани закона. В том случае, 
если услуга все-таки была оказана (высла-
ны диета/гороскоп/тайна фамилии и пр.), 
привлечь обманщиков к ответу сложно.

– Они специально подбирают такие 
услуги, на которые не прописаны четкие 
стандарты – поясняет Яковлев.– Как дока-
зать в суде, что полученный гороскоп или 
диета – некачественные? 

Если же сайт деньги за СМС получил, 
но взамен ничего не прислал – можно по-
пробовать побороться с мошенниками. 
Уголовный кодекс – на стороне обманутых 
«ламеров», но трудности возникнут уже 
при обращении в полицию. По словам экс-
перта Яковлева, большинству отечествен-
ных следователей вести такие дела крайне 
затруднительно.

– Более того, они часто вообще не по-
нимают необходимость их расследования, 
поскольку не видят в случившемся состава 
преступления, – говорит он. 

Поэтому Яковлев советует пострадав-
шим подавать заявление только в подраз-
деление по борьбе с компьютерными пре-

ступлениями, оно же отдел «К» местного 
ГУВД. В пресс-службе питерской полиции 
рассекретить координаты этого отдела от-
казались, посоветовав обращаться туда, 
куда эксперт Следственного комитета об-
ращаться не рекомендовал, то есть – в рай-
онные отделы полиции (контакты отдела 
«К» см. во врезке. – Прим. ред.)

Для убедительности эксперт предла-
гает приложить к заявлению скриншоты 
страниц подозрительного сайта и выписку 
из телефонного счета, подтверждающую 
факт оплаты СМС на короткий номер. Еще 
лучше – найти таких же пострадавших (на-
пример, через группу в социальной сети), 
чтобы все они фигурировали в заявлении, 
и было видно, что правонарушение явля-
ется продолжительным и многоэпизод-
ным. Это повысит шансы на возбуждение 
уголовного дела и поимку мошенников.

По словам Алексея Яковлева, в отделах 
«К» работает, как правило, не более де-
сяти человек, и работой они завалены на 
месяцы вперед. Переподготавливают спе-
циалистов этих подразделений в нашей 
стране только в одном месте – Всероссий-
ском институте повышения квалификации 
сотрудников МВД РФ. В год он выпускает 
всего несколько групп. Поэтому специали-
стов не хватает.

КибероЛигАрХ НАСЛеДиЛ В ЛАТВии
По просьбе редакции Алексей Яковлев 
оценил приблизительный размер дохода, 
который мог получить создатель лжебло-
га Елены Малышевой и других подобных 
сайтов. 

– Каждый фейковый ресурс обычно 
действует в течение нескольких месяцев, 
«прокачивая» за это время примерно от 
ста до двухсот тысяч рублей, – констати-
рует он.

Эксперт установил, что: лжеблог Еле-
ны Малышевой был создан 19.03.2011 г. 
сроком на год частным лицом, скрывшим 
свои данные. Сервер, на котором располо-
жен ресурс, находится в Латвии. Только за 
последний месяц сайт посетили около двух 
тысяч человек.

С учетом стоимости СМС и количе-
ства запрашиваемых от посетителя сайта 

НАПАСТи

легко ли стать 
кибермошенником, и сколько 
на этом можно заработать?

Весомые потери для женщины в теле
Похудение от телеведущей Елены Малышевой – оказалось 
обманом, за который практически никого невозможно при-
влечь к ответу. Секреты интренет-преступников на конкрет-
ном примере «Городу 812» раскрыл эксперт Следственного 
комитета РФ Алексей Яковлев.

КСТАТи

По данным «Лаборатории Касперско-
го», заработки сетевых преступников, 
работающих в Рунете, достигают $1,05 
миллиарда в год. Их жертвами становят-
ся около 20 миллионов пользователей 
ежегодно.

Самый распространенный миф о похудении
СброСиТь ВеС можеТ КАжДый –  ДЛя ЭТого НАДо меНьШе еСТь  
и боЛьШе ДВигАТьСя

КоммеНТАрии

андрей Барановский, завкафедрой гастроэнтерологии и диетологии СПбмаПо:
– Похудеть может каждый только на ранних стадиях ожирения, связанного с наруше-
нием питания и низкой физической активностью. В дальнейшем требуется глубокое 
обследование и более широкая программа лечения.

людмила Назаренко, доктор медицинских наук (СПбмаПо): 
– Никаких общих рекомендаций, как правильно худеть, дать нельзя. Тем более нельзя 
«худеть по интернету». Лишний вес может быть обусловлен разными причинами. 
Чтобы их выяснить, нужно сдать анализы – как правило, это липидограмма, гормоны 
щитовидной железы, биохимический анализ крови и прочие, и обратиться к врачу-
диетологу. Он подберет индивидуальную программу похудения. В коммерческих 
клиниках такая услуга стоит порядка 12 тысяч рублей. Мгновенного похудения инди-
видуальная диета не даст – максимум «уйдет» 1 – 1,5  кг в неделю.

КСТАТи

Самые популярные способы похудения
1. Диеты.  В десятку самых модных входят: кремлевская, по группе крови, 

гречневая, имени Ларисы Долиной, кефирная, телевизионная Маргариты Коро-
левой, для живота, очищающая рисовая, имени Кима Протасова (инструкции –  
см. в интернете). Побочные действия диет –  могут спровоцировать болезнь.

2. таблетки и БаДы. Лекарственные средства: ксеникал, глюкобай, стру-
мель, фенамин, меридиа и другие – в РФ разрешены либо по рецептам, либо 
запрещены. Побочные действия таблеток: от неконтролируемого поноса до ле-
тального исхода.

3. Хирургические: липосакция, уменьшение желудка. После операции на 
желудке риск переломов увеличивается в 2,3 раза из-за нарушения всасывания 
питательных веществ. Липосакция может привести к смерти: в мае 2011-го в 
Москве во время лазерной липосакции умерла женщина. 

4. Неопреновая одежда – брюки, топики из ячеистого каучука, дающие «эф-
фект сауны». Якобы при перегреве подкожные жировые клетки сгорают бы-
стрее. Возможный вред: опрелость, нарушение лимфотока, проблемы в сексе.

5. массажеры. Противопоказания: болезни сердца, кожи, опухоли, ОРЗ, ал-
лергии, варикоз, гипер– и гипотония и другие.

6. мыло с жиросжигающим эффектом. Безвредно, если нет аллергии. 
Польза пока не доказана.
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10. ПСеВДоУСЛУги
Пользователям за небольшую сумму пред-
лагают интересную и часто незаконную 
информацию. Просят оплатить с помощью 
СМС. На самом деле никакой информации 
не предоставляется или она ложная. 

9. ЛожНые АрХиВы. Trojan.SMSSend
Злоумышленники создают поддельные 
торрент-трекеры или фальшивые файло-
вые хранилища, с которых якобы можно 
скачать популярный контент (музыку, 
фильмы, электронные книги). На деле «ар-
хив» оказывается исполняемым файлом, 
внешне похожим на самораспаковываю-
щийся архив. Для окончания распаковки 
выводится информация о необходимости 
оплатить услугу. После оплаты пользова-
тель все равно не получит нужной ему ин-
формации.

8. ЗАгрУЗоЧНые бЛоКироВщиКи. 
Trojan.MBrlock
В ноябре 2010 года зафиксировано распро-
странение блокировщика, который при 
заражении прописывается в загрузочную 
область жесткого диска, тем самым блоки-
руя загрузку используемой операционной 
системе. При включении компьютера на 
экран пользователя выводится информа-
ция с требованиями злоумышленников.

7. бЛоКироВщиКи ЗАПУСКА  
IM-КЛиеНТоВ. Trojan.IMlock
Вредоносная программа, которая блоки-
рует запись популярных клиентов мгно-

венного обмена сообщениями. Под удар 
попадают пользователи ICQ, QIP и Skype. 
Вместо заблокированного IM-клиента на 
экран выводится окно, похожее на интер-
фейс заблокированного ПО, в котором со-
общается, что за восстановление доступа 
к соответствующему сервису необходимо 
отправить платное СМС.

6. ЛжеАНТиВирУСы. Trojan.FakealerT
Внешне похожи на популярное антиви-
русное ПО. Но после установки в систему 
такие «антивирусы» сразу же сообщают о 
том, что система якобы заражена (отчасти 
это соответствует истине), и для лечения 
системы необходимо приобрести платную 
версию «антивирусной программы».

5. реДиреКТоры НА ВреДоНоСНые  
САйТы. Trojan.HoSTS
Создаются злоумышленниками для изме-
нения системного файла hosts таким обра-
зом, чтобы при попытке зайти на популяр-
ный сайт (например, одной из популярных 
социальных сетей) в интернет-браузере 
отображался фальшивый сайт с дизайном, 
похожим на оригинальный. При этом с 
пользователя за полноценный доступ бу-
дут требоваться деньги, которые могут 
уйти злоумышленникам.

4. реДиреКТоры НА ЛоКАЛьНый  
Веб-СерВер. Trojan.HTTpBlock
В отличие от Trojan.Hosts, данные вредо-
носные программы после заражения си-

стемы перенаправляют пользователя на 
страницы, которые генерирует локально 
устанавливаемый на компьютере веб-
сервер. В этом случае злоумышленники 
облегчают себе задачу нахождения хосте-
ра, который не удалит вредоносный сайт 
со своих адресов до заражения компьюте-
ра пользователя-жертвы.

3. ШиФроВАЛьщиКи ДАННыХ. Trojan.
encoder
Троянец зашифровывает документы поль-
зователей, и выводится информация о том, 
что за расшифровку необходимо отпра-
вить деньги злоумышленникам.

2. бЛоКироВщиКи WIndoWS. Trojan.
WInlock
Вредоносные программы, которые вы-
водят окно (блокирующее другие окна) с 
требованиями злоумышленников. Поль-
зователь лишается возможности работать 
за компьютером, пока не заплатит за раз-
блокировку. 

1. бАНКоВСКие ТрояНцы. Trojan.pWS.
IBank, Trojan.pWS.Banker, Trojan.
pWS.MulTI
Вредоносные программы, ориентирован-
ные на получение неавторизованного до-
ступа злоумышленников к счетам физи-
ческих и юридических лиц посредством 
систем. 

Источник: Пресс-центр Dr.Web

СМС приблизительный доход, который 
этот сайт может принести мошеннику к 
марту 2012 г., составит от 720 тысяч до 2,1 
миллиона рублей. Кроме того, в интерне-
те были обнаружены более 10 копий лже-
блога. Следовательно, совокупный доход 
мошенника может составить от 7,2 до 21,6 
миллиона рублей. 

И это – без учета других подобных сай-
тов – с гороскопами, тайнами фамилий – 
и прочих, числящихся за ООО «Медиа 
Трейд».

Общий доход киберолигарха может ис-
числяться сотнями миллионов рублей. 

КАК СТАТь миЛЛиоНером
Как мошенники создают свои сайты? По 
словам Алексея Яковлева, никаких особых 
талантов для этого не нужно. Требуются 
лишь небольшие – примерно школьного 
уровня – навыки веб-программирования. 
Готовый сайт регистрируется по некоторо-
му имени – это стоит от 60 до 750 рублей 

в год. Формально в России для регистра-
ции доменного имени и «привязанного» к 
нему сайта требуется паспорт. Фактически 
это можно сделать в интернете аноним-
но, используя «скан» чужого документа 
(продается в интернете за 100 – 200 руб.) 
с оплатой через электронную платежную 
систему. Или же приобрести домен на за-
граничном сервере. 

Затем арендуется короткий телефонный 
номер у оператора мобильной связи. Эта 
процедура почти настолько же проста, как 
и покупка обычной сим-карты. Де-юре до-
кументы требуются, де-факто – бывает по-
разному.  Операторы и посредники заинте-
ресованы в увеличении продаж коротких 
номеров, так как получают до 40% со всех 
сумм, поступающих на эти счета. Проис-
хождением денег все они интересуются до-
статочно формально. Ловушка готова.

– Ресурсы-обманки будут существо-
вать до тех пор, пока кто-то из потерпев-
ших не обратится в правоохранительные 

органы, – говорит Алексей Яковлев. –  
На этом и строят расчет мошенники, что 
никто не захочет связываться с полицией 
ради потерянных 300 или даже 900 ру-
блей. 

Получается замкнутый круг: люди не 
хотят жаловаться – полиция не хочет рас-
следовать – мошенничество процветает. 

мария ГорДякова

P.S. «Город 812» совместно с Алексеем 
Яковлевым нашел владельца лжеблога 
Елены Малышевой и других подобных 
сайтов. Это молодой человек 24 лет, жи-
вущий в Москве. Данные о нем и его дея-
тельности собраны методами конкурент-
ной разведки. Мы готовы поделиться этой  
ценной информацией с компетентными 
органами. 

Топ-10 самых распространенных обманов в интернете в 2010 г.
(по версии dr.Web)

ПоЛеЗНые КоНТАКТы

На сайте smscost.ru можно узнать цену 
СМС на короткий номер и посмо-
треть отзывы других пользователей – 
встречался ли им этот номер в схемах 
мошенничества. 

Электронный адрес отдела «К» ГУ 
МВД РФ по Петербургу и Ленобласти: 
info@otdel-k.spb.ru. 
Сайт: otdel-k.spb.ru

ПерСПеКТиВы

что будет, если налог 
на квартиры придется 
платить с их рыночной 
стоимости

Мы обратились за разъяс-
нениями о том, кто и как 
оценит наши квартиры, к 
председателю правления 
Северо-Западной палаты 

недвижимости Павлу СОЗИНОВУ.   
– Что сейчас считается рыночной оцен-

кой квартиры?
– Понятие рыночной оценки использует-

ся при выдаче ипотечных кредитов и субси-
дий. До прошлого года рыночной оценкой в 
Петербурге признавалась оценка, выданная 
ГУИОН – Государственным управлением 
инвентаризации и оценки недвижимости. 
Сейчас рыночной оценкой считается оценка 
Минрегионразвития. И если оценка ГУИОН 
от стоимости аналогичных объектов, кото-
рую заявляют риэлтеры, отличается на 10 – 
15%, то стоимость кв. метра, предлагаемого 
Минрегионом, отличается на 40 – 50%. 

– в какую строну?
– В меньшую. То есть серьезно говорить 

об этих инструментах, как о рыночных, не 
приходится. В то же время именно эти дан-
ные закладываются Жилищным комитетом 
в формулы для расчета субсидий на приоб-
ретение жилья. 

– а как поступают частные оценщики?
– Оценивают недвижимость на основе 

135-го федерального закона и собственных 
стандартов деятельности. Безусловно, эта 
оценка может серьезно варьироваться в за-
висимости от подходов оценщиков. 

– Правильно ли рассчитывать налог, 
исходя из рыночной оценки квартир?

– Рыночная цена – величина динами-
ческая, она может меняться во времени и 
достаточно быстро. Она четко привязана к 
инструментарию оценщика. Поэтому рас-
чет налога будет довольно сложен. Когда 
речь идет о продаже объекта или о сдаче 

если у вас нету дома, налоги вам не страшны
Федеральные чиновники то и дело говорят о необходимости ис-
числять налог на имущество, исходя из рыночной оценки недви-
жимости – сейчас налог на квартиры население платит по инвен-
таризационной стоимости, которая в десятки раз ниже рыночной. 
Аналитики считают, что попытка перехода на новые правила 
исчисления налога может произойти после выборов уже в 2012 
году. 

СПрАВКА
Цена кв. м в Петербурге по пибовской 
оценке составляет в среднем порядка  
4 тысяч руб.  
В июле средняя рыночная цена кв. м на 
вторичном рынке – 82 900 руб. 

КАК СЧиТАюТ НАЛог СейЧАС
В середине сентября истекает срок упла-
ты первой половины налога на привати-
зированные петербуржцами квартиры. 
В этом году он, как и прежде, исчисля-
ется из инвентаризационной, она же, 
«пибовская» стоимость жилья. Ставка 
налога составит 0,1% для квартир стои-
мостью до 300 тыс. рублей, 0,2% – от 300 
до 500 тысяч, 0,3% – свыше 500 тысяч. 
Относительно 2010 года «пибовская» 
стоимость увеличится примерно на 8%.
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НеДВижимоСТь

спрос на ипотеку развивают 
конкуренцию среди банков. В 
течение 1-го полугодия 2011 
года произошло снижение 
доли государственных банков 
(«Сбербанк России», «ВТБ 24», 
кредитные программы АИЖК) 
и увеличение доли коммерче-

ских банков: с 30% в начале 2011 
года до 50% кредитов по итогам 
1-го полугодия 2011 года.

В отдельных банках пользу-
ются спросом программы, по 
которым можно приобрести 
жилье без первоначального 
взноса, под залог имеющейся 

недвижимости и приобретае-
мой недвижимости (например, 
программы «Перспектива» и 
«Новоселье» филиала «Петров-
ский» банка «Открытие»). 

Цены на жилье продолжают 
расти примерно на 10% в год, го-
ворит Леонид Сандалов, что по-
ложительным образом сказыва-
ется на ипотечных программах: 
«Если вы берете кредит под 10% 
в год и цены вырастут на те же 
10%, можно считать, что кредит 
беспроцентный. Это гораздо 
выгоднее, чем копить деньги на 
квартиру».

Средневзвешенная стои-
мость квадратного метра на 
первичном рынке сейчас со-
ставляет 75 793 руб./кв. метр, 
сообщают в АРИН. Постепенно 
меняется структура предлагае-
мого жилья: уменьшается доля 
квартир высокого класса и уве-
личивается – жилья массового 
спроса. За счет этого средне-
взвешенные цены на рынке сни-
жаются.  

Таким образом, по заверени-
ям экспертов, в строительной 

отрасли никаких признаков 
кризиса не наблюдается. 

«О второй волне кризиса го-
ворят уже три года. Но налицо 
все признаки восстановления. 
Сейчас стали больше вклады-
вать в недвижимость, появля-
ются новые инвесторы, которые 
пропали во время кризиса в 
2008 году», – убежден Леонид 
Сандалов. 

С его оценкой согласна и на-
чальник управления развития 
ипотеки филиала «Петровский» 
банка «Открытие» Карина Куче-
рук: «В ипотечных программах 
банков наметилась тенденция к 
снижению размера минимального 
первоначального взноса. О посте-
пенном выходе из кризиса можно 
судить и по увеличению спроса на 
ипотеку: в 1-м квартале 2011 года 
был зафиксирован максимальный 
объем выдачи ипотечных креди-
тов». По словам Карины Кучерук, 
в ближайшее время прогнозиру-
ется увеличение объема выдач 
ипотечных кредитов на уровне 
25% в квартал.

анастасия Дмитриева

Долгая дорога в долг

покупатели 
квартир снова 
полюбили  
ипотеку

внаем, то тогда рыночная оценка уместна и налог должен 
быть весомым. Если квартира либо сдается, либо продается 
и покупается, то налог должен исчисляться из дохода.

– а если квартира не сдается и не продается?
– Стоимость аналогичных объектов может варьиро-

ваться от 20 до 25%, это повседневная практика оценщи-
ка. Поэтому государство будет вынуждено обращаться 
к определенным методикам оценки и к аккредитациям 
оценщиков, рискуя нарушить действующее законодатель-
ство и монополизировать действующий рынок оценки. 

– а какова была бы оптимальная схема налогообложе-
ния недвижимости?

– Проблема заключается в том, что мы пытаемся оце-
нить части целого. Квартиру вместо дома со всеми его 
проблемами – инженерией, соседними объектами. Если 
бы оценка строилась от единого имущественного ком-
плекса, в данном случае – дома, то все было бы значи-
тельно проще. 

вадим шувалов

 инна ПоПоВА, руководитель отдела оценки АриН:
– Рыночная стоимость – наиболее вероятная цена, прода-
жи объекта на свободном рынке в условиях конкуренции, 
когда стороны сделки действуют разумно, располагая всей 
необходимой информацией, а на цену сделки не влияют 
какие-либо чрезвычайные обстоятельства. Таким образом, 
по факту рыночная стоимость появляется только тогда, 
когда на квартиру нашелся покупатель. 

Оценка стоимости жилья складывается из оценки со-
пряженных факторов, которые условно можно разделить 
на несколько групп: местоположение, состояние жилого 
дома, характеристики самой квартиры. 

На мой взгляд, рассчитывать величину налоговых 
выплат от рыночной стоимости – правильно. Во многих 
западных странах платят процент от рыночной стоимости 
в качестве налога, и эта система не дает серьезных сбоев. 

Однако у нас нужно разработать эффективную методи-
ку оценки. Впрочем, собственники, несогласные с прове-
денной оценкой стоимости, скорее всего, смогут обратить-
ся к независимым экспертам. 

Денис САФроНоВ, юрист мо Ломоносовский муниципаль-
ный район: 
– Не все готово для принятия столь важных изменений: 
во-первых, нужно произвести полную оценку объектов 
недвижимости. Во-вторых, нужны изменения в Налоговый 
кодекс.

Рыночная стоимость должна отражать возможную до-
ходность жилья. В настоящее время недостаточно данных 
для проведения всесторонней и адекватной  рыночной 
оценки.   Возможна ситуация, при которой оценка будет 
весьма субъективна, и владельцы элитной недвижимости 
смогут избежать уплаты высоких налогов. Необъективная 
рыночная оценка может негативно сказаться на финансо-
вом положении пенсионеров и малообеспеченных граждан, 
которым квартиры в центре города достались по наслед-
ству. 

Еще один нюанс: владельцы недвижимости, возможно, 
смогут обращаться за консультацией к независимому оцен-
щику. Оплата работ по оценке может достигать 5 – 10 ты-
сяч рублей, а оценка может привести к тому, что рыночная 
стоимость объекта будет значительно снижена. Те же, кто 
не имеет возможности заплатить за независимую оценку, 
будут вынуждены платить налог так, как его рассчитают по 
общим правилам. 

КоммеНТАрии

ФиНАНСы

ипотека и кризис: 
чего опасаться?
Эксперты снова говорят о возможности второй 
волны мирового финансового кризиса. Стоит 
ли в таких условиях связываться с ипотекой? 
Как быть, если возникли сложности с выплатой 
ипотечного кредита? Комментирует Кирилл 
ДЕРЕВЯНКО, начальник отдела ипотечного 
кредитования филиала «Петербургский» банка 
«ГЛОБЭКС».

– Основополагающие тенденции в мировой экономике, по 
сути, формируются за счет экономики США, оказывающей 
влияние на все страны мира. Россия не является исключени-
ем. Вспомним, к примеру, ситуацию с финансовым кризисом 
2008 года, оказавшим значительное влияние на нашу страну, в 
том числе и на рынок ипотечного кредитования. Однако сей-
час мы рекомендуем нашим заемщикам не идти на поводу у 
СМИ, рассуждающих о новом витке кризиса, и не поддавать-
ся панике. 

За последние полгода на рынке ипотечного кредитования 
значительно понизились ставки и первоначальный взнос. Бан-
ки с большим доверием относятся к потенциальным клиентам, 
предлагая им всевозможные ипотечные программы. Поэтому 

при взвешенном подходе ипотечный кредит – это хорошая воз-
можность улучшить свои жилищные условия.

Если у вас все-таки возникли сложности с уже существующим 
ипотечным кредитом, есть три решения данной проблемы. Са-
мый простой из них – договориться с банком об отсрочке платежа 
или рассрочке, так называемой реструктуризации долга. Этот ва-
риант подходит только клиентам, добросовестно выполнявшим 
свои обязательства и не допускавшим просрочек платежей. Вам 
предложат вносить тот платеж, который вам по силам в данный 
момент, а разницу выплатить позднее. Срок льготного периода – 
от шести месяцев до одного года. После этого вам нужно будет 
либо увеличить ежемесячный платеж с учетом накопившегося 
долга, либо увеличить срок кредитования. 

Второй вариант предлагает Агентство по реструктуризации 
ипотечных жилищных кредитов (АРИЖК). Заемщик, столкнув-
шийся с трудностями, может обратиться в него за получением 
займа, с помощью которого он будет выплачивать платежи по 
кредиту. Максимальный срок – 12 месяцев, при этом средства 
даются под ставку, не превышающую ставку по кредиту. Этой 
схемой могут воспользоваться заемщики, оформившие свой кре-
дит после 1 декабря 2008 года, а залоговая квартира должна быть 
единственным жильем.   

Последний способ решения финансовой проблемы – реализа-
ция залогового имущества. В этом случае банк либо предложит 
добровольно продать имущество (этот вариант более выгоден для 
клиента, так как можно выручить большую сумму за продавае-
мую квартиру и не платить за судебные издержки), либо обратит-
ся в суд с требованием о взыскании с вас оставшейся суммы долга 
и реализации через открытые торги вашего имущества. 

В любом случае, повторюсь, изменение экономической ситуа-
ции – это не повод для паники, а возможность еще раз взвесить все 
за и против и, воспользовавшись сегодняшней ситуацией, решить 
квартирный вопрос. Главное, правильно оценить свои силы.

Наталья ЧерНЫХ

Причем во втором 
квартале 2011 года 
кредитов было вы-
дано в 1,7 раза боль-
ше, чем в первом, – 

на сумму около 10 420 млн рублей, 
то есть в весенне-летний период 
покупательная активность граж-
дан была наиболее высокой. По 
итогам 2-го квартала объем про-
даж квартир на первичном рынке 
составляет порядка 506 тыс. кв. 
метров (7,6 тыс. квартир). АРИН 
прогнозирует, что в конце года 
объем продаж составит около 2 
млн кв. метров (34 тыс. квартир), 
то есть останется на уровне 2010 
года. 

Самый быстрый рост чис-
ла сделок с привлечением ипо-
течных средств наблюдается на 
вторичном рынке – по утверж-
дению замдиректора АН «Бекар» 
Леонида Сандалова, ипотечные 
программы на рынке вторичного 
жилья развиты лучше, поскольку 
на первичном рынке часто при-
меняется рассрочка. «К тому же 
банки далеко не всегда выдают 
ипотеку под строящееся жи-
лье – только под определенные 

объекты. Все зависит от уровня 
доверия к компании», – пояснил 
эксперт. Об этом свидетельству-
ют цифры: в этом году на вторич-
ном рынке количество сделок за 
счет ипотечных средств возросло 
до 50%. 

Традиционным лидером 
на ипотечном рынке является 
Северо-Западный банк Сбер-
банка России. Доля выданных 
им кредитов в этом году уже со-
ставила 35,6%. Этому, по мнению 
экспертов АРИН, способствова-
ло введение в марте 2011 года ак-
ции «8-8-8» в рамках программы 
«Ипотечный+» дополнительно к 
появившейся в 2010 году ипотеч-
ной программе «10-10-10». Одна-
ко, поясняет Леонид Сандалов, 
имея самую низкую процентную 
ставку, Сбербанк предъявля-
ет строгие требования по под-
тверждению официальных дохо-
дов, в то время как многие банки 
учитывают и неофициальные 
доходы. Это одна из причин для 
кредиторов обращаться в другие 
банки.

Кроме того, стабилизация на 
строительном рынке и высокий 

Кризис не коснется ипотечного строительства, 
заверяют аналитики. По прогнозам экспертов АН 
«Бекар» и АРИН, в ближайшие годы можно ожи-
дать только положительной динамики развития 
строительства, в частности, ипотечных программ. 
За 1-е полугодие 2011 года было выдано 7794 
кредита на сумму около 16 282 млн рублей, что 
почти равняется количеству кредитов за весь 
2010 год. 
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ЭКСПерТиЗА

КАрТы и моЗги

Самые распространенные болезни навигаторов – 
неправильное определение настоящего местополо-
жения и кривая прокладка маршрута. Чаще всего 
прибор предлагает водителю проехать лишние 
километры, рисуя на экране ничем не оправдан-
ные петли и загогулины, а может вообще завести 
в тупик. 

Есть несколько причин, почему он это делает. 
Если коротко, то виноваты карты, компьютерные 
мозги и «человеческий фактор».

– Навигатор определяет координаты своего ме-
стоположения – широту и долготу, связываясь со 
спутниками, затем отмечает эту точку на геогра-
фической сетке, а не на самой карте, – объясняет 
специалист по навигации, учредитель компании 
«Тропоход» Артем Фролов. 

Карты, по его словам, это некая «подложка», 
связывающая реальное местоположение и коорди-
натную географическую сетку. 

– Если отмеченным координатам на карте соот-
ветствует, например, озеро – прибор покажет, что 
вы в озере. Ошибки в определении местоположе-
ния, как правило, вызваны неточностями в карто-
графии.

А неточностей в картах оказывается тем боль-
ше, чем дальше территория находится от крупных 
городов и границ Евросоюза. По словам другого 
эксперта – Сергея Жукова, начальника отдела кар-
тографии компании «Навиком» – дистрибьютора 
бренда Garmin России, в Европе электронные кар-
ты местности начали делать в 2000 году, а в Рос-
сии – только в 2005-м.

– Пять лет форы дают себя знать, там детали-
зация выше, – говорит он. – В Европе каждый на-
селенный пункт нанесен на карту с полной адреса-
цией. А в России, где-нибудь в деревне Хлюпкино, 
навигатор нужный дом не найдет. Хотя до деревни 
доведет.

И на том – спасибо.

ЛеВый СеКреТ GarMIn
В мире сегодня существует два глобальных произ-
водителя навигационных карт и геоинформаци-
онных систем – это компании NAVTEQ (США) и 
Tele Atlas (Нидерланды). Именно их базы данных 
используют большинство навигационных систем 
и сетевых карт, в числе их клиентов, например, 
Google maps, Yahoo! Maps и другие.

– Автомобили этих компаний, оснащенные 5 
камерами и специальным оборудованием, везде 
ездят и рисуют так называемый «граф» дорог – по 
сути, привязывают объекты к координатной сетке. 
В Европе покрытие составляет 100% территории, – 
рассказывает Артем Фролов.

В России тоже есть производители навигацион-
ных систем, крупнейшие из них выпускают про-
граммное обеспечение под брендами «СитиГид» и 
«Навител». Это ПО часто устанавливают в китай-
ских GPS-навигаторах.

Эксперт Фролов предполагает, что отечествен-
ные производители электронных карт использу-
ют базы данных сторонних производителей и для 
«узаконивания» своей деятельности также берут 
информацию из печатных картографических изда-
ний и «сами дорисовывают повороты».

– Потому что приобретать граф дорог у NAVTEQ 
или Tele Atlas – очень дорого, – говорит он.

Ошибки, по его словам, есть во всех электрон-
ных картах. И, соответственно, все навигаторы 
могут врать и криво прокладывать маршруты. На-
пример, из-за элементарной ошибки, невидимой 
глазом, – недостатка всего одного пикселя в рисун-
ке линии дороги, навигатор может «взбеситься» и 
начать рисовать петли и объезды, длиной во много 
километров. 

– Был реальный случай, – рассказывает Артем 
Фролов. – Вышло обновление карт для самого 
«раскрученного» из GPS-навигаторов. Оказалось, 
что в нем Московское шоссе имело в районе Тосно 
перерыв в один пиксель. Компьютер не видел, что 
там есть дорога, и прокладывал маршрут в объезд 
по каким-то проселкам. В следующем обновлении 
карт компания эту ошибку исправила... Правда, 
сделала кучу других.

Популярные навигаторы Garmin могут странно 
прокладывать маршрут не только из-за ошибок в 
картах, но и потому, что прибор – боится левых по-
воротов.

– Там есть такая штука – оптимизация для води-
теля, – поясняет Сергей Жуков, – то есть програм-
ма написана так, что при построении маршрута 
прибор старается избегать поворотов налево. 

При этом оптимизация маршрута по скорости 
или расстоянию, заданная водителем, будет иметь 
второстепенное значение. Прибор может нарисо-
вать путь с петлями, кривой, длинный и долгий, но 
зато без всяких поворотов налево или с минималь-
ным их количеством.

Даже если эта «оптимизация» мешает, отменить 
ее невозможно. Функция заложена в программу, 
написанную американскими специалистами. Об 
этом маленьком «левом секрете», покупателей при-
боров не предупреждают – похоже, о нем ничего не 
знают продавцы устройств. 

иСТоЧНиК рАЗДрАжеНия
Но все же самая распространенная причина стран-
ного поведения навигаторов, по словам экспер-
тов, – это человеческий фактор. Настройки при-
бора, которые нужно задавать вручную, редко кто 
меняет. Например, если стоит галочка напротив 
пункта «объезжать не главные дороги», навигатор 
будет прокладывать маршрут исключительно по 
магистралям, или наоборот, если отмечен пункт 
«избегать шоссе» – поведет по проселкам, и т.д. 

Поэтому если прибор ведет себя странно – в 
первую очередь стоит проверить настройки.

Перед дальней поездкой нужно обяза-
тельно обновлять карты, чтобы в «мозг» 
прибора попали все тупики, закрытые и 
вновь построенные дороги.

Ручное управление необходимо также 
вблизи границ РФ. 

– Если у вас установлены две карты – 
Европы и России, дороги в них могут не 
состыковываться из-за того, что карты сде-
ланы разными производителями или раз-
ных периодов выпуска, – объясняет Сергей 
Жуков. – Они могут накладываться друг 
на друга, поэтому на границе нормальная 
маршрутизация может не работать. По-
может переключение карт. Доехали за гра-
ницы – выключили карту РФ, включили 
Европу... А если две карты одновременно 
включены, неизвестно, что выберут элек-
тронные мозги, – говорит эксперт из «На-
викома».

По его словам, навигатором лучше во-
обще не пользоваться, если маршрут из-
вестен.

– Потому что он все равно не построит 
маршрут так, как вы хотите. Он вас будет 
только раздражать. 

ЧТо КУПиТь, ЧТобы Не ПожАЛеТь
На петербургском рынке представлены 
два типа навигаторов: Garmin (США) и все 
остальные, как правило, произведенные 
в Китае. Чтобы определиться, навигатор 
какого типа покупать, надо сначала по-
нять – где с ним предстоит ездить и какое 
программное обеспечение для этого ис-
пользовать. Потому что китайские устрой-
ства – это, по сути, мини-компьютеры, 
в которые можно установить любое ПО. 
Навигаторы Garmin работают только с со-
фтом Garmin – ничего другого в них уста-
новить нельзя. Это одновременно и плюс и 
минус данного прибора.

Garmin считается надежной торговой 
маркой с адекватным программным обе-
спечением. Его фирменная карта «Дороги 
России» вполне качественно показывает 
все магистрали и проселки большой стра-

ны, карта Европы тоже – на уровне. Одна-
ко при движении по Петербургу, по мне-
нию экспертов, Garmin может «чудить».  
В навигации по северной столице он усту-
пает другому производителю электронных 
карт – компании «СитиГид».

– «СитиГид» находится в Питере, имеет 
свой пробочный сервис. Если ездить толь-
ко по Питеру, то это – идеальное ПО, – 
считает Артем Фролов. 

Но в Garmin карту «СитиГида» устано-
вить невозможно. Зато в любой китайский 
навигатор – легко.

Для поездок по России специалист со-
ветует пользоваться картами «Навител» 
(для «китайцев») или «Дорогами России» 
для Garmin (она там, как правило, уже 
предустановлена).

Карты Европы у всех производителей, 
по его словам, практически идентичны. 
Большой популярностью пользуется софт 
iGO венгерской компании Nav N Go. Эти 
карты, кстати, можно бесплатно найти в 
интернете.

– Причем обновление их происходит 
достаточно регулярно, и по точности и де-
тализации они стоят примерно на одном 
уровне с Garmin, – говорит Артем Фролов.

Несмотря на то что Garmin считается 
брендом-тяжеловесом в GPS-навигации, ки-
тайские приборы тоже могут неплохо рабо-
тать. Однако выбирать их намного труднее – 
из-за многообразия брендов и порой ничем 
не оправданного разброса цен. Так, один и 
тот же прибор в разных магазинах Петер-
бурга может стоить от 1500 до 5000 рублей. 
Артем Фролов советует покупать навигато-
ры тех производителей, у которых меньше 
брака и есть нормальное сервисное обслу-
живание. По его мнению, это фирмы: teXet, 
Lexand, Prestigio (торговая марка GeoVision).

мария ГорДякова

Неправильной дорогой ведете, товарищи

почему врут 
навигаторы?

Каждый владелец автомобильного GPS-навигатора хотя бы 
раз сталкивался с тем, что прибор показывает что-то не то, 
или не туда, или не так. Почему они нас обманывают? 
И какой навигатор купить, чтобы потом не пожалеть?– выяс-
нял «Город 812».

КСТАТи

В Великобритании 
провели исследования, 
из которых выясни-
лось, что указания 
GPS-навигатора посто-
янно игнорируют 83% 
мужчин, 75% женщин-
водителей. Более трети 
опрошенных сообщи-
ли, что при расчете 
маршрута навигаторы 
«врали» на  1,5 – 8 км.

Источник: Reuters

СЛУЧАй

Навигатор довел до смерти
В Испании из-за ошибки навигатора в 
октябре прошлого года один человек погиб 
и один получил травмы. Следуя указаниям 
устройства, водитель свернул на старую 
дорогу, которая заканчивалась обрывом. 
Вовремя не затормозил, машина упала в 
водохранилище, утонула. Водитель погиб, 
пассажир получил травмы, но выплыл. 

ДоСье

Как работают навигаторы
Все автомобильные навигаторы имеют 
приемник и модуль отображения карт. 
Задача приемника – улавливать сигналы 
спутников и на их основании вычислять 
географические координаты. Модуль 
отображения карт отвечает за вывод 
карты на экран, прокладку маршрута, 
отображение времени, скорости и т.п.

Разработка глобальной навигаци-
онной системы на основе спутниковых 
систем началась в 60-х годах прошлого 
века почти одновременно в СССР и 
США. Первый спутник GPS (США) 
вышел на орбиту в 1978 году, первенец 
ГЛОНАСС (СССР) – в 1982-м.  
ГЛОНАСС должен был начать работу 
на полную мощность в 1991-м, GPS – в 
1993-м. Из-за развала СССР проект был 
приостановлен до 2001-го. Затем воз-
обновлен, сегодня российская спутни-
ковая группировка составляет порядка 
24 спутников. Американская – порядка 
30. Чем больше спутников, тем успешнее 
осуществляется навигация.

ГЛОНАСС обеспечивает точность 
определения координат около десяти 
метров, GPS работает в диапазоне 5 – 15 
метров, на территории США точность 
увеличивается до 3 метров. 

Навигаторов, работающих только с 
ГЛОНАСС, в продаже нет.
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имеНА

12 июня 1991 года в Ленинграде 
одновременно с выборами прези-
дента и мэра прошел референдум, 
на котором горожане отвечали 
на вопрос «желаете ли вы возвра-

щения нашему городу его первоначального назва-
ния – Санкт-Петербург?». Решение о проведении 
референдума приняли депутаты Ленсовета за месяц 
до этого. 

При явке 64% за переименование высказалось 
54% горожан, против – 42%. 25 июня Ленсовет 
утвердил эти результаты и постановил обратиться 
в Верховный Совет РСФСР, к компетенции которо-
го относился этот вопрос, с предложением вернуть 
городу историческое имя (слово «переименование» 
не употреблялось). После путча, 6 сентября 1991 
года первый зампред ВС РСФСР Руслан Хасбулатов 
подписал соответствующий указ.

«Осенью 1990 года, во время второй сессии 
Ленсовета, депутат Виталий Скойбеда предложил 
поднять вопрос о возвращении исторического име-
ни, – рассказал «Городу» депутат Ленсовета Павел 
Цыпленков. – Часть депутатов, и я в том числе, об 
этом говорили, но большинство совета, включая 
его председателя Анатолия Собчака, были против: 
кто разрешит? Это сейчас говорят, что парламент 
был радикальным, на самом деле радикалов там 
было человек 90, а 300 – против резких перемен. К 
тому же не было понятно даже, в какой форме про-
вести переименование. Потом началась подготовка 
к референдуму по СССР, который прошел весной 
1991 года, и возникла идея референдума о названии 
города. Но юридически мы не могли проводить ре-
ферендум, поэтому он назывался опросом населе-
ния. И вот когда Собчак был в какой-то очередной 
командировке и заседание вел адмирал Щербаков, 
30 апреля 1991 года Ленсовет принял решение о 
проведении опроса, назначив его на 12 июня». 

Идея переименования города к 1990 году носи-
лась в воздухе. Павел Цыпленков вспоминает, как 
в сентябре того года в газете Народного фронта 
была напечатана открытка «Я хочу жить в Санкт-
Петербурге» с адресом Ленсовета – поддерживав-
шие эту идею граждане могли вырезать ее, прикле-
ить марку и отправить в Мариинский дворец. 

Впрочем, не все демократы были с ней солидар-
ны. Член Координационного совета петербургского 
Демсоюза Валерии Новодворской того времени Ле-
онид Гусев рассказал «Городу»: «Хотя между собой 
и в своих документах мы всегда говорили "Петер-
бург", и отделение Демсоюза у нас было "петербург-

ское", а не "ленинградское", официального переиме-
нования до свержения коммунистической власти 
мы не хотели. Потому что тогда были бы Санкт-
Петербургский обком КПСС или управление КГБ 
по Санкт-Петербургу». 

Славянофил Солженицын предлагал поменять 
Ленинград на Свято-Петроград. Но Комиссия по 
культуре Ленсовета, по словам ее члена Леонида 
Романкова, обсуждала вопрос альтернативных на-
званий и решила, что речь может идти только о 
Санкт-Петербурге. 

«Вопрос о референдуме по переименованию на 
сессии докладывал Алексей Ковалев, – вспомина-
ет председатель Ленсовета с июля 1991 года Алек-
сандр Беляев, – было рейтинговое голосование: 
Ленинград, Петроград, просто Петербург, Санкт-
Петербург. Подавляющее большинство было за 
последний вариант. Мы назначили опрос на 12 
июня, день выборов президента. В середине июля, 
я поехал на заседание Верховного Совета РСФСР, 
докладывать об итогах опроса и нашей позиции. 
Было очевидно, что если сейчас поставить этот 
вопрос на голосование – Верховный Совет его не 
поддержит. Поэтому его передали на рассмотре-
ние президиума. Потом – парламентские кани-
кулы, ГКЧП, запрет компартии. Президиум рас-
смотрел вопрос только в сентябре и полностью 
нас поддержал. Но завершающий аккорд был в 
конце года, на съезде народных депутатов СССР, 
потому что необходимо было внести изменения 
в союзную Конституцию, где упоминался Ленин-
град. Там тоже было сопротивление, делегация 
от нашего города даже грозила покинуть съезд. 
В итоге Хасбулатов, мастер окольных решений, 
объединил этот вопрос с другими и скопом все 
протащил».

По воспоминаниям Александра Беляева специ-
альной агитационной кампании в ходе референ-
дума не велось, но этот вопрос обсуждался всеми 
кандидатами в мэры (кроме Собчака на пост мэра 
претендовали Юрий Севенард и Юрий Денисов), 
поэтому был на слуху.

Все депутаты Ленсовета, с кем поговорил «Го-
род», утверждают, что Анатолий Собчак препят-
ствовал назначению референдума, вопрос лишь в 
формулировках, которые они при этом используют. 
От «ставил палки в колеса» (Юлий Рыбаков) до «из 
тактических соображений не поддерживал прове-
дение опроса» (Александр Беляев). 

«Были интервью, в которых Собчак указывал на, 
так скажем, несвоевременность и затратность пере-
именования, – вспоминает бывший спикер Ленсо-
вета, – звучала сумма 150 миллионов рублей, но она 
ничем не была подтверждена, не говоря о том, что 
ее и не потратили. У нас вообще не было в бюдже-
те статьи на переименование. Сразу названия сме-
нили только органы власти, и сделано это было за 
счет их текущих расходов. Для всех остальных мы 
предусмотрели пятилетний переходный период, в 
течение которого можно было поменять вывески и 
бланки».

Такую позицию ярого демократа Собчака быв-
шие ленсоветовцы объясняют тем, что он боялся 
потерять голоса блокадников и ветеранов на выбо-
рах мэра 12 июня. То, что против переименования 
в итоге проголосовало 42% избирателей, делают та-
кие страхи вполне оправданными. После победы на 

выборах, вспоминает Беляев, Собчак вся-
чески поддерживал процесс утверждения 
результатов опроса в Москве.

Правда, с другой стороны фронта эти 
внутренние трения были незаметны.

«Инициатором переименования был 
Собчак, – заявил «Городу» бывший на тот 
момент секретарем Ленинградского обкома 
КПСС по идеологии и культуре Юрий Бе-
лов. – Я в Ленсовете не был, что там про-
исходило – не знаю, но у нас в Смольном, 
в моем восприятии и восприятии моих то-
варищей, Собчак был там главным труба-
дуром».  

По словам Юрия Белова, компартия 
пыталась «представить конструктивные 
варианты». «После Великой Отечествен-
ной войны и блокады имя города Ленина 
имело не идеологическое, а нравственное 
и моральное значение, – рассказал он. – 
Поэтому мы предлагали оставить название 
Ленинград, а для центральных, историче-
ских районов – сделать Санкт-Петербург. 
Такое предложение мы озвучивали в нашей 
партийной прессе. С Собчаком я по этому 
поводу не общался. Общался ли Борис Ве-
ниаминович Гидаспов – не знаю, у него уже 
не спросить».

Станислав волков

мНеНие

Санкт-Петербург чужд  
мелодичному  
русскому языку
Вот уже 20 лет исполняется, как по ито-
гам городского референдума указом мэра 
А. Собчака 6 августа было узаконено 
якобы первородное имя города – Санкт-
Петербург.

Есть немало аргументов в пользу того, 
что следовало бы городу именоваться не 
Санкт-Петербург, а Петроград. 

Наши западники, ратуя за переимено-
вание Ленинграда в 1991 году, утверждали, 
что Санкт-Петербург – якобы историче-
ское название города. Однако Петр назвал 
город по-голландски – Санкт-Питербурх. 
И только после кончины Петра город стал 
постепенно именоваться на немецкий лад 
Санкт-Петербург. В это время государством 
фактически управлял немец граф Эрнст 
Иоганн Бирон, фаворит Анны Иоанновны. 
«Как версия вполне приемлемо, что именно 
при Бироне закрепилось немецкое название 
российской столицы Санкт-Петербург», – 
подтвердил мне профессор Евгений Аниси-
мов, главный научный сотрудник Института 

истории РАН, крупнейший петербургский 
специалист по петровской эпохе.

Другой аргумент – ни одно славянское 
государство не имеет городов с чужестран-
ным, чужеродным названием. В России 
это тоже поняли – и в 1914 году Санкт-
Петербург перевели на русский язык – Пе-
троград. 

Так что если уж в названии Ленинград 
российским демократам не нравилась ком-
мунистическая идеологизированность, то 
надо было возвращать название Петро-
град – которое было у российской столицы 
в момент высшего капиталистического раз-
вития России.

Филологи в свою очередь говорят, что 
такое обилие согласных в названии русско-
го города, да еще и порой четырех подряд – 
СаНКТ-ПеТеРБуРГ, чуждо мелодичному по 
своей природе русскому языку. 

А в Союзе композиторов утверждают, что 
по количеству и качеству песен о Ленингра-
де мы обошли существующие песни о любом 
другом городе мира. Поскольку само слово 
«Ленинград» очень удобно для поэтов и ком-
позиторов. Петроград поменее, но тоже зву-
чит куда более музыкально, чем несуразный 
для русской речи «Санкт-Петербург». 

Павел яБлоНСкий

почему Анатолий Собчак  
не хотел переименовывать 
Ленинград в Санкт-Петербург 

А с платформы говорят: 
где же город Ленинград
6 сентября городской бомонд будет праздновать 20-летие 
принятия указа Президиума Верховного Совета РСФСР о 
возвращении Ленинграду исторического имени. Непосред-
ственные участники тех событий до сих пор спорят о роли 
Анатолия Собчака, которую он играл в истории переимено-
вания города.
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быЛое

– Почему на пост председателя ленсовета реши-
ли позвать Собчака – среди депутатов лидеров 
не хватало?

– Для начала надо вспомнить, как выбирали 
Ленсовет в марте 1990 года. Выдвижение кандида-
тов было предельно простым, открытое голосова-
ние на уровне отдела в институте. Баллотировать-
ся можно было независимо от прописки. Чтобы 
демократические кандидаты не конкурировали в 
одном округе, мы посадили на телефоны девушек, 
они отвечали, какой округ не занят.

– Новые депутаты пришли в мариинский 
дворец, и что?

– В демократических странах, например в 
Швеции, в парламенте работают, как правило, 
профессиональные юристы или люди, непосред-
ственно сталкивавшиеся с законодательством.  
У нас депутат, и тогда, и сейчас, воспринимает-
ся как человек, к которому можно прийти с жа-
лобой на неработающий водопровод. В Ленсовет 
пришли тогда четыре сотни депутатов, которые не 
имели представления ни о рыночной экономике, 
ни о разделении властей, ни о политической кон-
куренции. Это вече стало формировать комиссии. 
Что решала комиссия по продовольствию, кото-
рую возглавила Марина Салье? Как справедливо 
выдавать карточки, кому дать льготы. Проблема, 
как сбалансировать денежные доходы и товарную 
массу, – это было не в компетенции комиссии.

Депутаты стали создавать фракции, часто по 
психологическим признакам. Фракция «Народ-
ный фронт» обошлась без лидеров самого фронта 
и требовала одного – немедленного ухода комму-
нистов от власти. 

Противостояние привело к тому, что на выбо-
рах председателя Ленсовета Салье и я набрали по-
ровну голосов. Будь я таким мудрым, как сейчас, 
тут же уступил бы кресло председателя Салье и 
стал бы ее заместителем. Ради сохранения глав-
ной цели надо уметь жертвовать амбициями. Но 
в итоге мы решили позвать варяга. 

– Почему именно Собчака?
– Он казался нам настоящим демократом, да 

еще профессор гражданского права. Я приехал к 
нему с предложением и получил отказ. Но бук-
вально через несколько часов Собчак согласился. 
Возможно, с кем-то советовался. 

– Но сначала ему надо было избираться в лен-
совет?  

– Я организовал избирательную кампанию 
Собчака и ее финансировал. Впрочем, расходы 
тогда были небольшие.  

– откуда деньги брали?
– От продажи тюльпанов. Еще в семидесятые 

годы мы с группой товарищей решили, что дальше 
так жить нельзя и надо готовиться к революции. 
На нее требуются деньги, но при советской власти 
предпринимательство каралось тюрьмой. Однако 
выращивать цветы не запрещалось. Познакомил-
ся на рынке с латышами, дал им кров в своей квар-
тире и получил подробные инструкции.

Пять кандидатов наук создали кооператив «По-
следняя надежда». Под Мгой под ЛЭП вскопали 
землю. Растили тюльпаны летом и зимой. Полови-
ну доходов откладывали на смутное время.

Эти деньги нам потом очень пригодились. На 
них издавали газету «Невский курьер», листов-
ки, закупили партию мегафонов. Два до сих пор у 
меня хранятся, полностью исправные.

– округ для Собчака долго искали?
– Нет. Был свободный, гиблый округ на Граж-

данке, застроенный общежитиями. В марте 1990 
года выборы там не состоялись из-за неявки из-
бирателей. Мы ходили по комнатам, уговаривали 

их прийти, мол, судьба страны решается. 
За час до конца срока голосования приш-
ли на дискотеку уговаривать, а наши по-
литические противники из «Памяти» 
вырубили электричество. Однако когда 
проголосовали, выяснилось – явка за 50 
процентов. Собчак в Москве, еду на его 
петербургскую квартиру, сажаю на колени 
Ксению, выпиваем шампанского с Людми-
лой Нарусовой за победу мужа на выбо-
рах. В том, что Собчак победит, никто не 
сомневался. Но эта победа была большой 
ошибкой в моей жизни.

– Почему?
– Первое, что стал делать Собчак, заняв 

пост председателя Ленсовета, доказывать, 
что парламент не нужен, все депутаты – 
сумасшедшие, их надо разогнать, а его вы-
брать мэром. По его просьбе Невзоровым 
был снят и показан на ТВ пасквильный 
ролик на Ленсовет. Это произошло бук-
вально в течение 2 – 3 месяцев. 

Собчак выдвинул идею – сделать весь 
Ленинград свободной экономической зо-
ной. Это был не просто абсурд, это была 

сказка для легковерных. Ведь для ее реа-
лизации надо было отделить город от Рос-
сии границей и таможней, ввести в нем 
свою валюту и финское рыночное законо-
дательство. 

Понятно, что это было невозможно, 
надо было вводить свободные цены и 
рыночные законы по всей стране. Тем не 
менее, осенью 1990 года Ленсовет идею 
свободной зоны одобрил. После этого я 
покинул городской парламент и сконцен-
трировался на работе в Верховном Совете 
РФ.  

Сложилась патовая ситуация. Собчак 
считал парламент бантиком на костюме 
исполнительной власти. А депутаты Лен-
совета полагали, что все управленческие 
решения могут принимать только пар-
ламентские комиссии, а исполнительная 
власть обязана их исполнять.

– Через год Собчак легко выиграл вы-
боры мэра. Значит, народу он нравился. 

– Вера в доброго царя в народе неис-
требима. Депутаты Ленсовета это пони-
мали и не сопротивлялись.

– в начале девяностых вы работали в 
администрации президента?

– Да, в 1993 – 1994 годах я руководил там 
Аналитическим центром по социально-
экономической политике. Мы занимались 
многими вопросами от проблем обману-
тых вкладчиков до банковской реформы. 
И работал, пока не возник конфликт с Бо-
рисом Ельциным.

– По какому вопросу конфликт? 
– По земельному. При расформирова-

нии колхозов и совхозов их работники 
получили земельные паи. Но только на бу-
маге, фактически земля оставалась в рас-
поряжении «агробаронов», бывшей сель-
ской партноменклатуры. Мы предлагали 
создать «точки роста» для фермерских хо-
зяйств – сконцентрировав земельные паи 
у предприимчивых крестьян. Таких было 
3 – 4 человека на один колхоз, обычно это 
главный агроном, главный зоотехник.

Развернув сельхозпроизводство, они 
могли бы расширять его, выкупая паи у 
остальных, не заинтересованных в соб-
ственном бизнесе. Именно так происходит 
в Америке. Но «агробароны» выступили 
против, а президент Ельцин призывал 
тогда к миру и согласию, земельную ре-
форму похоронили. После этого я ушел из 
власти окончательно.    

– Что нужно для модернизации, о ко-
торой сейчас много говорят? 

– Модернизация страны – это когда 
люди по-иному начинают понимать, что 
такое хорошо, а что такое плохо. Когда 
граждане хищение из бюджета миллиардов 
воспринимают так же остро, как кражу из 
своего кармана. Только тогда наступит де-
мократия налогоплательщиков и мы пере-
станем быть рабами. А пока даже в своем 
доме  не хотим проверять, на что тратит 
нашу квартплату управляющая компания.  

Чтобы модернизировать страну, к вла-
сти должны прийти лидеры, действитель-
но стремящиеся сделать чиновников слу-
гами народа, а народ должен оказать им 
поддержку. Чтобы чиновники не делали 
свой бизнес на должности, надо совсем 
немного: спрашивать, откуда у их семей 
появилось богатство, и отбирать его, если 
не смогут доказать, что заработали деньги 
честно. Как этого требует 20-я статья Кон-
венции ООН по борьбе с коррупцией.

Не менее важно дать гражданам право-
вое оружие для борьбы с коррупцией и 
злоупотреблениями, заинтересовать их 
в этом. Очень часто люди понимают, что 
дешевле дать взятку, чем судиться с вы-
могателем. Поэтому во многих странах 
введены массовые иски, при которых от-
дельный гражданин вправе защищать об-
щие интересы. Выиграв его, истец получа-
ет треть от общего ущерба, а это немало. 
Короче, рецепты для реальной модерни-
зации есть, надо, чтобы и общество и по-
литический класс захотели их применить.

вадим шувалов

как продажа тюльпанов 
помогла Собчаку 
стать руководителем 
Петербурга

Любовь к отеческим царям 
20 лет назад – летом 1991 года – Анатолий Собчак стал пер-
вым и последним мэром Петербурга. За пять лет он прошел 
путь от всенародной любви до если не всенародной, то мно-
жественной неприязни и 15 лет назад – летом 1996 года – 
проиграл выборы. О том, каким образом Собчак оказался 
во главе Петербурга, «Городу 812» рассказал Петр ФИЛИП-
ПОВ – в прошлом один из лидеров Ленинградского народ-
ного фронта, депутат Верховного Совета РСФСР и Ленсовета, 
сейчас редактор недавно вышедшего трехтомника «История 
новой России». 
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Этим летом «Зенит» купил только одного 
футболиста, хотя собирался
приобрести как минимум троих. Что теперь 
будет?.. 
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ПА НеДеЛи.  В понедельник на Дворцовой, Сенатской и 
Стрелке Васильевского острова танцевали. и не просто,  
а празднуя день рождения майкла Джексона. Каждый год 
29 августа поклонники Джексона пытаются танцевать как 
майкл и утверждают, что это труднее, чем как Плисецкая.

Гувернантка, плача, бросилась вон, 
отправилась скитаться и вновь 
претерпела много мытарств. Од-
нако после тяжких испытаний, 
выпавших на долю влюбленных, 

они всё же были вознаграждены (она – на-
следством, он – вдовством) и счастливо 
воссоединились. Те, кто считает, что роман 
Шарлотты Бронте «Джейн Эйр» сводится к 
вышеописанной чувствительной истории, 
могут смело смотреть новую экранизацию. 
Потому что ее режиссер Кэри Фукунага, по 
всему судя, считает именно так. 

Но если у вас есть хотя бы смутное по-
дозрение, что кабы роман этим исчер-
пывался, то вряд ли пережил бы полтора 
века, – фильм Фукунаги не для вас. Его про-
стодушие подкупит лишь тех, кто готов и 
привычен брать взятки простодушием.

Кэри Фукунагу не заподозришь в не-
искренности: он действительно считает 
«Джейн Эйр» классикой сентиментального 
романа и обращается с текстом соответ-
ственно. «Знайте же, грубые сердцем, что и 
простые гувернантки чувствовать умеют»: 
примерно такое поучение он извлекает из 
романа Бронте. 

Здесь плачут, шепчут, срываются в крик, 
убегают стремглав, бредут, не разбирая 
пути, и целуются под цветущей вишней. 
Жестокосердые аристократки издеваются 
над простым людом, простой люд хранит 
достоинство и верность. Зрители потрясе-
ны. Им это и в голову не приходило. Вер-
нувшись домой из кино, они наверняка 
будут намного лучше обходиться с гувер-
нантками.

Не упрекнешь Фукунагу и в желании 
упростить себе задачу: техническая аранжи-
ровка безупречна, как и полагается фильму, 
где в выходных данных горделиво светит-
ся «BBC Films». Камень сер, трава зелена, 
люди некрасивы, девонширские болота под 
тусклым закатом мглисты и бесприютны. 
Сбруи, шнуровки, бокалы, кофейные сер-

визы, розги, богатое убранство гостиных 
и нищенский инвентарь сельской школы, – 
всё дышит подлинностью. Подлинность 
эта, конечно, музейная, краеведческая, – но 
фирменное BBC-шное смакование рекви-
зитной детали и не предполагает стилисти-
ки Германа (или хотя бы «Тэсс» Поланско-
го). Предметный мир тут уютен, надежен и 
даже поэтичен. 

«Здесь так скучно!» – жалуется эконом-
ка мистера Рочестера в исполнении Джуди 
Денч. Режиссеру решительно невдомек, по-
чему бы это. Такое прекрасное имение, та-
кие виды из окна, такое старинное дерево, 
и камин потрескивает. Даже морщинки на 
лице Джуди Денч, старательно и любовно 
зафиксированные дорогущей пленкой с вы-
соким разрешением, – и те исполнены духа 
доброй старой Англии. 

Фукунага настолько очарован достав-
шейся ему фактурой, что когда Джейн, воз-
вратившись в поместье Рочестера, внезапно 
видит обгоревшие руины, – режиссер ока-
зывается совершенно неспособен разделить 
ее потрясение. Никакого трагизма, никако-
го удара судьбы – чистая меланхолия. Пе-
чаль его светла. Это ведь тоже так поэтично: 
руины, копоть, обломки дубовой мебели. 
Это так романтично, так по-английски. Ах, 
ах, высокий класс.

Тем не менее, ничего фатального в этом 
музейном умилении еще нет. Это в автор-
ском кино режиссер обязан обращаться с 
экранной реальностью как с единственно 
подлинной и потому непосредственно пере-
живаемой; в коммерческом же сюжет и ан-
тураж вполне могут служить аттракционом, 
набором трюков. Пресловутый «дух старой 
Англии», с боярышником по обочине, кру-
жевными капорами и конными выездами, – 
один из наиболее котируемых товаров на 
современном кинорынке, и продюсеры но-
вейшей версии «Джейн Эйр» лишь еще раз 
пускают его в оборот. Ненаказуемо. 



Жила-была сирота. Гордая, некрасивая, добродетельная. Много 
мытарств претерпела она в жизни, много побоев, унижений и 
слез, но сохранила чистосердечие и прямодушие. Поступила в 
гувернантки к богатому и взбалмошному мизантропу. Затем случи-
лась у них любовь – взаимная и страстная; пошли было под венец, 
но перед алтарем выяснилось, что хозяин уже женат. 

На развалинах
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КиНо С рАППоПорТ

Любовь с бондарчуком
8 сентября в прокат выходит новый 
фильм Авдотьи Смирновой «Два дня». 
Писательница, журналистка и телеве-
дущая решила не отходить от темы, вы-
бранной еще для предыдущего фильма, 
и снова расскажет зрителям о любви. 
Музей одного из классиков русской 
литературы в глубокой провинции 
находится под серьезной угрозой. Гу-
бернатор области хочет лишить музей 
земельных владений и построить на 
этом месте собственную резиденцию. 
Московский чиновник Петр Дроздов 
должен помочь губернатору офор-
мить все необходимые документы. Но 
все планы рушатся, как только Петр 
встречает литературоведа и работницу 
музея Машу. 
В ролях: Федор Бондарчук, Ксения 
Раппопорт, Ирина Розанова.

КиНо о меСТи

Девочка-киллер

Люк Бессон все никак не может остано-
виться и продолжает снимать фильмы 
и писать сценарии про суперженщин. 
На сей раз по его сценарию фильм 
снял Оливье Мегатон. Его «Коломбиа-
на» (Colombiana) выходит в прокат 8 
сентября. 
Кат в жизни не повезло. На ее глазах 
неизвестные бандиты жестоко распра-
вились с родителями. Самой девочке 
удалось спастись. Она находит кров в 
Чикаго, у своего дяди. Повзрослев, Кат 
становится наемной убийцей, но она 
ни на секунду не оставляет мыслей о 
мести. В поисках убийц своих родите-
лей она выясняет, что за преступлени-
ем стоит наркобарон Дон Лусиа. 
В главной роли Зои Солдана. 

arT

Похищение голого быка 

Московский художник Григорий Дембовский – человек упертый. Верит, что живо-
пись может быть современной. Убежденность довела его до Мраморного дворца 
Русского музея с выставкой «Охота на волка». 

Название проекта взято от картины, где, прямо по Высоцкому, десяток ружей целятся 
в затравленного, окруженного флажками зверя. Живопись Дембовского напоминает не-
мецких «новых диких», но он использует в основном российские сюжеты. «Схватка с бы-
ком» – не коррида, мужчина борется с мощным рогатым скотом по-честному, без оружия. 
«Встреча» – тот же бык, но рядом с нагой женщиной, это история похищения Европы. 
Ироничное полотно «На вершине» представляет двух дерущихся мужиков, не иначе они 
взошли на пик Коммунизма. 

Картина «Россия» показывает крупным планом двух золотых петушков. Сидя на про-
водах, они спорят, перейдет ли мужик заснеженное поле. Перешел – и оказался мрачным 
субъектом в ватнике, ушанке и при вилах. Его портрет называется «Хозяин». В 1991 году 
Дембовский создал картину «Действительность, от которой не уйти» – человек в милицей-
ской фуражке замахнулся дубинкой на прохожего. Что с тех пор изменилось, спрашивает 
художник, выставив эту картину сейчас.

Для нашей рубрики мы выбрали «Ночной полет» – путешествие булгаковской Маргари-
ты по небу на красном ковре-самолете.

в. ш. 

Опошление классики, сведение ее к при-
митивному стереотипу, – проблема менее 
грозная, чем принято считать. От гетев-
ского «Фауста» не убыло, когда Гуно пере-
нес его на оперную сцену, адаптировав до 
безобразия. У Фукунаги есть две проблемы 
посерьезней.

Первая заключается в том, что роман 
Бронте прозван классикой не за давностью 
лет, а благодаря цельности устройства. Его 
можно в коммерческих интересах сделать 
сентиментальным, романтическим, дам-
ским, пошлым, – но делать это надо по-
следовательно и целиком, с коммерчески 
циничным отношением к первоисточнику. 
Фукунага же, видимо, в душе интеллигент 
и так не может. В нескольких эпизодах он 
оставляет блистательные диалоги Бронте 
почти неприкосновенными. И зрителя све-
жего, неискушенного, но внимательного 
эти диалоги способны – даже обязаны – по-
вергнуть в изумление.

Дочь священника Бронте предлагает 
читателю и миру свою Джейн как идеал, 
лакмус, наделенное в высшей степени яс-
ным духом существо. Несгибаемое не в 
чувственном смысле – в духовном; непод-
купное не финансово – морально. Ее битвы 
с собственными искушениями жестоки и 
потому поучительны; ее отповеди окружа-
ющим грешникам суровы и могут служить 
образцами пуританской риторики. Вообще, 
из трех сестер Бронте лишь Эмили в своем 
гениальном «Грозовом перевале» шагнула 
в область иррационального; романы Шар-
лотты, а еще более – Энн, в самом точном 
смысле слова нравоучительны. Современ-
ников потрясло в «Джейн Эйр» не то, что 
гувернантка умеет чувствовать, а то, что 
она выдвинута образцом высокой, свире-
пой добродетели.

Героиня Мии Васиковской – существо 
полностью психическое. То у нее истери-
ка, то глубокая задумчивость. Не вспышки 
чувств в ней искушают разум, как в романе, 
но доводы рассудка временами пытаются 
усмирить богатую внутреннюю жизнь. Что 
находится в полном согласии с чувствен-
ностью, с которой Фукунага относится к 
вещному миру своего фильма. И вступает 
в разительное противоречие с текстом, ко-
торый бедной актрисе – пусть и в изрядно 
купированном виде – доводится произно-
сить. 

«Мистер Рочестер, я говорю это, пре-
зрев земную плоть; мой дух обращается к 
вашему», – изрекает Васиковская. А сама, 
соответственно стилю фильма и режиссер-
скому заданию, всё косится на губы Майкла 
Фассбендера. Потому что на деньги «BBC 
Films» нельзя презирать земную плоть. Там 
их зарабатывают безоглядной любовью к 
этой плоти.

Бывают случаи и похуже. «Расскажите 
мне свою скорбную повесть», – ирониче-
ски просит Рочестер Джейн при первом 
знакомстве. А у той нет скорбной повести. 

Она, в точности по замыслу Бронте, живет 
без скелетов в шкафу, без груза комплексов 
и амбиций, знание мира дано ей не опытом, 
но убеждениями. Этим она, рассказчица, от-
личается ото всех окружающих, и в первую 
очередь от великого грешника Рочестера, 
хранящего «в шкафу» останки своей беспут-
ной юности и вечно терзаемого памятью. 

«Вы чисты, как ангел», – говорит ей пора-
женный главный герой. В романе это было 
моральным аналогом последовательного 
повествования: от события к событию, не 
возвращаясь, не рефлексируя, мгновенно 
и по заслугам оценивая всё окружающее 
и происходящее; дочери священника тре-
бовалось оправдание столь непочтенному 
занятию, как сочинение романов, и она 
изобрела такое оправдание, что вошла в 
историю литературы… Фильм же Фукуна-
ги построен как ретроспекция. Живет себе 
Джейн в доме приютивших ее людей – и 
таит от них свое прошлое, и непрестанно 
возвращается к нему мыслями. У Рочесте-
ра «скелет в шкафу» – его безумная жена, у 
Джейн – сам Рочестер. В романе они были 
антагонистами, здесь создавался конфликт, 
и любовь их была великим парадоксом и 
чудом. В фильме они – собратья по несча-
стью, родственные души. С точки зрения 
драматургии – неотличимые. Им обоим 
есть что скрывать.

Самая поразительная сцена романа – 
вопль ослепленного Рочестера, донося-
щийся до Джейн за сотни миль, – и есть 
воплощение того самого чуда: искра, про-
скакивающая между разноименными элек-
тродами. Героиня фильма слышит голос 
Рочестера по нескольку раз на дню – тихо, 
настойчиво, неотвязно. Ничего сверхъе-
стественного – голос естества, по-женски 
неукротимого. В отличие от романа Брон-
те, Джейн у Фукунаги – существо иррацио-
нальное. Ну конечно, ей слышатся голоса. 
Что тут удивительного.

…Вторая же проблема режиссера про-
ще и очевиднее. Его фильм внутренне 
противоречив не только по смыслу или по 
стилю, – он разваливается еще и сюжетно. 
Нерешительность, с которой авторы кром-
сают роман, приводит к появлению в филь-
ме удивительных сцен, никак не связанных 
ни с предыдущим, ни с последующим ходом 
событий. Так, годы, проведенные подрас-
тающей Джейн в Ловудской школе, умеще-
ны в несколько минут экранного времени: 
неизбежная потеря, разумеется, но зачем 
они здесь вообще нужны? Розги, косность 
учителей, ужасы антисанитарии… Правда, 
по выпуске из этой школы Джейн почему-
то бегло говорит по-французски. Бронте 
объясняет, почему; Фукунага объяснить 
запамятовал. Неужели ему было так важно 
смело и нелицеприятно показать нравы в 
английских школах середины XIX века?

Зачем, когда маленькую Джейн запирают 
в комнате с камином, в котором, по слухам, 
водится призрак, из камина вдруг вывалива-
ется гора золы и пыли, пугая девочку до ис-
терики? По правилам драматургии она после 
того случая – единственного показанного из 
ее детства – должна была на всю жизнь об-
рести либо небывалую смелость, либо глу-
бокий психоз. Ан нет, обошлось и без того, 
и без другого. А эпизод оставили. Хороший 
эпизод, эффектный, не вырезать же.

И зачем Джейн в финале получает от дя-
дюшки большое-пребольшое наследство? 
Романные связи за недостатком времени 
разрушены: в романе, напомню, дядюшка 
Джейн связан с семьей первой жены Роче-
стера. Без них же это наследство становится 
не заслугой, не метафорой, а лишь щедро-
стью сценариста к своей любимой героине.

Щедрости авторам фильма «Джейн Эйр» 
не занимать. Бронте была суровей и застав-
ляла свою героиню презирать земную плоть. 
Фукунага же с барского плеча одаряет Джейн 
всем, что сам любит и почитает. Пейзажами, 
реквизитом, дрожью губ Фассбендера. Бер-
нард Шоу предупреждал когда-то: «Не делай-
те другим того, чего хотели бы для себя: у них 
могут быть другие вкусы». Но этот довод не 
понял простодушный Фукунага. Гневно от-
вергая дары самозванного автора, малютка 
Джейн разваливает его фильм изнутри. До 
почерневших руин. Впрочем, на чей-нибудь 
вкус, вероятно, очень поэтичных.

алексей ГуСев
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Не ВырУбиШь!

КЛеВеТНиЧеСКАя иСТория
Ровно 20 лет назад избранный во всенародном осле-
плении президент несуществующего государства 
Россия некто Б. Н. Ельцин, успевший смертельно 
перетрусить в роковые августовские дни (его тогда с 
трудом удержали от бегства по секретному туннелю 
в посольство США и силком загнали на танк), аре-
стовав или убив (с инсценировкой самоубийства) 
участников ГКЧП, запретив и распустив КПСС 
и публично поглумившись над доставленным на 
Съезд народных депутатов М. С. Горбачевым, позво-
лил себе наконец-то расслабиться в обществе про-
веренных десятилетиями собутыльников, внезапно 
ставших теперь министрами, генералами и государ-
ственными деятелями. 

В многомесячном запое, так и не приходя в со-
знание, призвал по совету нудного преподавателя 
научного коммунизма, некоего пухлощекого, прич-
мокивающего человечка, которому и препоручил 
руководство все еще великой и по-прежнему единой 
страной. Спохватился в начале декабря, когда ему 
внушили, будто Горбачев вновь набрал былую аппа-
ратную силу; испугался еще сильнее, чем в августе, – 
и с перепугу в одночасье распустил СССР, чем обрек 
на неисчислимые бедствия десятки, если не сотни 
миллионов соотечественников. 

СССР распускал тоже пьяный – и, будучи негра-
мотным, передоверил подготовку и написание важ-
нейших документов причмокивающему человечку. 
Этому же человечку приказал, наспех набрав соб-
ственную команду, ограбить и разорить «дорогих 
россиян» под видом якобы позарез необходимых 
экономических реформ. Человечек, что называется, 
и бровью не повел. «Старушки голодают и умирают 
с голоду» – доложили ему уже на второй месяц так 
называемых реформ. «Старушки – не аргумент», – 
возразил пухлощекий причмокивающий человечек. 

Будучи обжорой и пьяницей, он, однако же, не 
был вором, чего, увы, никак нельзя было сказать ни 
про одного из членов набранной им впопыхах коман-
ды «чикагских мальчиков в розовых штанишках», – 
но если голодающие старушки это не аргумент, то и 
ворующие сотнями тысяч (поначалу), миллионами 
и миллиардами сотрудники и соратники это не ар-
гумент тоже. Тем более что вечно пьяный президент 
не давал своего и/о премьер-министра в обиду, а 
американский специалист по развалу советской эко-

номики регулярно снабжал Причмокалу ценными 
руководящими указаниями.

В каждой шутке есть, как известно, лишь доля 
шутки. Всё, изложенное в предыдущем абзаце, 
можно, конечно, счесть клеветой на всенародно из-
бранного и на его сподвижников (клеветой, вдвойне 
отвратительной из-за того, что главных фигурантов 
уже нет в живых) или, скорее, признать пародией на 
определенную систему общественно-политических 
взглядов, – но если это и пародия, то только стили-
стическая. 

То есть всё то же самое говорят, пишут и дума-
ют на полном серьезе про события двадцатилетней 
давности и про тогдашних ключевых персонажей (я, 
кстати, и сам так думаю, говорю и, бывает, пишу), – 
вот только говорят без предпринятого нами сугубо 
в демонстрационно-пропедевтических целях стили-
стического усугубления. Того самого усугубления 
(когда чуть менее грубого, когда еще куда более гру-
бого), на котором строится сатирическая пьеса Ста-
нислава Белковского «Покаяние».

героиЧеСКАя иСТория
Есть, впрочем, и противоположная точка зрения – и 
вы ее тоже знаете. Героическая защита Белого дома 
в исторические августовские дни и беспримерное 
личное мужество Бориса Николаевича Ельцина по-
зволили растоптать и раздавить гадину имперско-
го коммунистического реванша еще в колыбели, 
не говоря уж о том, что тем самым  вызволен был  
М. С. Горбачев из Форосского плена. 

Немедленно занявшись назревшими и даже 
скорее давным-давно перезревшими реформами,  
Б. Н. Ельцин бесстрашно приблизил к себе молодых 
завлабов. Дело реформ было поручено внуку писате-
ля и сыну контр-адмирала, владеющему пятью ино-
странными языками, и другим блестящим молодым 
умам. А когда неблагодарный Горбачев, отдышав-
шись, задумал-таки перетянуть одеяло власти на 
себя, президент РФ выдернул из-под него весь феде-
ральный матрас заодно с кроватью! 

Пьяных в Беловежской пуще не было; пить им 
было там некогда, да и все боялись, что Горбачев 
их отравит. Роспуск СССР практически единоглас-
но одобрил Верховный совет. Вслед за этим (но не 
вследствие этого) стране начали грозить голод, хо-
лод, гражданская война и колоссальный денежный 
навес в виде трудовых и гробовых накоплений. Но 
тут Гайдар одним махом всё это побивахом. И раз-
рыхливахом почву для ваучерной приватизации по 
Чубайсу. И отошел в сторону. Вернее, его отошли, 
променяв на красного директора Черномырдина. 

И, хотя Гайдару дали на прощанье всё, он не взял 
ничего (кроме одного института) – и без малого 
двадцать лет спустя умер с горя. А настоящие ре-
формы – они нет, еще даже не начинались. Гайдар 
хотел, но ему не позволили – и он умер с горя.

ПяТый ВАриАНТ
Вот, кстати, едва ли не ключевой вопрос: 
что же все-таки свело Егора Тимуровича 
Гайдара в относительно раннюю могилу? 
Одни говорят: страдания за Россию, в ко-
торой так и не удалось провести настоящих 
реформ. Другие говорят: пьянство и обжор-
ство. Третьи говорят: страдания за Россию, 
в которой так и не удалось провести насто-
ящих реформ, обернувшиеся пьянством и 
обжорством. Четвертые говорят: пьянство 
и обжорство, обернувшиеся страданиями 
за Россию, в которой так и не удалось про-
вести настоящих реформ. 

Пятый вариант предложен в пьесе «По-
каяние», написанной известным политоло-
гом и (хотя он сам это отрицает) политтех-
нологом Станиславом Белковским. По его 
версии, – разумеется, фантастической (хотя 
и ничуть не более фантастической, чем 
любая из изложенных выше), – «человека, 
похожего на Егора Тимуровича Гайдара» 
(а именно Игоря Тамерлановича Кочубея) 
приговаривают к смерти и казнят ближай-
шие сподвижники, один из которых (глав-
ный) «похож на Анатолия Чубайса», дру-
гой – на Леонида Гозмана (и немного – на 
Альфреда Коха), а третий – на профессора 
и бывшего министра Евгения Ясина. 

Отвратительны, естественно, все трое, 
но, пожалуй, «Ясин» получается даже гаже 
обоих своих учеников. Правда, «Ясин» (Де-
душкин), на мой вкус, слишком сильно сма-
хивает на Игната Присядкина (похожего, в 
свою очередь, на писателя Анатолия При-
ставкина) из давнего романа Андрея Маль-
гина «Советник президента», зато Гоцли-
бердан с Толем, да и сам Кочубей, – образы 
вполне оригинальные; а на заднем плане 
(но далеко не на последних ролях) мелькает 
некто Полевой, похожий в свою очередь на 
некоего Лугового – на того самого Лугово-
го, который фигурирует в истории с чаем с 
полонием. В пьесе «Покаяние» полоний вы-
зывает скоротечный отек легкого.

Гайдар (ну, Кочубей, какая разница!), 
по версии Белковского, внезапно прозрел.  
И обратился к Богу. И покаялся в неис-
числимых грехах – и своих, и подельников. 
Перестал делать бесстрастное «покерное 
лицо» – и тем самым подверг опасности 
«последующего разоблачения» весь двад-
цатилетний сеанс черной магии либерализ-
ма, весь блеф якобы вынужденных, якобы 
успешно проведенных и якобы все еще не 
доведенных до конца реформ. После чего 
остальным политическим шулерам оста-
валось его только убить. Впрочем, эти шу-
леры стали кровопийцами уже давно. Да и 
сам «Кочубей» отстрелял бездомных собак 
по числу бакинских комиссаров. Вообще, 
это число – 27 («двадцать шесть их было, 
двадцать шесть, их могилы песком не за-
несть» плюс благополучно избежавший 
расстрела Анастас Иванович Микоян) – 
обладает в пьесе «Покаяние» определен-
ной мистической аурой.

А почему, кстати, «Покаяние»? Назва-
ние отсылает (обговаривается это и в самой 
пьесе) к знаменитому грузинскому фильму 
четвертьвековой давности. 

Помнится, я спросил тогда у известного 
московского переводчика Ананиашвили: 
«Но почему же "Покаяние"? В фильме речь 
идет не о покаянии, а об искуплении. На-
верняка просто неверно перевели ключевое 
слово с грузинского». – А по-грузински это 
одно и то же слово, – с невозмутимой важ-
ностью возразил мне Элизбар Георгиевич. 
И, озвучь я свою спонтанную, но, к счастью, 
мысленную реакцию на эти слова, получить 
бы мне по нынешнему законодательству 
282-ю статью, а по тогдашнему – 15 суток. 
Но, пожалуй, в каком-то смысле так и есть: 
искупление это деятельное покаяние – и в 
пьесе у Белковского с этим связана сюжет-
ная перипетия совсем уже ирреальная.

УмориТеЛьНо СмеШНо
Кочубей не просто молится и постится и не 
просто разоблачает «реформы» и «рефор-
маторов» в серии интервью зарубежным 
корреспондентам и в ходе триумфальной га-
строльной поездки по США (организован-
ной все тем же «Чубайсом», чтобы отвлечь 
своего друга и учителя от дурных мыслей); 
нет, он замышляет вернуться во власть – с 
тем чтобы во искупление содеянного ранее 
провести наконец-то настоящие реформы, 
провести «реформы с человеческим ли-
цом». 

И, самое интересное (но, кстати, и самое 
фантастическое), дерзкие планы давным-
давно спроваженного в политическое не-
бытие «Гайдара» находят заинтересованный 
отклик наверху. На каком верху? На самом 
верху. Да, но все-таки, на каком именно?

Здесь необходимо обратиться к фигуре 
самого драматурга. В сегодняшней пара-
ноидально раздвоенной политической и 
общественной жизни одни считают его бес-
пощадным критиком режима (то есть всей 
действующей власти в ее совокупности), а 
другие – засланным казачком, а конкрет-
нее, – казачком, засланным Игорем Ива-
новичем Сечиным с тем, чтобы, изрядно 

напугав Путина возможным и явно неже-
лательным развитием событий в случае его 
ухода из власти, принудить «националь-
ного лидера» к формальному лидерству на 
неопределенно долгий срок. 

Есть, естественно, и третья версия, со-
гласно которой Станислав Белковский – и 
засланный предположительно Сечиным 
казачок, и вместе с тем сорвавшаяся с цепи 
корабельная пушка, вслепую палящая, куда 
вздумается. Надо ли уточнять, что вопрос 
о гипотетическом возвращении Гайдара 
(«Гайдара») во власть по отмашке с самого 
верха, играет совершенно разными краска-
ми в зависимости от того, кто этот вопрос 
формулирует, – засланный сечинский каза-
чок или независимый критик режима. Надо 
ли уточнять, что в зависимости от этого ме-
няется и общий месседж заведомо неодно-
значной пьесы? 

То есть реформы – дрянь и реформато-
ры – дрянь-людишки, это ясно при любом 
раскладе. А вот дальше-то что?

Однако кем бы ни был на самом деле 
Станислав Белковский, литературной 
одаренности у него не отнимешь. Пьеса  
(разумеется, пьеса для чтения, хотя ее вроде 
бы собираются ставить) прежде всего пре-
красно написана: уморительно смешно для 
сторонников первой версии происшедшего 
со страной за последние двадцать лет – и 
смертельно обидно для сторонников про-
тивоположной версии. 

Политолог Белковский может быть (или 
не быть) не просто политическим про-
вокатором, но провокатором двойным и 
тройным, вроде попа Гапона, – а вот сати-
рический писатель Белковский неожиданно 
хорош, я бы сказал даже, чрезвычайно хо-
рош, – и никакая предполагаемая гапонов-
щина этого отменить не может. 

В конце концов, у изряднопорядочной 
рукопожатной публики туманного Аль-
биона есть что в этом смысле предъявить и 
самому Свифту. Или, продолжая разговор о 
сатириках, давайте вспомним, на кого, соб-
ственно, работал Джордж Оруэлл, – или да-
вайте лучше не будем вспоминать об этом.

виктор тоПоров

как раскаялся 
реформатор Гайдар 
в пьесе политолога 
Белковского

был Кочубей богат и горд*
20 лет назад – осенью 1991 года – взошла звезда Егора 
Гайдара. По легенде в ночь с 20 на 21 августа 1991 года во 
время защиты Белого дома Гайдар познакомился с Генна-
дием Бурбулисом, и вскоре Гайдару поручили разработку 
реформ, потом он стал и.о. премьера, и стал эти реформы 
претворять в жизнь. О раскаявшемся Гайдаре написал пье-
су «Покаяние» политолог Станислав Белковский.

* Название восходит к комической истории о том, как пушкинскую «Полтаву» перевели на немецкий язык, а потом подсунули отече-
ственному переводчику как оригинальную немецкую поэму и попросили перевести ее на русский. «Был Кочубей богат и горд, его поля 
обширны были, и много всяких конских морд его потребностям служили» – вот что в результате у него получилось.

// tag: <Белковский>
</пьеса><Гайдар>

</покаяние><Ельцин>
</реформаторы><Чубайс>//
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ФУТбоЛ

– как вы, 19-летний грузинский юноша, оказались 
в ленинграде?

– За тбилисское «Динамо» я играл с семнадцати 
лет, а конец сезона 1959 года пропустил из-за трав-
мы спины. Пока лечился, в воротах заиграл Сер-
гей Котрикадзе и меня посадили в глубокий запас.  
Команда заняла в итоге третье место, а мне брон-
зовой медали не дали. Не хватило игр – раньше су-
ществовало положение, в соответствии с которым 
медали полагались только тем, кто участвовал как 
минимум в половине матчей чемпионата. Это я еще 
как-то пережил, но когда команда улетела в Бельгию 
на товарищеские игры и меня не взяли... Вот тогда я 
обиделся. В то время за границу съездить это было 
о-го-го! Обиделся я, в общем, а пожаловаться-то 
и некому. Молодой был, никого в футболе толком 
еще не знал. Кроме Григория Ивановича Жарко-
ва – тренера юношеской сборной СССР. Он всегда 
привлекал меня к своей команде, ставил в основной 
состав. Относился ко мне, скажу, по-отцовски, явно 
симпатизировал. Звоню ему, говорю: «Хочу уйти из 
“Динамо”». А он сразу говорит, прилетай ко мне Ле-
нинград, Жарков еще и «Зенит» тренировал.

– и вас, будущего вратаря сборной страны, спо-
койно отпустили из тбилиси?

– А я никому ничего не сказал. На следующий 
день с утра поехал в центральную билетную кассу 
на улице Руставели, кассирша паспорт взяла, увиде-
ла фамилию, говорит, подожди, дорогой. Через пару 
минут возвращается, говорит, извини, тебе билет 
продавать не велено. 

– Значит, в Грузии все-таки следили за тем, что-
бы своих талантов не растерять?

– Именно. Я в слезы, мальчишка же совсем был. 
Вдруг меня кто-то по плечу стучит – родственник 
из Батуми, профессор, между прочим: «Что случи-
лось?» Я ему все рассказал, а он как раз в Москву 
собирался на семинар и взял на свое имя два би-
лета – тогда «Аэрофлот» только вводил систему 
продажи по паспортам и четких требований еще 
не было. Я наутро в кепке, надвинутой на лоб, бы-
стренько через регистрационный зал, как в шпион-
ских фильмах, чтоб не узнали. Долетел до Москвы, 
оттуда поездом до Ленинграда. Так что вот с такими 
приключениями добирался. Но и это не все. Недели 
через две, когда поняли, что меня нет, и выяснили, 
куда уехал, за мной два кэгэбэшника в Ленинград 
прилетели. Поздно вечером стук в дверь. Хозяйка 
квартиры, где я жил, не открывает, спрашивает 
«кто?». «КГБ Грузии, товарищ Кавазашвили у вас 
проживает?» Ну она рассказала, что был пару дней, 
да съехал. А «Зенит» меня потом на всякий случай 
спрятал – с «Пахтакором» в турне по Индонезии 
отправил. А к тому времени как вернулся, решили 
все проблемы с моим переходом. 

– как это вы говорите про хозяйку квартиры. 
Своего жилья футболистам не давали?

– Я все время, что играл в «Зените», прожил в 
доме у Владимира Агеевца, он был тогда начальник 
команды, а позже стал ректором института Лесгаф-
та. У них с супругой была трехкомнатная квартира 
на Черной речке, в самом начале улицы Савушки-
на, одну комнату мне выделили. Относились ко мне 
очень тепло, супруга Владимира Ульяновича меня 
обстирывала, кормила, в общем, никаких забот.  
И команда хорошая была – Завидонов, Храповиц-
кий, Рязанов, Олег Морозов. 

отставить договоры!

кто и как будет бороться 
с договорными матчами  
в российском футболе

– Но в «Зените» вы провели только 
один чемпионат...

– «Зенит» стал для меня своего рода стар-
товым трамплином. Остался бы в Тбилиси, 
зачах на вторых ролях, потому что заняв-
ший мое место Сережа Котрикадзе здоро-
во заиграл. А в Ленинграде стал основным 
вратарем команды в сезоне 1960 года и при-
глянулся московскому «Торпедо», они как 
раз тогда чемпионами СССР стали. Когда 
играли с торпедовцами на стадионе имени 
Кирова, ко мне подошел мой знаменитый 
земляк Слава Метревели, выступавший за 
«Торпедо», и говорит: «Маслов хочет видеть 
тебя в команде». Великий Маслов и заинте-
ресовался Кавазашвили! Я прямо на колен-
ках написал заявление.

– в «торпедо», наверно, ко всему про-
чему и больше платили? «Зенит» не был 
тогда такой успешной командой, как сей-
час...

– Да не было особой разницы. Тогда фут-
болистам всем хорошо платили. Не столько, 
конечно, сколько сейчас платят, таких су-
масшедших денег не было. Но по тем време-
нам футболисты, в зависимости, конечно, 
от уровня мастерства, хорошо получали и 
могли себе позволить значительно больше 
рядовых советских граждан.

– а как приютивший вас в «Зените» 
Жарков отреагировал, обиделся?

– Спокойно отреагировал. Сказал, что 
«Торпедо» хорошая команда, и успеха по-
желал. Может, правда, все так вышло, по-
тому что к следующему сезону он сам ушел 
из «Зенита». А с тех пор в Москве живу, вот 
уже пятьдесят лет.

– как все просто у вас получилось, а 
сейчас столько копий ломается при пере-
ходе футболиста из команды в команду.

– И раньше бывало. Если расскажу, как 
я из «Торпедо» в «Спартак» переходил, это 
целая эпопея...

– рассказывайте.
– Причем в этой истории снова Слава 

Метревели участвовал. Он к тому време-
ни уже в тбилисском «Динамо» работал и 
снова приехал за мной, говорит, пора на 
родину возвращаться, забудем, что было 
раньше. Гиви Чохели, мы вместе играли за 
сборную СССР, стал тренером, министр 
спорта Грузии тоже тебя зовет, все условия 
в Тбилиси будут созданы тебе и семье. Бу-
дешь как сыр в масле. У меня, честно гово-
ря, никакого стремления уходить не было – 
условия в «Торпедо» отличные, все-таки 
при автозаводе команда, зарплата что надо 
плюс премиальные, за сборную стоял. Да и 
семья русская была, они не больно в Тбили-
си хотели. Но земляки меня уломали, и я на-
писал заявление, прихожу к главному тре-
неру Валентину Иванову: «Валя, хочу домой 
вернуться». Он говорит, мол, я здесь не все 
решаю, пошли к секретарю парткома завода 
Лихачева, небезызвестному Аркадию Воль-
скому. Тот стал уговаривать: «Да зачем тебе 
уходить, ты наш человек, еще годика три-

четыре поиграешь, мы тебе проводы устро-
им на всю Москву, должность хорошую на 
заводе найдем». Уломал, в общем, и я у них 
на глазах порвал заявление. Прихожу до-
мой, звонок – Метревели. Интересуются, 
когда буду, на какое число билет в Тбилиси 
заказывать. Я говорю, Вольский не отпуска-
ет, пожалуй, останусь. Только трубку взял 
министр спорта Грузии Сихарулидзе, го-
лос у него такой барский: «Правительство 
Грузии просит вас принять предложение». 
И дальше стал на душевные струны нажи-
мать, про родину рассказывать и так далее. 
В итоге я наутро второе заявление написал 
и снова с ним к Иванову. Тот на меня глаза 
вытаращил: «Ты что, Анзор, с ума сошел?» 
Мы с ним опять на завод, к Вольскому. Тот 
узнал, в чем дело, меня принимать отказал-
ся – только Иванова в кабинет пропустили. 
Как мне Валя потом передал, Вольский так 
и сказал: «Раз Анзор не может слово дер-
жать, пусть уходит. Ищи другого вратаря», 
и подписал мне бумагу.

– вы же говорили, что из «торпедо» в 
«Спартак» переходили?

– А вы слушайте дальше, я же предупре-
дил, длинная история. Вернулся домой, по-
звонил в Тбилиси, говорю, все в порядке, 
и спрашиваю главного тренера: «А куда 
Урушадзе уходит?» Это такой двухметро-
вый парень стоял в воротах у тбилисского 
«Динамо». И Чохели вдруг: «Да никуда не 
уходит, кто будет лучше играть, тот и бу-
дет стоять в воротах». Ну я тут и сорвался: 
как так, говорю, да я почти первый вратарь 
страны, с Яшиным в сборной по очереди 
стою, бронзовый призер чемпионата мира, 
а меня с Урушадзе равняют. И в сердцах 
бросил трубку. Ну, думаю, что дальше де-
лать – в Тбилиси я не поеду, в «Торпедо» 
стыдно возвращаться, так, вы не поверите, 
через полчаса телефонный звонок. Анато-
лий Коршунов, один из тренеров «Спарта-
ка» – так, мол, и так, Андрей Петрович Ста-
ростин хочет встретиться, нет ли желания 
к нам перейти, готовы обсудить условия. Я 
его даже недослушал: «Согласен на любые».

– вы про яшина вспомнили. как вы с 
вашим кавказским темпераментом ужи-
вались в одной команде с великим врата-
рем?

– Разве можно было с Левой равняться. 
Это я на то, что с Урушадзе на одну план-
ку поставили, обиделся, а тут все-таки сам 
Яшин. Он вратарь мирового класса, а я у 
него несколько лет в запасе просидел. Про-
сто хватило терпения, чтобы стать с ним на 
равных. В Англии в 1966-м мы уже по оче-
реди стояли, а через четыре года на чемпио-
нате мира в Мексике я уже был основным 
вратарем. А величия своего Яшин никогда 
не подчеркивал, прост был в общении. Вез-
де таскал за собой, к себе в номер селил. 
Разве что курил много, да еще «Беломор». 
Приходилось терпеть...

– Почему сборная в ваше время регу-
лярно участвовала в чемпионатах мира, 

даже что-то выигрывала, а теперь мы 
даже не попадаем на чемпионаты?

– Могучий Советский Союз – вот мое 
объяснение. Много было игроков разных 
национальностей и разных футбольных 
культур – Тбилиси, Баку, Киев, Минск, Мо-
сква... А после развала СССР ушли команды 
из республик, подключились те, что с пери-
ферии, но они классом значительно ниже. 
Потом еще легионеры все и вся заполонили. 
Можно взять двух-трех сильных, уровня 
того же Данни из «Зенита». Но ведь многие 
клубы как сумасшедшие покупают по 10 – 
15 человек. У каждой команды есть свой 
почерк, и надо приглашать только тех, кто 
вольется. А когда всех подряд берут, они не 
могут найти общий язык. Я имею в виду на 
поле...

– а раньше в сборной не было трений 
на межнациональной почве?

– В сборной были и армяне, и азербайд-
жанцы, и украинцы. Никакого антагониз-
ма – пальцами друг на друга не показывали, 
черножопыми не называли. Между футбо-
листами отношения всегда были теплые, и 
сейчас так же, не сомневаюсь. Это все бо-
лельщики теперь шумят. Обидно, что наши 
правители довели до такого, но не будем 
про политику.

– Грузинских вот футболистов мало в 
россии.

– Они есть, но их не так много, как рань-
ше. Все из-за политики Саакашвили – гру-
зинские футболисты предпочитают ехать в 
европейские клубы, хотя в России условия 
сегодня не хуже, если не лучше. 

– вам самому не обидно, что вся фут-
больная карьера оказалась по существу 
связана с московскими клубами, со сбор-
ной СССр, а Грузия осталась где-то в сто-
роне?

– Меня там все равно всегда любили, у 
меня в Грузии масса друзей, и я их тоже обо-
жаю. А обида если и осталась, то на трене-
ров. Но это такая обида, детская – просто 
всегда видел себя только первым вратарем, 
такой уж характер.

– Не характер ли помешал вам ужить-
ся с вячеславом колосковым и привел к 
конфликту двух футбольных федераций 
в россии?

– В январе 1992 года 72 делегата едино-
гласно выбрали меня президентом Всерос-
сийской ассоциации футбола, она была пра-
вопреемницей Федерации футбола РСФСР. 
Но тут объявился Колосков, перебороть 
вице-президента ФИФА с его связями я не 
смог. Он воспользовался своими добрыми 
отношениями с Йозефом Блаттером, тогда 
генеральным секретарем ФИФА, и спрятал 
мои уставные документы, уже отправлен-
ные в Швейцарию, а сам тем временем ор-
ганизовал РФС и получил индульгенцию у 
Ельцина. Причем президенту писал письмо 
на бланке ФИФА, потому что своего просто 
не было. Ельцин резолюцию – Федорову, 
министру юстиции, потом он стал прези-

О договорных матчах в футболе говорят давно, бо-
роться с ними начнут на этой неделе. 7 сентября на 
заседании исполкома РФС будет объявлено о создании 
экспертного совета по выявлению договорных матчей и 
утвержден его персональный состав. Возглавит новый 
орган Анзор КАВАЗАШВИЛИ, в прошлом вратарь сбор-
ной СССР, начинавший свою яркую карьеру в ленин-
градском «Зените».

ДоСье

Кавазашвили Анзор Амберкович. Вратарь. Заслуженный мастер спорта. 
Родился 19 июля 1940 г. в Батуми. Выступал за команды «Динамо» Тбилиси 
(1957 – 1959), «Зенит» Ленинград (1960), «Торпедо» Москва (1960 – 1968), 
«Спартак» Москва (1969 – 1971), «Торпедо» Кутаиси (1972), «Спартак» Ко-
строма (1974). Чемпион СССР 1965 и 1969 гг. Обладатель Кубка СССР 1968 и 
1971 гг. Лучший вратарь СССР 1965 и 1967 гг.

За сборную СССР сыграл 29 игр. Участник чемпионатов мира в 1966 (4-е 
место) и 1970 гг.

Тренировал команды «Спартак» (Кострома), сборные Чада и Гвинеи. 
Работал старшим тренером юношеской сборной РСФСР. Ответственный 
секретарь Федерации футбола РСФСР. Президент Всероссийской ассоциа-
ции футбола (1992 – 1995), вице-президент Московской федерации футбола 
(2003 – 2004). Занимается строительным бизнесом.
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ТрАНСФеры

дентом Чувашии – прошу за-
регистрировать в соответствии 
с законодательством РФ, хотя у 
нас уже были все необходимые 
документы из Верховного Сове-
та РСФСР. Колосков, Толстых и 
Газзаев – в общем, это трио пе-
реиграло нас, и команды плавно 
перешли из чемпионата СССР в 
РФС. Мы подали в суд, суд вы-
играли, он постановил, что мы 
единственная законная органи-
зация. Но толку-то – чемпионат 
уже начался. Года два мы колу-
пались, проводили свой чем-
пионат среди команд мастеров, 
потом все зачахло. Машина нас 
задавила.

– Но теперь вы возвращае-
тесь в футбольную власть в но-
вом облике.

– Как ни странно, возвра-
щаюсь после той изоляции, что 
мне устроил Колосков, а по-
том еще и Мутко продолжил. Я 
ведь ему в противовес выдвигал 
свою кандидатуру на выборах 
президента РФС. Понимал, ко-
нечно, что тягаться с политиче-
скими тяжеловесами нереально, 
но шел на выборы для того, что-
бы во весь голос заявить свою 
позицию, заострить внимание 
футбольной общественности 
на проблемах. Тогда не услыша-
ли, теперь Фурсенко услышал. 
При Колоскове и Мутко меня и 
близко не подпускали к работе 
ни в комиссиях, ни в комитетах. 
Они просто-напросто боялись 
моего авторитета и твердого 
характера. А Фурсенко меня, 
изгоя, не побоялся пригласить, 
включил в комитет по этике, где 
я с радостью работал. Теперь 
вот написал письмо, чтобы он 
освободил меня из комитета в 
связи с назначением на долж-
ность председателя экспертного 
совета при президенте РФС по 
выявлению договорных матчей. 
Фурсенко настоятельно попро-
сил меня дать согласие: «Анзор 
Амберкович, я знаю, что вы 
принципиальный, честный и 
прямой человек и никогда не 
будете говорить того, чего нет. 
Мне такие люди очень нужны». 
Ну как я мог не дать согласия?!

– как собираетесь выявлять 
договорные матчи?

– Будем прислушиваться к 
мнению болельщиков, руко-
водителей клубов, тренеров, 
игроков, которые будут инфор-
мировать нас, где и что случи-
лось. Вы, журналисты, всегда 

подскажете, если что не так. Так 
что, если клубы дадут повод 
уличить их в сговоре, я незамед-
лительно и громогласно об этом 
заявлю и не буду прятаться за 
чьей-то спиной и не замечать 
очевидного. Надо наводить по-
рядок. В других странах вон ка-
кую войну договорным матчам 
объявили и меры принимают, 
причем серьезные...

– вы уже письмо в уефа 
писали, чтобы вам критерии 
оценки договорных матчей 
объяснили. ответ пришел?

– Просьба выполнена, и 
данный документ находится на 
переводе в международном от-
деле РФС. Фурсенко с Платини 
тоже на эту тему беседовали, 
насколько я знаю.

– Сами сколько видели в 
этом году договорных матчей 
в чемпионате россии?

– Разговоров много ходит, 
некоторые матчи действитель-
но сомнения вызвали. Но кон-
кретно назвать не готов. Вот 
буду официально назначен на 
должность, тогда и поговорим 
предметно.

– Сами-то вы в договорня-
ках участвовали?

– Никогда.
– Ну вот все так. рассказы-

вают о том, что футбол давно 
погряз в коррупции, а как до 
примеров, все чистенькие. 

– Ну, был случай, когда в 
«Спартаке» играл, но я не знал, 
в чем дело. Уже по ходу матча 
обратил внимание, что нападаю-
щий и центральный защитник – 
фамилии называть не буду, люди 
умерли уже – как-то странно 
себя ведут. Один не бежит и по 
воротам не бьет, как обычно, 
другой соперников спокойно к 
моим воротам пропускает, но 
я-то все мячи забираю. В пере-
рыве сказал тренерам, мол, что 
за безобразие, разве так мож-
но. Они говорят, меры примем, 
даже замены какие-то произве-
ли, но во втором тайме один из 
футболистов «Черноморца», до 
этого игравший за «Спартак», 
один на один со мной выходит, 
а я в ноги ему ложусь и мяч за-
бираю. Он так прилег на меня 
сверху, будто равновесие поте-
рял, шипит мне на ухо: «Ты что 
делаешь, мать твою так, Анзор, 
почему не пропускаешь». –  
«А почему должен пропу-
скать?» – «Тебе что, не сказали?» 

Сергей лоПатеНок

В ночь на 1 сентября закрылось летнее транс-
ферное окно в российском футбольном чем-
пионате. За месяц, что отводился на покупку и 
продажу новых футболистов, «Зенит» ограни-
чился единственным игроком, хотя собирался 
приобрести как минимум троих – по одному в 
каждую игровую линию, как уверяли хозяева 
клуба.

Скромность «Зенита» на футбольном рынке удиви-
ла прежде всего потому, что петербургский клуб 
в последние годы здесь был обычно активен (на 
этот раз вне конкуренции совершивший несколь-
ко громких сделок «Анжи»). Кроме того, все лето 

только и разговоров было о возможном приезде в Петербург 
всяких испанцев, аргентинцев, бразильцев и даже парагвайцев. 
В итоге появился один итальянец и с первого же матча легко 
освоился в новой команде. Пусть специалисты и успели заме-
тить, что Доменико Кришито первые таймы проводит замет-
но активнее, чем вторые, игрок это, безусловно, высочайшего 
класса. Других таких заполучить в свои ряды у «Зенита», ви-
димо, не получилось. Конкурировать за игроков, как уверяют 
зенитовские селекционеры, приходилось с такими командами, 
как «Челси» и «Барселона». Приятно, конечно, еще бы «Зениту» 
и играть на том же уровне…

Покупать же новых игроков только ради того, чтобы  от-
метиться на трансферном рынке, «Зенит» больше не хочет, и 

это абсолютно правильно. В том же духе высказался и генеральный 
директор клуба Максим Митрофанов: «Мы уже не находимся в 
процессе строительства клуба, у нас нет необходимости покупать 
игроков любой ценой. Поэтому для нас очень важно соотношение 
цены и качества, переплачивать нам нет необходимости». Оказы-
вается, за некоего  Эзекиля Лавецци из «Наполи», который очень 
нравится главному тренеру, требовали 31 миллион евро. Зенитов-
ские руководители посчитали эту сумму завышенной, а тактичный 
и политкорректный Лучано Спаллетти остался верен себе: «Не так 
просто найти игрока, который бы усилил нашу команду, но мы про-
должаем чувствовать себя спокойно и двигаться вперед».

В итоге у «Зенита» все лето ушло на то, чтобы избавиться от 
балласта. Отправили на родину так ни разу и не сыгравшего за 
основу чилийца Пеньярильо, француз Пюигренье будет играть в 
Греции за ПАОК, а белорус Корниленко следом за зенитовскими 
дублерами отправился спасать «Крылья Советов». А поспешно 
приобретенного в свое время датчанина Лумба никуда пристро-
ить не удалось, и в последний день дозаявочной кампании его 
снова оформили в «Зенит». Вернулся в команду и итальянец Ро-
зина, успевший даже провести на «Петровском» неполный тайм. 
Судя по тому, что он показал на поле, перед полузащитником этой 
осенью будет стоять другая задача – помочь освоиться в России 
своему соотечественнику Кришито.

Впрочем, в чемпионате России «Зенит» хорош и нынешним со-
ставом. Другое дело, достаточно ли игроков и их мастерства для 
Лиги чемпионов? Остается довериться президенту клуба Алексан-
дру Дюкову, который уверяет, что  «Зениту» «под силу решить за-
дачу выхода из группового турнира».

 
мНеНия

Андрей ТАЛАЛАеВ, комментатор телеканала «россия-2»: 

– На мой взгляд, «Зенит» сегодня одна из самых укомплектован-
ных российских команд. Уровень футболистов высок, и поэтому 
новые приобретения по своему уровню должны быть как ми-

нимум не хуже тех футболистов, которые есть в коллективе на 
данный момент. Логично, что руководство «Зенита» не хочет 
покупать игроков исключительно для количества, но, несмотря 
на уже известное в Европе имя «Зенита» и  статус тренера Спал-
летти, пригласить в команду звезду топ-класса не так просто. То, 
что удалось подписать Доменико Кришито, – явный успех,  уже 
по первым встречам он продемонстрировал свой высокий класс 
и способность приносить пользу команде. Конечно, не помешал 
бы петербургскому клубу сильный центральный полузащитник 
и форвард иного плана, нежели Александр Кержаков или Алек-
сандр Бухаров, но раз приобретений не произошло, значит, их 
осуществлению что-то помешало. 

«Анжи» купил Самуэля Это’О, «Зенит», наверное, мог бы «потя-
нуть» такой трансфер, но игрок перешагнувший 30-летний рубеж, 
уже не столь интересен петербуржцам. Думаю, даже с нынешним 
составом «Зенит» может проявить себя в Лиге чемпионов, но за-
дачи надо решать пошагово и для начала выйти из довольно непро-
стой группы. 

Анатолий быШоВец, заслуженный тренер россии: 
– «Зенит» не сделал большого количества покупок, и я вижу это-
му несколько объяснений. Наверное, при переговорах по каждо-
му конкретному игроку были определенные факторы, не позво-
лившие подписать контракты. Но главное в том, что нынешний 
«Зенит» сам по себе силен, а приход любого нового игрока при-
водит к тому, что ему нужно адаптироваться к новой системе 
игры, требованиям тренера, а это на время нарушает баланс в ко-
мандных действия. А Доменико Кришито – это хороший игрок, 
способный действовать не только в обороне, но и помогать в 
подыгрыше. Теперь в «Зените» два фланга обороны примерно 
одного уровня, на мой взгляд, класс итальянца сопоставим с 
действиями Александра Анюкова. В будущем же петербургскому 
клубу надо подумать об усилении атакующей линии, Александр 
Кержаков и Данко Лазович играют здорово, но для игры на не-
сколько фронтов нужны сильные игроки запаса, а Александр Бу-
харов пока неспособен полностью реализовать свой потенциал. 

Алексей САФоНоВ, футбольный агент: 
– Объяснение тому, что «Зенит» купил единственного футболиста, 
одно – люди стали считать деньги. Если раньше клуб мог купить 
много дешевых игроков в надежде, что кто-то из них заиграет, то 
сейчас делается точечное усиление. Посмотрите, Доменико Кри-
шито сразу вписался в команду, лучше за него заплатить больше 
10 миллионов евро, чем купить пачку футболистов за ту же сум-
му. Так же себя ведет, например, «Барселона», ей был нужен Сеск 
Фабергас, она и не пожалела больших денег на него, но ее боссы 
знают, что будет соответствующая отдача. Говорят, что «Зениту» 
не помешал бы еще один нападающий, но я верю, что Александр 
Бухаров сможет раскрыть свой потенциал, знаю его лично, ему 
просто нужно адаптироваться в «Зените», у кого-то на это ухо-
дит больше времени, у кого-то меньше. Считаю, что с чисто чело-
веческой точки зрения Лучано Спаллетти поступил совершенно 
правильно, не купив еще одного опорного полузащитника в по-
мощь Игорю Денисову. Скоро восстановится Сергей Семак, и он 
отлично сможет играть на этой позиции, а такой жест со стороны 
главного тренера только придаст ему уверенности в себе. Мне ка-
жется, правильно, что «Зенит» не ввязывается в ту финансовую 
гонку, которую ведет «Анжи», ведь если стул стоит 100 рублей, то 
никогда не надо платить за него 200 или тем более 300. Раньше на 
игроков существовала «российская надбавка», а теперь появилась 
«махачкалинская». 

С. л.

«Зенит»  
не настолько беден, 
чтоб покупать

почему «Зенит» 
купил только одного 
футболиста?

САмые КрУПНые ТрАНСФеры ЛеТА В роССии

Самюэль Это'о (камерун) – за 26 млн евро  из «Интера» (Италия)  в «Анжи»
Юрий Жирков (россия) – за 15 млн евро из «Челси» (Англия)  в «Анжи»
Балаш ДЖуДЖак (венгрия) – за 14 млн евро из ПСВ (Голландия) в «Анжи» 
роман еремеНко (финляндия) – за 13 млн евро из киевского «Динамо» в «Рубин»
 Доменико кришито (италия) – за 11 млн евро из «Дженоа» (Италия)  в «Зенит»
Эммануэл ЭмеНике (Нигерия) – за 10 млн евро из «Фенербахче» (Турция)  в московский 
«Спартак»
фелипе кайседо (Эквадор) – за 7,5 млн евро из «Леванте» (Испания) в «Локомотив»
Деми де Зуев (Голландия) – за 6 млн евро из «Аякса» (Голландия) в московский «Спартак»
мехди карсела-Гонсалес (марокко) – за 5,7 млн евро из «Стандарта» (Бельгия) в «Анжи»
Нельсон вальдес (Парагвай) – за 4 млн евро из «Эркулеса» (Испания) в «Рубин» 
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ТНТ

НАЗАДСмоТрящий

ИЗМЕРЯЕМОЕ ЛОКАЛЬНОЕ ТВ
РОССИЯ 24

Данные любезно предоставлены  
TNS Санкт- Петербург

За неделю с 22 по 28 августа динамика доли теле-
каналов выглядит следующим образом (см. диа-
грамму). Доля телеканалов (по ка  за  тель SHARE) – это 
количество людей, кото рые смотрели данный канал 
в данный момент времени, по отношению к количе-
ству людей, смотревших телевизор в данный момент 
времени. Вашему вниманию предлагаются также 
топ-двадцатка лучших кинопрограмм, топ-двадцатка 
лучших новостийных и ана литических передач и 
топ-двадцатка лучших развлекательных программ, 
показанных в Петербурге. Программы ранжированы 
по показателю TVR, который является рейтингом – 
процентом от целевой аудитории.

TNS TV Index. Санкт-Петербург. Неделя в целом. 6:00-2:00. Приведена  аудитория 
телесетей  с учетом их местного вещания, но без учета вещания локальных 
телекомпаний-партнеров. Категория «Измеряемое локальное ТВ» не включает 
данные по аудитории телеканала «100ТВ»: который выделен в самостоятельную 
позицию. В категорию «Измеряемое локальное ТВ» включены показатели всех 
локальных партнеров сетей и местные каналы, вещающие самостоятельно. 
В категорию «Измеряемое тематическое ТВ» включены все кабельные каналы, 
измеряемые в СПб (например, Discovery Channel и др.).

* Анализируются программы длительностью более 5 минут.
TVR (Рейтинг) – количество зрителей программы в % от всего населения города 
старше 4 лет

C 1.10.2007 в соответствии с уточнением решения, принятым 13.09.2007 на 
Группе Пользователей Данных, производится изменение расчета показателя 
ДОЛЯ (SHARE). С 1.10.2007 при расчетах показатель ДОЛЯ (SHARE) не учитывает 
альтернативное использование ТВ (видео, игровая приставка и т.п.).
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зачем на ТВ бесконечно показывают 
милицейские сериалы

Иногда, правда, повторы оживляются 
необычными кадрами вроде въезда 
Путина в Новороссийск на Harley-
Davidson под гром салюта, что пред-
ставляло собой симбиоз триумфально-

го въезда в Рим императора после военной победы и 
заезда воспитанников детсада «Солнышко» на вело-
сипедах в ознаменование открытия новой песочни-
цы. Но такие события случаются редко.

Пока ТВ не очнулось от летней спячки, есть смысл 
проанализировать некоторые общие принципы, ко-
торые в периоды телебодрствования анализировать 
не хватает места.

Самый первый принцип был замечательно описан 
Куртом Воннегутом в рассказе «Гаррисон Бергерон». 
Рассказ имеет прямое отношение к содержанию на-
шего телепоказа.

У Воннегута был описан 2081 год, когда «все 
стали, наконец, равны», причем равны во всем: 
«Нет самых умных. Нет самых красивых. Нет ни са-
мых сильных, ни самых быстрых». Произошло это 
«вследствие 211-й, 212-й и 213-й поправок к Консти-
туции, а также благодаря неусыпной бдительности 
агентов Всеобщего Уравнительного Бюро Соединен-
ных Штатов Америки». Ну, в США всеобъемлющее 
равенство, может быть, и наступит в 2081 г., а у нас 
оно готово наступить хоть сейчас, ибо на него рабо-
тают не поправки, а наше отечественное ТВ. Рассказ 
Воннегута начинается описанием четы Бергеронов, 
Джорджа и Хейзл, сидящих дома перед телеящиком. 
У них арестовали сына-диссидента. 

Далее цитата: «Конечно, это была трагедия, но 
Джордж и Хейзл не могли думать об этом долго. 
Хейзл обладала совершенно обычным, средним ин-
теллектом и поэтому могла думать о чем-либо только 
считанные секунды. Джордж в соответствии с его 
превышающими норму умственными способностя-
ми носил в ухе миниатюрный уравнительный ра-
диоприемник. Закон обязывал Джорджа носить его 
всегда и всюду не снимая. Приемник был постоянно 
настроен на волну правительственной радиостанции. 
Примерно раз в двадцать секунд передатчик посылал 
в эфир какой-нибудь резкий звук для того, чтобы не 
позволить таким людям, как Джордж, пользоваться 
преимуществом своих нестандартных мозгов, и тем 
самым восстанавливал справедливость. Джордж и 
Хейзл смотрели телевизор. По щекам Хейзл текли 
слезы, но она уже забыла, из-за чего плакала».

Концепция зрителя строится именно на том, что 
он должен думать о чем-то лишь считанные секунды. 
Только что затонувшая «Булгария» показала картину 
полного организационного развала и последствий 
коррупции – и тут же зрителю предложено петь и сме-
яться, как дети, глядя на сценические корчи пенсионе-
ров из ансамбля им. Петросяна. Или испытывать сча-
стье вследствие возможности непрерывно и по всем 

каналам сразу видеть А. Пугачеву, ее дочь, бывшего 
мужа, нынешнего бойфренда, а также бывших мужей 
дочери и ее детей от разных народов и браков. 

Кстати, именно на постоянный показ этого семей-
ства, как я думаю, сделана основная ставка в деле соз-
дания всеобщего равенства в глупости. Те, кто еще не 
научился думать о чем-то считанные секунды, испы-
тывают от ТВ-просмотра недоумение и неловкость. 
Но оно для других – для тех, кто уже прошел проце-
дуру всеобщего уравнивания в глупости.

Второй принцип, о котором я хочу написать, не 
менее фундаментален. Он связан с бесконечным 
показом милицейских сериалов. Большинство из 
них создает позитивный образ милиции/полиции, 
демонстрируя к концу фильма полностью раскры-
тое уголовное дело. Чемпионом тут является сериал 
«След» на Первом. Анализ ДНК занимает секунды, 
собственным признаниям в убийстве никогда не 
верят, все мгновенно перепроверяют, взятки не бе-
рут, а задержанных, подозреваемых и арестованных 
никогда не бьют, потому что пото-жировые следы, а 
также найденные в мусорных контейнерах волоски 
надежно припирают всех гадов к стенке и без при-
знаний. Это чистая детективная развлекуха. 

Однако во многих милицейских детективах про-
слеживается и идеология, незаметно внедряемая в 
сознание зрителей. В «Глухаре» всех задержанных 
бьют – долго, смачно и натуралистично, Потому что 
здесь признание – царица доказательств. Крышуют 
бизнес, берут взятки с богатеньких «терпил». Пози-
тивная программа тут связана с подполковником Ста-
сом Карповым. Этот персонаж своим существованием 
на экране явно выполняет чей-то социальный заказ 
на милиционера – рэкетира и коррупционера, но по-
своему положительного, потому что он, во-первых, 
против наркотиков и проституции, во-вторых, «доит» 
только бизнесменов, находящихся на «его земле». То 
есть «простым» людям этот милицейский Робин Гуд 
с наглыми выпученными глазами не опасен. Он «про-
стых» не защищает, но и не нападает на них, а для со-
временной полиции такой образ можно рассматри-
вать как идеальную программу-максимум. Которую 
фильм канализирует в зрительные массы.

Другой воспитывающий сквозной сюжет – прин-
цип презумпции виновности. Забавный сериал «Гене-
ральская внучка» показывали по выходным. Немно-
го юмора, лирический сюжет и плюс преступление, 
которое раскрывает сексапильный майор Старкова 
(И. Апексимова), которую непрерывно тискает и це-
лует Д. Харатьян. Но это лирика, а главное в другом: 
не столько милиция доказывает вину подозревае-
мого (как это всегда происходило в фантастическом 
«Следе»), сколько подозреваемый должен доказывать 
свою невиновность, т.е. иметь алиби. А где вы были 
такого-то числа? А кто может подтвердить?.. Об али-
би каждый должен позаботиться сам. А если алиби 
нет, то о презумпции невиновности лучше не вспо-
минать, что в «Генеральской внучке» и происходит. 

Эта концепция внедряется настолько усиленно и 
из сериала в сериал, что и за этим мне видится чья-
то организующая воля, управляющая вроде бы сти-
хийным процессом художественного обслуживания 
государства. 

михаил ЗолотоНоСов

Всеобщее уравнительное бюро
С медведями ТВ работает в противофазе: спячка у него летом. 
Летом наш телемедведь пользуется жировыми запасами, 
накопленными даже не за год – за годы. И тайно готовится к 
новым подвигам: НТВ уже обещало показывать химическую 
кастрацию педофилов чуть ли не в прямом эфире. 

Новости. Санкт-Петербург. Топ 20. Аудитория «Все, старше 4 лет». 
22.08 – 28.08.2011*
1 Время 6,8 Чт 21:00:05 Первый 

канал
25.08.

2 Время 6,7 Ср 21:00:05 Первый 
канал

24.08.

3 Время 6,7 Пн 21:00:05 Первый 
канал

22.08.

4 Время 5,8 Вс 21:00:01 Первый 
канал

28.08.

5 Время 5,6 Сб 21:00:04 Первый 
канал

27.08.

6 Чистосердечное при-
знание

5,5 Вс 20:01:32 НТВ 28.08.

7 Время 5,2 Вт 21:00:03 Первый 
канал

23.08.

8 Сегодня 5,1 Ср 22:50:00 НТВ 24.08.
9 другие новости 4,9 Вт 14:00:04 Первый 

канал
23.08.

10 Сегодня в Санкт-
Петербурге

4,6 Чт 18:33:44 НТВ 25.08.

11 другие новости 4,5 Пт 14:00:01 Первый 
канал

26.08.

12 Сегодня в Санкт-
Петербурге

4,4 Ср 23:09:57 НТВ 24.08.

13 Сегодня. Итоговая про-
грамма

4,3 Вс 19:00:01 НТВ 28.08.

14 Сегодня (23.15) 4,2 Чт 23:15:00 НТВ 25.08.
15 Вести Санкт-Петербург 4,2 Вт 20:29:21 россия 

1
23.08.

16 Сегодня (23.15) 4,1 Вт 23:15:03 НТВ 23.08.
17 Новости (15.00) 4,1 Чт 15:00:05 Первый 

канал
25.08.

18 Сегодня вечером 
(19.00)

4,0 Пт 18:59:55 НТВ 26.08.

19 Сегодня вечером 
(19.00)

4,0 Вт 19:00:00 НТВ 23.08.

20 Сегодня вечером 
(19.00)

3,9 Сб 19:00:01 НТВ 27.08.

Кинопрограмма. Санкт-Петербург. Топ 20. Аудитория «Все, старше 
4 лет». 22.08 – 28.08.2011*
1 Глухарь. Продолжение, 

сериал
7,3 Ср 21:53:24 НТВ 24.08.

2 Каменская-6, сериал 7,3 Вт 20:59:44 россия 
1

23.08.

3 Глухарь. Продолжение, 
сериал

7,2 Пн 22:20:29 НТВ 22.08.

4 Каменская-6, сериал 7,1 Ср 21:01:10 россия 
1

24.08.

5 Каменская-6, сериал 7,0 Пн 20:59:47 россия 
1

22.08.

6 Глухарь. Продолжение, 
сериал

7,0 Вт 22:23:50 НТВ 23.08.

7 Тайны следствия-3, 
сериал

7,0 Ср 22:53:02 россия 
1

24.08.

8 Глухарь. Продолжение, 
сериал

6,9 Чт 22:20:09 НТВ 25.08.

9 Тайны следствия-2, 
сериал

6,5 Пн 22:51:36 россия 
1

22.08.

10 Глухарь. Продолжение, 
сериал

6,2 Чт 21:23:46 НТВ 25.08.

11 Глухарь. Продолжение, 
сериал

6,1 Пн 21:24:16 НТВ 22.08.

12 Тайны следствия-2, 
сериал

6,1 Вт 22:52:54 россия 
1

23.08.

13 Глухарь. Продолжение, 
сериал

6,0 Пт 21:29:56 НТВ 26.08.

14 Глухарь. Продолжение, 
сериал

5,9 Вт 21:25:31 НТВ 23.08.

15 Каменская-6, сериал 5,7 Чт 21:01:01 россия 
1

25.08.

16 дело было на Кубани, 
сериал

5,4 Пн 21:29:49 Первый 
канал

22.08.

17 дело было на Кубани, 
сериал

5,3 Ср 21:33:12 Первый 
канал

24.08.

18 Возвращение 
Мухтара-2, сериал

4,9 Чт 17:33:14 НТВ 25.08.

19 Страховой случай, х/ф 4,7 Вс 20:38:00 россия 
1

28.08.

20 Возвращение 
Мухтара-2, сериал

4,6 Вт 16:33:03 НТВ 23.08.

развлекательная программа. Санкт-Петербург. Топ 20. Аудитория 
«Все, старше 4 лет». 22.08 – 28.08.2011*
1 Пусть говорят 7,3 Пн 19:56:50 Первый 

канал
22.08.

2 Пусть говорят 6,5 Чт 19:56:49 Первый 
канал

25.08.

3 давай поженимся! 6,2 Пт 19:11:11 Первый 
канал

26.08.

4 давай поженимся! 6,2 Пн 18:55:07 Первый 
канал

22.08.

5 Пусть говорят 6,1 Ср 19:56:50 Первый 
канал

24.08.

6 давай поженимся! 5,7 Чт 18:55:17 Первый 
канал

25.08.

7 давай поженимся! 5,4 Ср 18:56:43 Первый 
канал

24.08.

8 Пусть говорят 4,7 Вт 19:56:18 Первый 
канал

23.08.

9 Большая разница, шоу 4,5 Вс 21:22:29 Первый 
канал

28.08.

10 Ты не поверишь! 4,3 Сб 21:54:38 НТВ 27.08.
11 Пусть говорят 4,0 Пт 20:00:09 Первый 

канал
26.08.

12 Поле чудес 3,9 Пт 18:17:48 Первый 
канал

26.08.

13 давай поженимся! 3,9 Вт 18:56:07 Первый 
канал

23.08.

14 Понять. Простить 3,8 Вт 14:24:05 Первый 
канал

23.08.

15 Понять. Простить 3,8 Чт 14:24:11 Первый 
канал

25.08.

16 Юрмала-2011, между-
народный фестиваль 
юмора

3,5 Пт 20:59:52 россия 
1

26.08.

17 Праздничный концерт 3,4 Сб 19:18:12 Первый 
канал

27.08.

18 Понять. Простить 3,3 Ср 14:24:07 Первый 
канал

24.08.

19 Очная ставка 3,1 Сб 17:20:39 НТВ 27.08.
20 Понять. Простить 3,1 Пн 14:24:05 Первый 

канал
22.08.
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8 сентября 1709 года. Умер Иван Мазепа, гетман 
Украины, второй кавалер ордена Андрея Первозван-
ного и единственный кавалер Ордена Иуды.

Иван Мазепа родился в православной шляхет-
ской семье. Воспитывался при дворе польского ко-
роля Яна Казимира, получил блестящее образование: 
учился в Италии, Германии, Франции и Голландии. 
Свободно владел русским, польским, татарским, ла-
тынью, знал итальянский, немецкий и французский. 
Его любимой книгой был «Государь» Никколо Ма-
киавелли.

Он умел располагать к себе людей, особенно жен-
щин. При этом не имел друзей. Постоянно сталки-
ваясь с предательством и предавая сам, он вряд ли 
имел основания верить в крепкую мужскую дружбу. 
От польского короля Мазепа перешел на службу к 
его злейшему врагу – гетману Правобережной (на-
ходящейся под властью Речи Посполитой) Украины 
Дорошенко. Гетман дружил с крымским ханом, одно 
из посольств к которому возглавил Мазепа. По до-
роге его схватили запорожские казаки и отправили к 
гетману Левобережной Украины Самойловичу. Ма-
зепа без труда втерся в доверие и к левобережному 
гетману, воспитывал его детей и стал генеральным 
есаулом. 

В ту пору гетманство было незавидной участью. 
Отчаянно цепляясь за вольности, Украина лавиро-
вала между Россией, Польшей и Турцией. Казаки 
не воспринимали решение Переяславской рады так, 
как его воспринимали в России. Они думали, что по-
пали под покровительство русского царя, тогда как 
русские цари упорно считали, что казаки попали под 
их власть. Так сказать, дефект коммуникации.

Все знают, что Мазепа – предатель. Но беда в том, 
что с точки зрения России все украинские гетманы 
были предателями. Богдан Хмельницкий через два 
года после присяги русскому царю заключил договор 
со Швецией. Его сын Юрий предал русских, в резуль-
тате чего русская армия потерпела катастрофическое 
поражение под Чудновом. На польскую сторону пе-
реметнулись гетманы Выговский и Брюховецкий. 

Верой и правдой служил России только Самойло-
вич, да и то – на свою голову. Князю Голицыну – все-
сильному фавориту царевны Софьи – нужно было 
свалить на кого-то вину за неудачный крымский по-
ход. Под горячую руку подвернулся Самойлович. Его 
сослали в Сибирь. 

Поговаривали, что именно Мазепа настрочил до-
нос на гетмана, своего покровителя. Доказательств 
этому нет, но ясно одно: Мазепа крепко сдружился 
с Голицыным, и именно эта дружба обеспечила ему 
гетманскую булаву. 

Казалось бы, с падением Софьи и Голицына ка-
рьере Мазепы должен был прийти конец. Но Мазе-
па сумел очаровать и нового царя. Их не связывала 
дружба, однако Петр уважал гетмана и ценил в нем 
образованного человека, «способного понять самые 
тонкие мысли и юмор». А Мазепа в течение 20 лет 
оставался верным сподвижником Петра.

Мазепа получал от царя подарки и поместья, стал 
одним из богатейших людей России, однако его по-
ложение на Украине оставалось шатким. Казацкая 

верхушка – старшина – считала его выскочкой. Один 
за одним в Москву летели доносы. Особенно усерд-
ствовал генеральный судья Василий Кочубей. Эта 
история описана Пушкиным в «Полтаве», хотя дочку 
звали не Мария, а Матрона. И Мазепа никак не мог 
жениться на юной красавице, потому что доводился 
ей крестным. По православным канонам такая связь 
приравнивалась к инцесту. В конце концов, Мазепа 
казнил отца своей возлюбленной, но популярности 
среди старшины это ему не прибавило. 

Украинские крестьяне не любили Мазепу, по-
скольку он – вслед за Петром I – активно насаждал 
крепостное право. Запорожцы, припоминая про-
шлое, называли гетмана ляхом. По сути, Мазепа дер-
жался только за счет поддержки Петра. 

Как известно, поначалу молодой царь хотел отво-
евывать выход к Черному морю. В этом казаки Мазе-
пы всячески его поддерживали: набеги на крымцев 
издавна были главной доходной статьей казацкого 
бюджета. Тот же Азов был взят не благодаря ново-
построенному русскому флоту, а благодаря казакам 
с их маневренными челнами. 

Но интересы России и Украины разошлись. Петр 
ввязался в войну со Швецией. Польша оказалась в 
союзниках, так что мечты о воссоединении с Право-
бережной Украиной пришлось оставить. К тому же 
оказалось, что неорганизованное казачье войско бес-
сильно против профессиональной армии Карла XII. 
Петр ставил над казаками русских офицеров, то есть 
иностранцев, которые принимались обучать вольно-
любивый народ по-своему – муштрой и мордобоем. 
Кроме того, Петру, любителю централизации, не да-
вала покоя украинская автономия. В 1707 году царь 
вызвал Мазепу на военный совет, где сообщил ему 
не слишком радостные известия. Казачьи полки бу-
дут переформированы в регулярную армию, а Укра-
ина лишится последних остатков автономии. Мазепа 
в отчаянии сообщил старшинам:

– Хоть бы я в ангела переменился – и тогда не мог 
бы службою и верностью своего никакого получить 
благодарения!

А в это время к границам Украины уже подходил 
Карл XII. Мазепа попросил у Петра хотя бы 10 тысяч 
регулярного войска.

– Не только десяти тысяч и десяти человек не 
могу дать, – ответил царь, – сами обороняйтесь, как 
можете.

Это было уже форменным нарушением всех до-
говоров, по которым Россия обязалась защищать 
Украину. И последней каплей, переполнившей чашу 
терпения Мазепы. 

Дальнейшее – известно. Он перешел к Карлу XII. 
Тот потерпел поражение под Полтавой. Оба бежали 
в Турцию. Мазепа вскоре умер. 

Самое интересное, что несколько тысяч казаков, 
переметнувшихся вместе с Мазепой к шведам, не 
оказали никакого влияния на ход войны и даже на 
ход Полтавской битвы. Что не мешает гетману кра-
соваться на нынешних украинских гривнах. 

Дело не в том, предатель Мазепа или украинский 
патриот. Дело в том, что его историческая роль непо-
мерно раздута. Он всего лишь продолжал политику 
своих предшественников, пытавшихся сохранить 
«самостийность» в условиях, когда и сохранить соб-
ственную жизнь было делом весьма проблематич-
ным.

Глеб Сташков
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в конце

НА ЭТой НеДеЛе мНого ЛеТ НАЗАД

У чекиста есть только два пути – на выдвижение 
или в тюрьму».

Иосиф Сталин

КИЕВ

Санкт-Петербург

с. МазепинцыХмельницкий
Запорожье

Одесса

Львов

ОТКУДА ВЕТЕР ДУЕТ
Погода в одной части Украины часто отличается 
от погоды в другой части страны. Регулярное чередо-
вание влияния западного (влажного атлантического) 
и восточного (сухого континентального) воздуха 
на равнинной территории Украины вызывает 
частую смену циклонов и антициклонов. 

Погода на Украине
понедельник, 5 сентября
Запорожье +24˚C
Киев +21˚C
Львов +23˚C
с. Мазепинцы +21˚C
Одесса +24˚C
Хмельницкий +22˚C

Погода в Петербурге
5 сентября +16˚C
6 сентября +16˚C
7 сентября +16˚C
8 сентября +18˚C
9 сентября +21˚C
10 сентября +21˚C
11 сентября +20˚C
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